
Beilage: ›Der Medwescher Tramiter‹ – 
das Blatt der HG Mediasch in siebenbürgisch-sächsischer Mundart

   18. Jahrgang, Heft Nummer 33     Juli 2017

Herausgegeben von der 
Heimatgemeinschaft Mediasch e. V.



Inhalt
Editorial   .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .3

HG Mediasch – Aus der Arbeit des Vorstands � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � �4
Frohsinn bei Sauerkraut und Palukes von Ortwin Rill� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 5
Aus dem kirchlichen Leben
Jahresbericht der Evangelischen Kirchengemeinde A� B� in Mediasch 2016 von Pfarrer Gerhard Servatius-Depner� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � �6
JesusArt – Ökumenischer Kreuzweg der Jugend in Mediasch  
Interview mit Pfarrerin Hildegard Servatius-Depner geführt von Moni Schneider-Mild� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 10
So lasst uns denn ein Apfelbäumchen pflanzen … Gedenken an die siebenbürgische Reformation  
in Wittenberg und Berlin-Friedrichshagen von  Hansotto Drotloff� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 12
Gesund sein wie ein…Bär(lauch) Seniorentreffen einmal anders von Moni Schneider-Mild � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 14
Frühjahrsputz auf dem Mediascher Friedhof von Moni Schneider-Mild  � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 15
Jugendseiten
Ein Erlebnis in der Stiftung Licht von Celia Hann � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 16
»Kastellaner« für ein paar Tage� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 18
Schülertheater in Mediasch von Wolfgang Arvay  � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 19
Sport
Ausbildung Bergsteigen – ein Garant für den Genuss am Berg  von Reinhold Kraus � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 20
Der Mediascher Dianthus-Verein von Feri Teglas � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 21
Geborene Sieger?  von Horst Gärtner� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 22
Geschichte
Unsere Heimatstadt feiert sich in ihrem 750� Jahr � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 24
Chronik der Stadt Mediasch und der „Zwei Stühle“ Mediasch und Schelk von Helmuth Julis Knall � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 24
Die Feiern zum 750� Jahrestag am 3� Juni 2017 von Hansotto Drotloff  � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 30
Geschichte Det saksesch Äck
E Spazärgång durch de Kothgass eos dem Kothgiëßer Nōberschufts-Kaländer fiur det Johr 1921� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 32
Stephan Ludwig Roth – Lebenswerk eines namhaften Siebenbürgers   von Horst Göbbel � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 34
Mediascher
Ernst Irtel – Zum 100� Geburtstag des Musikers und Pädagogen von Walter Hutter  � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 35
Abschied von Inge Jekeli  von Pfarrer Gerhard Servatius Depner� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 40
Erinnerungen an Inge Jekeli von Peter-Georg Jozsa  � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 43
Prof� Hermann Tontch (1930-2017) von Hans Ulrich Bell� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 45
Ernst Thullner (1862-1918)  � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 48
Erinnerungen an Thullners Mediascher Jahre von Hermann Klöß � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 49
In seiner Ruhe liegt die Kraft – Helmuth Julius Knall zum 60� von red  � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 50
Leser erinnern / Leser berichten
Erinnerungen an die Kindheit in der Eisgasse von Dagmar Gerst  � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 51
Jubiläum: 60 Jahre seit dem Abitur Klassentreffen der Absolventen von 1956  
der Stephan-Ludwig-Roth-Schule Mediasch von Ute Grummes (geb� Seidner)  � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 52
Hermann Oberth lässt in  Mediasch eine Rakete steigen  
Erinnerungen eines Augenzeugen an das Jahr 1935 nacherzählt von Dipl�-Ing� Liviu Pintican-Iuga � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 53
Diverses
Der Mottersproch ze läw  
„Musik uch Wirter – Ijän saksesch Lieder“ - die dritte CD von Manfred Ungar von Hansotto Drotloff� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 55
Jubilaren im zweiten Halbjahr 2017  � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 55
Aufruf zur Mediaschilfe / Winterspende 2017 � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 56
Spenden über die Heimatgemeinschaft� � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 56
Jahresabschluss 2016 der Heimatgemeinschaft Mediasch � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � � 56

Caspari – ein legendärer 
Name wirbt für die Wiederbele-
bung des Weinbaus im Tal der 
Großen Kokel

Das Schuller-Haus „zeigt Flagge“ für 750 Jahre Mediasch …

Octavian Isailă stellt seine Initiative vor

Historische Weinetiketten der 
Firma Friedrich Caspari

Kokeltaler Gold –
Neuburger aus Seiden

Caspari-Wein 2017…�



2 3

Editorial

Umschlag und Layout: Anselm Roth, Titelfoto: Feri Teglas, Mediasch

© 2017 Heimatgemeinschaft Mediasch e� V� & Anselm Roth / SV
Schiller Verlag Bonn – Hermannstadt

Strada Mitropoliei 30 
Sibiu / Hermannstadt

www�schiller�ro
verlag@schiller�ro

Tel� +40-0369809125
Gedruckt bei Alföldi Nyomda in Debrecen / Ungarn

ISSN 2195-4178

Das Mediascher Infoblatt versteht sich als Nachrichten- und Informationsplattform der Heimatgemeinschaft Mediasch e�V�  
von und für ihre Mitglieder, für Mediascher und Mediascherinnen sowie für Freunde und Sympathisanten der Stadt�

Herausgeber: Heimatgemeinschaft Mediasch e� V� – Tutzing, eingetragen beim AG München (VR 71208) 
Anschrift: Alfred Gökeler, Obere Breite 29, 72336 Balingen  
E-Mail/Internet: HG�Mediasch@goekeler�org / www�mediasch�de 
1� Vorsitzender und Stellvertreter: Alfred Gökeler, Horst Buresch, Ortwin Rill
Redaktionsteam: Dr� Hansotto Drotloff, Wilfried Römer, Günther Schuster, Wolfgang Untch 
Anschrift Redaktion: Dr� Hansotto Drotloff, Rillweg 8, 63755 Alzenau, Tel� 0162 9862868, hansotto�drotloff@mediasch�de; 
Günther Schuster, St�-Gallen-Ring 198, 90431 Nürnberg, Tel� 0157 74066671, E-Mail: hg-mediasch@kabelmail�de 
Mitarbeit/Logistik/Versand: Klaus Buresch, München, 
Mitarbeit Bildbearbeitung: Nick Langa  
Erscheinungsort und Erscheinungsart: Alzenau/Nürnberg  zwei Mal jährlich

Beiträge sind schriftlich bei der Redaktion oder bei dem Herausgeber einzureichen� Namentlich oder mit Signum gekennzeichnete 
Beiträge geben die Meinung der Verfasser wieder, die nicht unbedingt mit der Meinung des Herausgebers übereinstimmen muss�
Der Bezug ist im Mitgliederpreis enthalten� Wir bitten darüber hinaus um Spenden� Bitte überweisen Sie Beiträge, Spenden oder 
Gräberpachtzahlungen stets mit Angabe des Verwendungszwecks an die unten stehende Bankverbindung:
Banküberweisungen: Spk Fürstenfeldbruck, Konto 13 04 393, BLZ 700 530 70, IBAN: DE 81 7005 3070 0001 304393, 
SWIFT-BIC: BYLADEM1FFB

Liebe Mediascherinnen und Mediascher,
liebe Leser unseres Infoblatts, liebe Freunde unserer Stadt!

Das Jahr 2017 ist von zwei Jubiläen geprägt, die gerade für uns 
aus dem Kokelstädtchen Stammenden eine besondere Bedeutung 
haben� Da ist zum einen die 500-Jahr-Feier von Luthers Thesen-
anschlag an der Schlosskirche zu Wittenberg, mit dem die evange-
lisch lutherischen Kirchen, also auch die Evangelische Kirche A� B� in 
Rumänien den Beginn der Reformation verbinden� In zahlreichen 
Synoden, von denen viele in der Mediascher Kirche abgehalten wur-
den, haben denen die Sachsen um den rechten reformatorischen 
Glauben gerungen, um schließlich in der Margarethenkiche das 
Augsburgische Bekenntnis anzunehmen� Und dann ist da der 3� Juni 
1267, an dem erstmals ein Ort mit dem Namen Medies in einer Ur-
kunde genannt wurde, von dem wir zu Recht annehmen, dass es 
sich um unsere Heimatstadt handelt� Seither sind 750 Jahre vergan-
gen, eine lange Zeit� Im August, während des 6� Mediascher Treffens 
daheim, werden wir beide Ereignisse feiern – das Reformationsfest 
„unter uns“, in der Margarethenkirche, das Stadtjubiläum hoffentlich 
zusammen mit möglichst vielen Mediaschern auf dem Platz vor dem 
Rathaus� 

Wenn wir an unsere sächsische Heimat denken, so gelten 
unsere Gedanken immer auch der Frage, was mit unserer Hinter-
lassenschaft dort in den kommenden Jahren, Jahrzehnten und 
Jahrhunderten geschehen soll� Wenn so stolze Jubiläen anstehen 
wie diesmal, 500 Jahre Reformation, mindestens 750  Jahre Stadt-
geschichte, so drängt sich diese Frage noch stärker auf als sonst� Das 
alles ist unseren Vorfahren schließlich nicht in den Schoß gefallen� 
Sie mussten ihren Glauben und auch ihre gemeinschaftlichen Rech-
te ständig verteidigen� Nach Außen erwehrte man sich zahlreicher 
Feinde, nach Innen ging es darum, alles das, worauf ihre Eigenstän-
digkeit beruhte, weiterzugeben, zu vererben� Goethe sagt in seinem 
Faust: „Was Du ererbt von Deinen Vätern hast, erwirb es, um es zu 
besitzen�“ Er macht damit deutlich, dass Erben kein mechanischer 
Prozess von Besitzübertrag ist, sondern dass man die Fähigkeit er-
werben muss, mit dem Ererbten umzugehen� Dass Goethes Satz 
durchaus auch auf materielle Güter zutrifft, hat Gottfried August 
Bürger in seiner Ballade „Die Schatzgräber“ deutlich gemacht: Der 
misstrauische Vater lockt die Kinder mit dem an einem unbekannten 
Ort vergrabenen Schatz� Bei der Suche danach wird der Weingarten 
umgegraben und trägt reiche Ernte� Umso mehr trifft Goethes Wort 
auf geistige und moralische Werte zu: Erziehung im Elternhaus, gute 
Schulbildung und ein festes Bekenntnis zum Glauben, das haben 
uns auch unsere Mütter, Väter, Großeltern, Onkel und Tanten und 
alle Mitglieder der engeren und weiteren Verwandtschaft weiterge-
geben� In der festgefügten Gemeinschaft wurde auch in Mediasch 
vererbt, was unsere Väter von ihren Vätern erworben hatten, um 
recht damit umzugehen und es zu besitzen� 

Die gesellschaftlichen und politischen Umwälzungen des 
20� Jahrhunderts haben für die Siebenbürger Sachsen eine Situation 
herbeigeführt, in der das zu Vererbende nicht mehr in der gleichen 
Weise an die nächste Generation weitergegeben werden konnte 
und kann� Die Meisten von uns leben heute nicht in dem Landstrich, 
den man einst den „Königsboden“ nannte, nicht mehr in Ortschaf-
ten, in denen in kompakten Straßenzügen Sachsen lebten� Wir leben 
in der Zerstreuung, und die Weitergabe dessen, was wir unser Eigen 
und unsere Eigenheiten nannten, ist sehr viel komplizierter gewor-
den� Wie vielen unserer Kinder oder gar Enkel konnten wir unsere 
Mundart weitergeben? Wie viel wissen sie von unseren Bräuchen, 
unserer Geschichte? Zum Glück gibt es Vereine, gibt es den Verband 
der Siebenbürger Sachsen und die Heimatortsgemeinschaften, die 
überwiegend von der Erlebnisgeneration getragen werden und 
noch viel von dem hier angesprochenen Erbe pflegen� Aber sie alle 
haben das Problem, den Nachwuchs zu sichern, der jüngeren Gen-
ration etwas anzubieten, das sie sich aneignen sollte, um es zu be-
sitzen� Und auch wir von der Heimatgemeinschaft Mediasch werden 
nicht müde, gerade junge Menschen dazu aufzurufen, in unseren 
Verein einzutreten und miteinander dazu beizutragen, dass dieses 
Erbe nicht schon in der kommenden oder übernächsten Generation 
verloren geht�

Einen anderen Teil des 
Erbes haben wir in Sieben-
bürgen zurück gelassen� 
Denken wir im Sinne des 
oben Gesagten hier nur 
an das kollektive Erbe, so 
ist es zunächst die in Stein 
gemeißelte Geschichte, die 
Städte und Dörfer mit ihren Kirchen und Burgen, die Schulen, die 
Häuser und vieles mehr� Nach dem Exodus der Sachsen ab 1990 
bleib zum Glück keineswegs ein Vakuum zurück� Eine Minderheit der 
Sachsen folgte nicht dem Strom der Mehrheit und sie bemühen sich 
mit bemerkenswertem Erfolg, das Ererbte zu erwerben, um es zu be-
sitzen, so schwer das manchmal auch fallen dürfte� Es ist gut, dass in 
den bald dreißig Jahren nach dem Zusammenbruch der kommunis-
tischen Diktatur aus dem Neben einander derer, die gegangen sind, 
und der zum Bleiben entschlossenen ein Miteinander und Fürein-
ander geworden ist� Und während es in den ersten Jahren, als die 
materielle Not ganz besonders groß war, vor allem um vielfache ma-
terielle Hilfeleistung ging, so trat in den Jahren danach immer deut-
licher der Wunsch nach Nähe und Verbundenheit auf� Auch heute ist 
es nach wie vor wichtig, dass wir über großzügige Spenden die Not 
besonders von Alten und Kranken lindern� Aber es ist auch wichtig, 
dass wir uns selbst auf den Weg machen, die Gemeinschaft derer su-
chen, die bis heute in unserer alten Heimat leben, und dass wir Hand 
anlegen, wo Hilfe gebraucht wird� Es gibt zahlreiche Beispiele und es 
werden immer mehr� Auch wenn wir nicht mehr an der Kokel leben, 
die Erinnerung an das Weinland und die Leistung unserer Vorfahren 
dort ist ein Teil des Erbes, und es lohnt sich, so oft wie möglich dahin 
zurück zu fahren, um das zu erwerben, was seine Besonderheit aus-
macht und es in unserer Erinnerung zumindest zu bewahren, wenn 
wir es nicht mehr besitzen können�

Bleibt dennoch die Frage: Was geschieht, wenn diese kleine Ge-
meinschaft immer kleiner wird? Wie gesagt, leben die Siebenbürger 
Sachsen heute, wie auch früher nicht im Vakuum� Der Königsboden 
mit seiner besonderen Rechtsform führte zwar zu einer administrati-
ven Abschottung und einer daraus folgenden Trennung der Sieben-
bürgischen Ethnien� Aber man war auch in vergangenen Jahrhun-
derten Nachbarn und die Beziehungen waren sicher vielschichtiger, 
als es uns die nationalistische Geschichtsschreibung der letzten 150 
Jahre glauben machen wollte� Ende des 18� Jahrhunderts bildeten 
die Rumänen rund 20 Prozent der Stadtbevölkerung� Ihr Anteil dürf-
te in den Jahrhunderten davor ähnlich gewesen sein und blieb so bis 
zum Ende des 19� Jahrhunderts� Sie lebten in ihrem eigenen Viertel 
rund um den „Kühlen Brunnen“ und arbeiteten in der Landwirtschaft 
bei den Sachsen� Es gibt Belege, dass die Sachsen Rumänisch konn-
ten, und es ist mit großer Sicherheit anzunehmen, dass die Rumänen 
auch Sächsisch sprachen� Der Nationalismus erst der Ungarn, beson-
ders ab 1867, jener der Regattler ab 1918, der „Deutschen Volksgrup-
pe“ und schließlich jener der Kommunisten nach 1944 vergiftete die 
Atmosphäre, auch wenn Nachbarn meist friedliche Nachbarn blie-
ben und Freunde oft auch weiter gute Freunde� Das gegenseitige In-
teresse für die Gruppenidentität der Anderen blieb verhalten� In den 
letzten Jahren hat sich vieles verändert� Zahlreiche rumänische, aber 
auch ungarische Kinder besuchen deutsche Schulen, nicht wenige 
Schüler und Erwachsene finden den Weg in die Evangelische Kirche� 
Und aufgeschlossene Zeitgenossen erinnern sich an die sächsische 
Vergangenheit der Stadt, erforschen sie und schreiben darüber; den-
ken wir in Mediasch zum Beispiel an Mircea Hodârnău oder Andreea 
Buşoiu, die in diesem Heft vorgestellt wird� Ohne sie und viele and-
re Gleichgesinnte würden die Mediascher von heute kaum etwas 
über die Sachsen erfahren, die diese Stadt einst gegründet hatten� 
Goethe paraphrasierend könnte man diesen Mittlern zwischen den 
Kulturen zurufen: „Was ihr ererbt von unsern Vätern habt, erwerbt es, 
um es, so gut wie möglich, zu bewahren�“ Es wäre schön, wenn alle 
jene, die heute in unserer Heimatstadt leben, möglichst viel davon 
verstehen und dafür sorgen könnten, dass es nicht ganz vergessen 
wird� Darin wollen wir sie nach Kräften unterstützen�

    Ihr Hansotto Drotloff
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Die Mediascher aus Nordrhein-Westfalen trafen sich am 
21�  Januar 2017 erneut im Restaurant „Transilvania“ in Gelsenkirchen, 
dieses Mal, um einen gemütlichen Abend zu verbringen bei einem 
traditionellen Sauerkrautessen� Der stellvertretende Vorsitzende der 
HG Mediasch, Ortwin Rill, begrüßte alle Gäste sehr herzlich und be-
dankte sich bei allen Anwesenden, insbesondere bei den Gästen, die 
zum ersten Mal dabei waren� Herzlich begrüßt wurde auch Helmut 
Albrecht Roth als Vorstandsmitglied der HG Mediasch�

Anschließend wurden die Teilnehmer über aktuelle Themen in-
formiert� Ein zentraler Punkt war dabei die Sorge des Vorstands be-
züglich des hohen Durchschnittsalters der Mitglieder; es liegt zurzeit 
bei 69 Jahren mit leicht steigender Tendenz� Um diesem Trend ent-
gegenzuwirken, wurde das regionale Projekt NRW vorgestellt� Kern-
punkt dieses Projekts ist eine Partnerschaft der regionalen HG-Grup-

pe mit der siebenbürgisch-sächsischen 
Kreisgruppe Köln� Neben den jährlichen 
Treffen der Mediascher in Dinkelsbühl 
oder Mediasch können in Köln Aktionen 
und Veranstaltungen in kürzeren Inter-
vallen stattfinden�

Warum Köln?

Was spricht für Köln? Die Kreisgrup-
pe hat ein Vereinsheim mit einem großen 
Garten, gut erreichbar über die Autobahn 
A1 und mit öffentlichen Verkehrsmitteln� 

Die NRW-Mitglieder erreichen das Vereinsheim mit dem Auto inner-
halb einer, maximal zwei Stunden� Köln ist eine weltoffene Stadt mit 
Charme und Flair� Das Vereinsheim könnte ein Anlaufpunkt, ein „zu-
sätzliches Zuhause“ der Mediascher auf regionaler Ebene werden� 

Die Tanzgruppe, geleitet von Rainer Lehni, NRW-Landesvorsit-
zender des Verbandes der Siebenbürger Sachsen, bietet die Mög-
lichkeit traditionelle Tänze zu erlernen und ist ein Anlaufpunkt für 
Jung und Alt� Manfred Michael Seiler, der Mediascher „Dragon of 
Transylvania“, engagiert sich mit seiner Jugendband für den Erhalt 
der Kultur Siebenbürgens� Beispielhaft für Veranstaltungen wurden 
ein Grillfest, ein Herbstball oder eine Karnevalsfeier genannt� Auch 
altersgerechte Aktionen, insbesondere für Jugendliche, finden ihren 
Platz�

Der Erfolg wird den Unterschied zwischen Theorie und Praxis 
zeigen, die Mitwirkung und das Engagement darüber entschei-
den, ob dieses Modell beispielhaft für andere regionale Mediascher 
Schwerpunkte wie zum Beispiel Heilbronn, München oder Nürnberg 
sein kann� Der Vorstand unterstützt dieses Pilotprojekt in der Hoff-
nung einer positiven Entwicklung und Förderung der Mediascher 
Gemeinschaft�

Zum Schluss wurde auf das Mediascher Treffen im August hin-
gewiesen, verbunden mit dem Aufruf, zahlreich in Mediasch die Fei-
erlichkeiten zum 750-jährigen Jubiläum zu begehen� Das wird eine 
große Veranstaltung, das Zusammengehörigkeitsgefühl wird nach-
haltig gestärkt und die Verbundenheit mit der Heimatstadt erhalten� 

Das Essen schmeckte vorzüglich, die Getränke mundeten und 
die Gespräche waren sehr angeregt� So erlebten wir alle zusammen 
einen unvergesslichen Abend bis hin zu seinem harmonischen Aus-
klang�

Partnerschaft begründet

Am 12�  März 2017 fand eine Mitgliederversammlung mit an-
schließenden Neuwahlen der Kreisgruppe Köln des Verbands der 
Siebenbürger Sachsen statt� Satzungsgemäß wurde zu der Versamm-
lung ins Vereinsheim an der Venloer Straße eingeladen� Nach dem Tä-

tigkeitsbericht und Entlastung des Vorstands erörterten die versam-
melten Mitglieder den Vorschlag, die Ausrichtung der Kreisgruppe 
um eine Partnerschaft mit der Regionalgruppe Nordrhein-Westfalen 
der Heimatgemeinschaft Mediasch zu erweitern� Hanna Jung-Boldan 
und Ortwin Rill informierten die Anwesenden über die angestrebte 
Kooperation beider Gruppierungen� Gemeinsame Aktivitäten sollen 
unsere Identität als Siebenbürger Sachsen stärken� Tradition fördern 
und Fortbestand sichern� Dieser Vorschlag wurde einstimmig ange-
nommen und die Hoffnung zum Ausdruck gebracht, dass dadurch 
das Gemeinschaftsgefühl weiter gestärkt wird und auch jüngere 
Menschen den Weg zu uns finden� Bei der darauffolgenden Wahl 
wurden folgende Mediascher in den Vorstand der Kreisgruppe ge-
wählt: Grazian Zieger als Kassenwart, Manfred Michael Seiler als Bei-
sitzer mit Schwerpunkt Kultur und als Jugend-Referent und Ortwin 
Rill als Beisitzer und Beauftragter der HG Mediasch� Voller Optimis-
mus richtet sich der Blick nach vorne, die erste große Veranstaltung 
ist ein für den 17� Juni 2017 geplantes Grillfest im Garten des Ver-
einsheims� Bitte diesen Termin einplanen, weitere Details folgen� 

Frohsinn bei Sauerkraut und Palukes von Ortwin Rill

Großer Zuspruch beim Sauerkrautessen der Regionalgruppe 
NRW der HG Mediasch

Begrüßung durch Ortwin Rill Fotos:OR

HG-Arbeit

Aus der Arbeit des Vorstands von Hansotto Drotloff

Der Vorstand der HG Mediasch hielt seit dem Berichtszeitraum 
des letzten Infoblattes zwei Sitzungen ab� Der Mitgliederstand ist 
weiterhin im Wesentlichen konstant geblieben, die Mitgliederzahl 
betrug im März diesen Jahres 939� Nach wie vor bereitet neben der 
Mitgliederwerbung allgemein das Gewinnen jüngerer HG-Mitglie-
der die größten Sorgen� Dies wird ein beherrschendes Thema der 
Vorstandsarbeit bleiben� Auch 2016 war ein hoher Spendeneingang 
zu verzeichnen, wofür allen Spendern herzlich gedankt sei� Die fi-
nanzielle Situation wurde jedoch durch die Differenz zwischen Ein-
nahmen und Ausgaben von 5500 € beim 13� Mediascher Treffen in 
Dinkelsbühl belastet, welche zum Teil aus den Rücklagen ausgegli-
chen wurde� Einem Vorschlag aus der Mitgliederversammlung fol-
gend werden wir einmal jährlich, im Sommerheft, die Jahresbilanz 
des Vereins bekanntgeben� So kann jeder erkennen, wofür sein ge-
spendeter Betrag eingesetzt wurde� Sie finden die Übersicht auf der 
Seite 56 in diesem Heft�

Gesucht: junge Menschen

Wie eingangs berichtet, ist die H G Mediasch ein starker Verein 
mit recht konstanten Mitgliederzahl� Es gibt erfreulicherweise im-
mer wieder Neueintritte� Andererseits sind unter den Neumitglie-
dern kaum junge Menschen zu finden� Und das bereitet uns Kopf-
zerbrechen, wenn wir darüber nachdenken, wie wir die Vitalität des 
Vereins noch viele Jahre und Jahrzehnte aufrechterhalten können� 
Wir sind überzeugt, dass neue Mitglieder am ehesten dadurch zu ge-
winnen sind, dass man als Verein in der Lage ist, ein attraktives An-
gebot bereit zu stellen� Wir wissen, dass Infoblatt und Tramiter sowie 
die regelmäßigen Treffen die wesentlichen Klammern zwischen den 
Mitgliedern der HG bilden� Gerade die Treffen werden vor allem von 
jenen, die den Großteil ihres Lebens in Mediasch verbracht haben 
(Stichwort „Erlebnisgeneration“) sehr gern angenommen� Um jün-
gere Menschen zu erreichen, sie zum Eintritt in die HG und zum ak-
tiven Mitmachen zu bewegen, ist es notwendig, auch andere Wege 
zu beschreiten� 

Neben dem alle drei Jahre in Dinkelsbühl stattfindenden Treffen 
erfreut sich der jährliche Heilbronner Nachmittag einer großen Be-
liebtheit, und auch die beiden bisherigen Treffen der Mediascher in 
Nordrhein-Westfalen waren gut besucht� Es wurde angeregt, weitere 
regionale Treffen, etwa in München, Nürnberg oder Stuttgart abzu-
halten� Wir bitten unsere Leser auf diesem Wege, uns ihr Interesse an 
regionalen Treffen kundzutun, und natürlich würden wir uns freuen, 
wenn jemand die Initiative dafür in die Hand nimmt� Ein Mediascher 
Ball sowie Angebote zum gemeinsamen Wandern wurden auch vor-
geschlagen� 

Die Jugendarbeit wirkt sich auch auf das Thema Werbung für 
neue Mitglieder aus, sind doch die Jugendlichen von heute poten-
zielle Vereinsmitglieder von Morgen� Unsere Jugendarbeit leidet zur-
zeit unter der Tatsache, dass wir schon längere Zeit keinen Jugend-
referenten haben� Wir wenden uns vor allem an unsere jüngeren 
Leser und würden es begrüßen, wenn jemand in unserem Vorstand 
für die Arbeit mit der Jugend aktiv werden möchte� Die Kinder von 
Mediascher Familien, die sich in der „Diaspora“ niedergelassen ha-
ben, bilden eine Zielgruppe der Jugendarbeit der HG, die Kinder in 
unserer Heimatstadt die andere� 

Der Vorstand hat die Idee einer neuen „Mission Mediasch“ auf-
gegriffen, eingedenk der Tatsache, dass die erste „Mission“ von den 
Teilnehmern als Erfolg angesehen wurde� 2018 wollen wir eine neue 
„Mission“ anzupeilen� Um eine bessere Resonanz zu erzielen, wollen 
wir die Attraktivität des Angebots erhöhen� Dazu sollten vor allem 
die potenziellen Teilnehmer nach ihren Wünschen und Vorstellun-
gen gefragt werden� 

Die kirchliche Jugendarbeit in Mediasch unterstützen wir durch 
Sachspenden je nach Bedarf� Unsere Schulpatenschaft mit der deut-
schen Hermann-Oberth-Schule leidet momentan darunter, dass sich 
in der Schule momentan niemand für die Patenschaft zuständig 
fühlt� Inzwischen hatten wir Gelegenheit, über einen Praktikanten 
an der Schule, Steffen Mantsch, die Fäden neu zu knüpfen� Während 

des Mediascher Treffens wollen Johannes Hager und Hansotto Drot-
loff das Gespräch suchen� 

Auf Vorschlag von Johannes Hager wurde mit der Evangeli-
schen Kirchengemeinde in Mediasch ein „Jugendherbergsangebot“ 
vereinbart, um reisewilligen jungen Menschen günstig Quartier an-
zubieten� Auf den Jugendseiten dieses Heftes stellen Pfarrerin Hil-
degard Servatius-Depner und Johannes Hager das Gemeindehaus 
vor, wo Jugendliche günstige Übernachtung finden, wenn sie nach 
oder durch Mediasch reisen� Wir würden uns freuen, wenn von die-
sem Angebot eifrig Gebrauch gemacht würde�

Neue Website

Wenn wir Mitglieder und Freunde besser erreichen wollen, ist 
digitale Kommunikation heute unverzichtbar� Diesen Zweck soll 
die Homepage der HG erfüllen, die, von Ingrid Fillinger initiiert und, 
stets professionell betreut, auf eine zehnjährige Existenz zurückbli-
cken kann� Dennoch wird sie nach unseren Erkenntnissen nicht sehr 
intensiv genutzt� Man kann ihr Design an heute geltenden Erwartun-
gen gemessen als oldfashioned bezeichnen, die mangelnde Attrak-
tivität dürfte aber viel eher auf das vernachlässigte oder zumindest 
verspätete Füllen mit Inhalten zurückzuführen sein, wodurch ihr 
schlicht Aktualität abgeht� Der Vorstand hat beschlossen, die Home-
page mit einer heute aktuellen Websoftware neu programmieren zu 
lassen� Damit kann das Programm auf mobile Endgeräte wie Smart-
phones und Tablets optimiert werden� Besucher, die die Homepage 
ausschließlich von mobilen Geräten aufrufen, können nun alle Inhal-
te ohne Zoomen und Scrollen sehen� Die neue Websoftware erlaubt 
auch Verknüpfungen zur anderen Kommunikationsformen im Inter-
net, wie Facebook, Twitter, YouTube etc�

Der Vorstand bedauert es sehr, dass Ingrid Fillinger mitgeteilt 
hat, als Webmasterin nicht mehr zur Verfügung zu stehen� Der Vor-
stand würdigt ihre über zehnjährige engagierte und professionelle 
Tätigkeit als Initiatorin, Schöpferin und Administratorin der HP und 
dankt ihr dafür in ganz besonderem Maße� 

Es freut uns, dass Edith Gökeler sich zur Übernahme der Aufga-
be einer Webmasterin bereiterklärt hat� Die neue Homepage ist seit 
diesem Frühjahr – immer noch unter dem bisherigen Namen www�
mediasch�de  – zu erreichen� Die gewohnten Inhalte, vor allem Be-
richte und Bildergalerien, sind nach wie vor zu finden, auch ein Gäs-
tebuch wartet auf Einträge� Wie bereits festgestellt, kann jedoch eine 
Belebung der Onlinepräsenz der HG nur gelingen, wenn regelmäßig 
Inhalte angeboten werden, die für das Publikum von Interesse sind� 
Wir suchen Mitarbeiter, die nach potenziellen Nachrichten suchen 
und diese für die Homepage aufbereiten� 

Schließlich wurde über das Mediascher Infoblatt und den Trami-
ter beraten� Der Vorstand dankte allen, die sich für unsere Publikatio-
nen ehrenamtlich und mit zum Teil erheblichen, vor allem zeitlichen 
Aufwand engagieren� Wolfgang Untch unterbreitete Vorschläge zur 
Umgestaltung der Titelseite, die wir in diesem Heft umsetzen� Zu-
dem haben wir das Layout des Heftes innen modernisiert� Das Auge 
soll stärker angesprochen werden, Bilder, die immer schon eine 
wichtige Botschaft getragen haben, werden graphisch stärker her-
vorgehoben, die Seiten weisen eine zweispaltige statt der dreispal-
tigen Gliederung auf� 

Während das Infoblatt immer recht gut mit Beiträgen aus der 
Leserschaft versorgt wird, ist es beim Tramiter ungleich schwerer, 
lustige Beiträge in unserer Mundart zu bekommen� Der Vorstand der 
HG und der Redakteur des Tramiter, Günther Schuster richten daher 
auch an dieser Stelle einen dringenden Appell an alle Leser, dazu 
beizutragen, dass dem Tramiter nicht so schnell „die Luft ausgeht�“

Die nächste Sitzung des erweiterten Vorstands findet am 
16� September ab 10 Uhr auf Schloss Horneck in Gundelsheim statt� 
Die Sitzungen des erweiterten Vorstands sind für alle Mitglieder der 
HG offen� Wir laden jeden ein, der daran interessiert ist, an der Sit-
zung teilzunehmen� Darüber hinaus freuen wir uns über jede helfen-
de Hand, da wir viel mehr Aufgaben zu verteilen haben, als wir in der 
aktuellen Besetzung stemmen können�

Die Mediascher im Vorstand der KG Köln, letzte Reihe von links nach 
rechts: Manfred Michael Seiler, Grazian Zieger und Ortwin Rill�

HG-Nachrichten aus Nordrhein-Westfalen
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Am 1� Januar 2016 zählte die Evangelische Kirchengemeinde 
A�B� Mediasch 781 Mitglieder� 2016 wurden neun Kinder getauft, 
fünf mehr als im Vorjahr� Konfirmiert wurden 16 Kinder� Durch die 
Konfirmation traten sieben Mitglieder in unsere Kirchengemeinde 
ein, das sind zwei mehr, als im Vorjahr� Getraut wurden acht Paare, 
die in konfessionellen Mischehen leben, die gleiche Zahl wie im 
Vorjahr� Beerdigt wurden letztes Jahr 14 Gemeindemitglieder, die 
gleiche Zahl wie im Vorjahr� Die Zuwanderung betrug 14 Gemein-
demitglieder und abgewandert sind sechs Gemeindemitglieder� 
Insgesamt ergibt sich eine Zunahme der Seelenzahl unserer Kir-
chengemeinde um zehn gegenüber dem Vorjahr� Die Evangelische 
Kirchengemeinde A�B� Mediasch zählte demnach am 31� Dezember 
des vergangenen Jahres 791 Seelen� 

Die Confessio Augustana oder zu Deutsch das Augsburger Be-
kenntnis sagt im Artikel 7 „Von der Kirche“ folgendes: „Es wird auch 
gelehrt, dass allezeit eine heilige, christliche Kirche sein und bleiben 
muss, die die Versammlung aller Gläubigen ist, bei denen das Evange-
lium rein gepredigt und die heiligen Sakramente laut dem Evangelium 
gereicht werden� Denn das genügt zur wahren Einheit der christlichen 
Kirche, dass das Evangelium einträchtig im reinen Verständnis gepre-
digt und die Sakramente dem göttlichen Wort gemäß gereicht werden�“

Reichhaltiges geistiges Angebot

So lebt die Kirche in allererster Linie von der Predigt des Evange-
liums und von der Reichung der heiligen Sakramente� Jeden Sonn-
tag und an jedem Feiertag konnte der Gottesdienst in der Marga-
rethenkirche gefeiert werden� Während des Schuljahres fand auch 
der Kindergottesdienst statt, jeden 1� Sonntag im Monat wurde das 
Heilige Abendmahl gefeiert, dazu auch bei der Konfirmation und am 
Gründonnerstag� Den Kindergottesdienst besuchten 361 Kinder, das 
heilige Abendmahl wurde von 849 Abendmahlsgästen empfangen� 
Das geistliche Angebot in unserer Kirchengemeinde war auch im 
Jahr 2016 reichhaltig, ja, es gab sogar eine Intensivierung im Rah-
men der rumänischen Gemeindearbeit� Pfarrer Wolfgang Arvay hat 
sich verstärkt den Rumänisch sprechenden Mitgliedern oder Kan-
didaten unserer Kirchengemeinde gewidmet, indem er monatliche 
Infobriefe in rumänischer Sprache herausgibt, zu abendlichen Vor-

trägen einlädt u�a� Nach 
den rumänischsprachi-
gen Gottesdiensten, die 
jeden letzten Sonntag im 
Monat um 10 Uhr im Ge-
meindehaus stattfinden, 
bleiben die Besucher 
immer zum Plaudern 
beisammen und erleben 
Gemeinschaft� Es gibt in 
unserer Kirchengemein-
de nach wie vor viele 
Angebote für das geistli-
che Leben: jeden Diens-
tag die Morgenandacht, 
jeden Donnerstag die 
Bibelstunden bzw� die 
Passions- und Advents-
andachten� Jeden letzten 
Freitag im Montag ist das 
Seniorentreffen�

Die Karwoche bietet 
durch die Lesegottes-
dienste in der Früh um 
acht Uhr und am Karfrei-
tag durch den Kreuzweg 
der Jugend um 15 Uhr 
zusätzliche geistliche 
Speise, ebenso im Januar 
die ökumenische Gebetswoche für die Einheit der Christen, an der 
sechs Kirchengemeinden teilnehmen, sowie den Weltgebetstag, der 
traditionell am 1� Freitag im März stattfindet; letztes Jahr wurde für 
die Bahamas gebetet� 

Neben einer angestellten Pfarrerin, Bettina Kenst, und den zwei 
angestellten Pfarrern unserer Kirchengemeinde Wolfgang Arvay und 
Gerhard Servatius-Depner, die alle drei in unserer Kirchengemeinde 
und in der Mediascher Diaspora geistlichen Dienst geleistet haben, 
haben auch Pfarrerin Hildegard Servatius-Depner ab Frühjahr 2016 

wieder und Pfarrer Ulf Zieg-
ler wie auch Frau Presbyterin 
Christa Moldovan geistlichen 
Dienst geleistet, wofür wir 
sehr dankbar sind�

Gerne erinnere ich an 
dieser Stelle an die schönen 
Begegnungen im Rahmen 
des Ausflugs unserer Kirchen-
gemeinde samt Angestell-
ten am 21� Mai nach Kelling, 
Mühlbach und Karlsburg, bei 
schönstem Wetter und bester 
Laune� Solche Begegnungen 
und solche geschenkten Zei-
ten sind willkommene und 
bereichernde Momente der 
Gemeinschaft unter uns und 
mit Brüdern und Schwestern 
aus anderen Gemeinden� Wie 
gewusst, findet seit mehreren 
Jahren das traditionelle und 
beliebte Bezirksgemeinde-
fest mit allen Gemeinden des 
Mediascher Kirchenbezirks im 

Jahresbericht der Evangelischen Kirchengemeinde A. B. 
in Mediasch 2016 von  Pfarrer Gerhard Servatius-Depner

Frühjahr in Mediasch statt� So auch im vergangenen April am Sonn-
tag „Jubilate“, den 17� April� 

Viele Partnergemeinden

Etliche Partnergemeinden und andere Besuchergruppen wie 
auch Einzelpersonen haben uns auch im letzten Jahr besucht� Ich be-

ginne mit den christlich-sozialen Wochen von Moni Schneider-Mild, 
die sich immer wieder für unsere Gemeinde, nicht zuletzt durch Be-
richte in der Siebenbürgischen Zeitung tatkräftig einsetzt� Letztes 
Jahr konnten wir durch ihre maßgebliche Mitarbeit und durch die 
technische Unterstützung von Paul Nistor endlich mit einer eigenen 
Webseite online gehen� Die Internetseite unserer Kirchengemeinde 
lautet: www�evkm�ro

Im April kam auch wieder der Hilfstransport der Hilfsgemein-
schaft „Keimling“ aus Plauen nach Mediasch� Zu den Gruppen, die 
den Weg zu uns nach Mediasch gefunden haben, zählt die evangeli-
sche Jugend aus Köln, erstmals die Partnergemeinde aus Zürich, die 
bayerischen Vikare des Predigerseminars Nürnberg, unsere Freunde 
aus Herrenberg, Pfarrer i�R� Michael Pflug aus Berlin, eine Delegation 
des Pfarrkonvents Neuenstadt, Jugendliche aus der Reichesdorfer 
Partnergemeinde aus Bensberg-Kippekhausen, Jugendliche des 

 Johanniter-Ordens aus Bonn, Vertreter des Evangelischen Bildungs-
werk Donau-Ries und des Pfarrkollegs aus Speyer� Beim Erntedank-
fest in Eibesdorf besuchte uns auch eine Delegation aus Neumarkt 
i�d�OPf� gemeinsam mit Pfarrer Martin Hermann, einem gebürtigen 
Kleinschelker, die bereits seit einigen Jahren eine Partnerschaft mit 
unserem Kirchenbezirk anstreben�

Gute Zusammenarbeit mit HG

Mit der HG Mediasch gab es auch 2016 – so wie jedes Jahr – eine 
sehr gute Zusammenarbeit� Immer wieder erfährt unsere Gemein-
de nicht nur finanzielle, sondern auch moralische Unterstützung� 
So erhielten wir für die Pflege des Friedhofs erneut eine großzügige 
finanzielle Spende� Geplant ist, die zweite Hälfte des Holzzaunes an 
der Straße zu erneuern, zudem werden wir in dieser Zeit auch an-
dere Baumaßnahmen in Angriff nehmen, wie z� B� das Scheunentor 
reparieren u�a� Die HG hat immer wieder auch für die Bedürftigen 
unserer Kirchengemeinde ein offenes Ohr und ein offenes Herz� Sie 
hilft uns bei der Kinder- und Jugendarbeit und nicht zuletzt auch bei 
der Weihnachtsbescherung�

Vertreterinnen und Vertreter unserer Kirchengemeinde und Me-
diascher Gemeinschaft waren vom 17� bis 20� Juni beim Mediascher 
Treffen in Dinkelsbühl mit dabei� Dabei wurden „120 Jahre – Media-
scher Männeroktett“ mit viel Schwung und viel Freude gefeiert� 

  Aus dem kirchlichen Leben

Große Teilnehmerzahl am Jugendtag in Holzmengen� Unten li� und re�: Backen der Jugend alle Fotos:KMED

Pfarrer/innen im Chorgestühl und (unten) 
Konfirmation
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Weihnachtsmusical der Kinder und Chrtistbaum in der Kirche� Rechte Seite: Mediascher Kirchenchor 
beim Ökumenischen Gottesdienst, Weihnachtsbacken  und  Weihnachtsfeier der Jugendlichen

Hoffnung: Kinder und Jugendliche

Wie ich schon letztes Jahr an dieser Stelle betont habe, gehört 
es zur Hoffnung und zur Zukunft jeder Gemeinde, Kinder-, Konfir-
manden- und Jugendarbeit zu pflegen� Wie schon erwähnt, gibt 
es außer in den Schulferien regelmäßig am Sonntag Kindergottes-
dienst� Die Organisation des Kindergottesdiensts obliegt Pfarrerin 
Kenst� Einmal monatlich laden wir zum Kindertreffen ein, das auch 
als Familientreffen gedacht ist� Eine weitere gelungene Aktion war 
die Familien-Rüstzeit vom 22� bis 24� April in Michelsberg� Das Kin-
dertreffen wird hauptsächlich von Hildegard Servatius-Depner und 
mir verantwortet� Der Höhepunkt der Kinderarbeit waren auch 2016 
die Kinderbibeltage vom 29� Juni bis 3� Juli� Es kamen wieder rund 
50 Kinder ins Kirchenkastell� Dabei helfen stets auch Konfirmanden 
und Jugendliche mit, im letzten Jahr war auch unsere Freiwillige im 
Sozialen Jahr Katja Folberth aus Offenburg mit dabei, die mit ihren 
Mediascher Wurzeln einen besonderen Bezug zu Siebenbürgen hat� 
Weitere Veranstaltungen mit Kinderbeteiligung sind die Familien-
gottesdienste zum Abschluss der Kinderbibeltage und am 1� Sonn-
tag im Advent� Wie immer bereicherten Darbietungen der Kinder 
auch den Muttertag am 8� Mai, an dem wir in unserer Kirche traditio-
nell auch die Konfirmation der deutschsprachigen Gruppe feierten� 

Mitte Dezember fand das Weihnachtsmusical mit Kindern 
statt, das wie in den Vorjahren von Edith Toth einstudiert und vom 
Fernsehsender TVR1 ausgestrahlt wurde� Im Rahmen der Kinderar-
beit fand jeweils ein Gottesdienst zum Schulanfang und einer zum 
Schulabschluss statt sowie der Laternenumzug zum Martinsfest im 
November� Das Krippenspiel am 23� Dezember wurde im letzten Jahr 
von den neuen zehn Vorkonfirmandinnen und Vorkonfirmanden ge-
meinsam mit mir verantwortet� 

Der Religionsunterricht in der Hermann-Oberth-Schule wird 
von allen drei angestellten Pfarrern und Pfarrerinnen unserer Kir-
chengemeinde für die Klassen 0-8 angeboten� In der deutschspra-
chigen Abteilung des Stephan-Ludwig-Roths-Lyzeums (Klassen 
9-12) wird leider kein evangelischer Religionsunterricht angeboten�

Zwei Konfirmandengruppen

In unserer Kirchengemeinde gibt es wie in den letzten Jahren 
auch weiterhin zwei deutschsprachige Konfirmandengruppen: 
die Vorkonfirmandengruppe (7� Klasse) und die deutschsprachige 
Hauptkonfirmandengruppe (8� Klasse)� Dazu eine rumänische Kon-
firmandengruppe, die Pfarrer Arvay begleitet� Diese hat am 24� Ap-
ril Konfirmation und das Heilige Abendmahl gefeiert� Dazu kommt, 
dass wir Pfarrer auch weitere rumänische Konfirmanden aus der 
Umgebung im Blockunterricht begleiten (Scholten, Langenthal, 
Schorsten, Großprobstdorf, Durles)� Bei der Segnung anlässlich der 

Konfirmation erhalten die Mediascher eine Konfirmationsurkunde 
mit dem eigenen Bibelspruch, dazu ein Holzkreuz als Zeichen der nie 
vergehenden Hoffnung und der Begleitung Gottes� Das Kreuz ist eine 
Gabe der Scholtener Partnergemeinde aus Benthe bei Hannover�

Zur Jugendarbeit kann ich im Unterschied zum letzten Jah-
resbericht dankenswerterweise viel Positives berichten� Hildegard 
 Servatius-Depner hat, nachdem sie ihren Dienst wieder aufgenom-
men hat, auch die Leitung der Jugendarbeit wieder übernommen� 
Nach anfänglicher bescheidener Teilnehmerzahl hat sich inzwischen 
ein verlässlicher Kern gebildet� Die Jugendstunden finden wöchent-
lich statt� Die Jugendlichen haben auch im Sommer, also in den Fe-
rien Einiges erleben dürfen: die Kirchenführungen, die Teilnahme an 
der Haferland-Woche, Brot backen und nicht zuletzt die Teilnahme 
am Jugendtag unserer Kirche in Holzmengen (das Mediascher Infob-
latt berichtete darüber in der Dezemberausgabe 2016, S� 23 und 24)� 
Auch beim Jungscharlager in Rosenau waren erneut Teilnehmer aus 
Mediasch dabei�

Im Bereich der Frauenarbeit sei zuerst die große Vorbereitungs-
arbeit zum Weltgebetstag erwähnt� Der mehrsprachige Gottesdienst 
fand am 4� März statt, gebetet wurde für Kuba� Regelmäßig treffen 
sich Frauen am Dienstagnachmittag zum Basteln beim Frauentreff� 
Die hier erstellten Handarbeiten werden im Gemeindehaus ausge-
stellt und zum Verkauf angeboten� Die Gäste freuen sich über diese 
Exponate, die sich gut als Andenken und Mitbringsel eignen� Vom 
Verkaufserlös werden immer wieder Vorhaben unserer Kirchenge-
meinde, wie z� B� die Anschaffung von Möbeln für Gemeinderäume 
bezuschusst� Zuletzt finanzierte der Frauentreff einen der 12 neuen 
Tische im Gemeindehaus� Unsere Kantorin Edith Toth vertritt die 
Mediascher gemeinsam mit Bettina Kenst die landesweite Frauenar-
beit, bei den Vollversammlungen und anderen Gelegenheiten�

Die diakonische Arbeit, der Dienst am Nächsten ist in erster Li-
nie die Begegnung von Mensch zu Mensch und das sichtbare Zei-
chen der Nächstenliebe, die uns Gott als höchstes Gebot neben der 
Liebe zu Gott gegeben hat� Ein großer Segen ist die Zusammenar-
beit des Stadtpfarramtes und der gesamten Kirchengemeinde mit 
dem Evangelischen Diakonieverein e�V�, die seit mehr als 25 Jahren 
gelebt wird� Der Diakonieverein ist an vielen Orten hilfsbereit und 
tatkräftig: im Besuchsdienst, durch die Verpflegung aus der Küche 
„Essen auf Rädern“ bei Festen und anderen Veranstaltungen, wie z� B� 
bei den Kinderbibeltagen� 

Beim Mediascher Stadtpfarramt werden fünf Listen von Be-
dürftigen geführt, die Diakoniehilfe an� Durch den großzügigen 
Beitrag der HG Mediasch e�V� in Deutschland werden ca� 10% der 
Mitglieder unsere Kirchengemeinde je nach Bedürftigkeit mit einer 
Geldhilfe unterstützt� Zur diakonischen Tätigkeit gehört auch das 
Verteilen von Kleiderspenden und die traditionelle Weihnachtsgabe 
Anfang Dezember� Gerne erinnere ich auch an die Gabe der Weih-

nachtspäckchen für die Bescherung aller Kinder unserer Kirchenge-
meinde und jenen des Kirchenbezirks� 2016 wurden 750 Lebensmit-
telpakete gepackt� 

Hilfe für Bedürftige

Der Bereich Seniorenarbeit gehört ebenfalls zu den Zeichen 
der Liebe unter Brüdern und Schwestern einer Gemeinde� Mit gro-
ßer Dankbarkeit erwähne ich, dass die Seniorentreffen jeden Monat 
stattfinden können, bei denen rund 30 Personen zusammenkom-
men� Zur Seniorenarbeit gehören auch die Geburtstagsbesuche 
durch die Pfarrerin und die Pfarrer� Auch der Besuchsdienst ist ein 
wichtiger Zweig der diakonischen Arbeit: Frauen unserer Kirchen-
gemeinde besuchen regelmäßig alte oder kranke Mitglieder, ver-
schönern ihnen dabei ein wenig das Leben und halten somit den 
wichtigen Kontakt zum Pfarramt und zum Pfarrer� Am 18� Sonntag 
nach Trinitatis, dem Tag des Ehrenamtes, wurden die Mitglieder des 
Besuchsdienstes im Rahmen des Gottesdienstes mit einer Urkunde 
geehrt� 

Mediasch ist mit seinem stattlichen Gotteshaus und seiner 
funktionierenden Orgel im Bereich der Kirchenmusik besonders ak-

tiv� Wir haben etwas Sorge um das Weiterbestehen des Chores, so 
dass wir im Gemeindebrief und oftmals auch im Gottesdienst um 
neue Sängerinnen und Sänger werben� Und doch schafft es unser 
Kirchenchor immer wieder unsere schönen Gottesdienste zu be-
reichern und bei vielen Anlässen würdig aufzutreten� Kantorin und 
Organistin Edith Toth leitet den Kirchenchor und das Männeroktett, 
sie bietet Kindern in einer Kindergruppe Gesangs- und Gitarrenun-
terricht an und leitet den Gospelchor als Jugendchor� Zuverlässige 
Vertreter sind auch Organistin Liv Müller aus Birthälm und Orgelbau-
er Burkhard Wenzel-Gazdag� 

Bereits seit neun Jahren nimmt eine Kindersinggruppe mit un-
serer Organistin an einer Singwoche in Deutschland teil� Das Kin-
dermusical Mitte Dezember, bei dem fast 100 Kinder mitmachen, ist 
einer der Höhepunkte der musikalischen Erziehung und wurde in 
diesem Bericht schon kurz erwähnt� Ein besonderes Erlebnis war das 
Chortreffen mit vielen anderen Chören unserer Landeskirche, das 

vom Landeskirchenmusikwart Jürg Leutert begleitet in Tartlau statt-
fand� Ein weiterer musikalischer Höhepunkt – zugleich auch Höhe-
punkt der Ökumene – ist jedes Jahr das Ökumenische Weihnachts-
konzert, das am 14� Dezember 2016 zum 17� Mal in der vollbesetzten 
Margarethenkirche stattgefunden hat�

Seit vielen Jahren wird, zur Freude vieler Musik- und auch Kir-
chenfreunde, der so genannte „Orgelsommer“ organisiert, der 15 bis 
17 Konzerte in der Margarethenkirche umfasst� Dabei treten Organis-
tinnen und Organisten aus dem In- und Ausland auf, ab und zu auch 
Chöre oder Instrumentalisten� Dankbar sind wir jedes Jahr für die 
Finanzierung des Orgelsommers seitens des Martin-Luther-Bundes�

Zu den größeren Bereichen unserer Kirchengemeinde hat sich 
inzwischen auch der Tourismus entwickelt, zu dem auch die Öf-
fentlichkeitsarbeit gehört� Unser Gemeindebrief „Kleine Schritte“ 
konnte im letzten Jahr wieder zwei mal erscheinen – ein wichtiges 
Informationsblatt nicht nur für unsere Kirchengemeinde, sondern 
auch für die Mediascher Diaspora, aber auch für unsere Freunde 
und Partner� Wie schon erwähnt wurde die Internetseite unserer Kir-
chengemeinde endlich online gestellt (evkm�ro)� In der Besuchersai-
son (April-Oktober) standen auch letztes Jahr Jugendliche unserer 
Kirchengemeinde für Kirchenführungen zur Verfügung, aber auch 
mehrere ehrenamtliche Mitglieder unserer Kirchengemeinde, wie 
Christa Moldovan und Adriana Müller, dazu Hugo Schneider, Egon 
Schneider und Lutz Connert� Während der Öffnungszeiten (10-
19  Uhr) empfingen sie Besucher aus aller Welt und stellen ihre ei-
gene Kirche und Gemeinde in mehreren Sprachen vor� Laut der Sta-
tistik wird unsere Kirche von rund 11 000 Touristen besucht� Letztes 
Jahr wurde der Kircheneintritt eingeführt� Es werden Eintrittskarten 
für 5 Lei (Erwachsene) und 3 Lei (Kinder) verkauft� Um ärgerliche Dis-
kussionen oder Beschuldigungen zu vermeiden, wurden in der Kir-
che Stellwände mit erklärenden Plakaten ausgestellt, die darlegen, 
dass unsere kleine Kirchengemeinde das große Erbe nicht allein aus 
eigener Kraft erhalten und pflegen kann� Aus Liebe zu unserer Kir-
che, die wir weiter pflegen und erhalten wollen, wird das Eintritts-
geld in den Erhalt der Kirche investiert� Zu den wichtigen Vorhaben 
der Zukunft gehört wie z� B� die Installation einer energiesparenden 
Kirchenheizung, die Reparatur des Kirchendachs, und anderes mehr� 

Sanierung des Kirchhofs

Als Gnade können wir die gelungenen Vorhaben unserer Kir-
chengemeinde im Bauwesen im vergangenen Jahr betrachten� 
Nachdem der Trompeterturm 2015 renoviert werden konnte, über-
nahm dieselbe Baufirma aus Sf� Gheorghe die Sanierung des Kirch-
hofs� 

Zu unserem großen Friedhof mit seinen fast 3 000 Gräbern will 
ich die gute Verwaltung und die guten Vorhaben unseres Verwal-
ters Ernst Pelger erwähnen� Die Erneuerung des Holzzaunes an der 
Straße konnte Anfang 2017 zu einem guten Ende gebracht werden� 
Es besteht in Zusammenarbeit mit dem Friedhofsausschuss ein Ar-
beitsplan, der verfolgt wird� Die HG Mediasch ist auch in diesem Be-
reich sehr engagiert und unterstützt uns finanziell maßgeblich� Eine 
gute wie sinnvolle Aktion unserer Kirchengemeinde sei hier her-
vorgehoben, und zwar der „Frühjahrsputz am Friedhof“, die letztes 
Jahr vom 9�-11� März und vom 16�-18 März stattgefunden hat� Dazu 
werden alle Gemeindemitglieder aufgerufen – leider kommen sehr 
wenige und wenn, dann ältere willige Personen dazu� Darum gibt es 
auf jeden Fall einen Verbesserungsbedarf!
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Wie im letzten Jahr fand auch heuer in Mediasch an Karfreitag 
zur Sterbestunde Jesu, um 15 Uhr, der ökumenische Kreuzweg der 
Jugend statt� An sieben verschiedenen Stationen konnten sich die 
rund 46 Teilnehmerinnen und Teilnehmer – darunter auch eine Ju-
gendgruppe aus Deutschland – meditativ in schwierige soziale und 
Glaubensthemen hineindenken� Unterstützend wirkten dabei Bilder, 
die in Stencil Art erstellt wurden� Diese vergleichsweise neue Kunst-
form versteht sich als Teil der Straßenkunst – meist ist sie inhaltlich 
unbequem und sozialkritisch� Für die Motive werden Schablonen 
aus Pappe oder Plastik herausgeschnitten� Die Schablonen werden 
dann anschließend mit Farbsprühdosen oder Ölkreide bearbeitet� 
Die dadurch entstehenden Bilder wirken eckig und reduziert, da-
durch zuweilen auch verstörend und provokant� Die Bilder des dies-
jährigen Kreuzwegs entstammen ursprünglich einem Projekt mit 
Jugendlichen� Die Organisation des Mediascher Kreuzwegs hatte 
in diesem Jahr Pfarrerin Hildegard Servatius-Depner inne, die in der 
Mediascher Kirchengemeinde maßgeblich für die Jugendarbeit zu-
ständig ist� 

Den Kreuzweg der Jugend in Mediasch hast du in diesem Jahr 
maßgeblich organisiert� Wie ist dein Resümee?

Ich bin sehr dankbar für die gute Zusammenarbeit mit den Ju-
gendlichen, den Pfarrkollegen und der deutschen Jugendgruppe 
aus dem Rheinland� Sie alle haben dazu beigetragen, dass wir den 
Kreuzweg zusammen gegangen sind� Unsere 16 Jugendlichen aus 
Mediasch haben die Bibelstellen und die meditativen Texte vorgele-
sen und auch die Gebete mitgesprochen� Mein Mann Pfarrer Gerhard 
Servatius-Depner hat uns mit seiner Gitarre musikalisch unterstützt 
und auch mit uns die Lieder in den zwei vorherigen Jugendstunden 
einstudiert� Die Jugendlichen aus Deutschland haben spontan die 
Gestaltung des großen Holzkreuzes übernommen� Meine Aufgabe 
war die Koordination aller Aktivitäten� Es war also schon im Vorfeld 
ein gemeinsamer Weg, den wir gegangen sind�

Woher kommen die Ideen für die Gestaltung des Kreuzwegs? 
Wir übernehmen die Themenvorschläge, die wir von den Her-

ausgebern des Ökumenischen Kreuzwegs der Jugend aus Deutsch-
land erhalten� Bei den Herausgebern handelt es sich um die Ar-
beitsgemeinschaft Katholischer Jugendarbeit in Düsseldorf und 
der Arbeitsgemeinschaft der Evangelischen Jugend in Deutschland 
e�V� in Hannover� Seit bereits über 15 Jahren bekommen wir Anfang 
Januar einen dicken Briefumschlag per Post zugesandt, in dem das 
Material – Dias, Bilder und ein Vorbereitungsheft mit entsprechen-
den Texten – enthalten ist� In jedem Jahr sind wir aufs Neue von den 

Gestaltungsvorschlägen überrascht! Aus diesen Vorschlägen entwi-
ckeln wir dann hier vor Ort unseren Kreuzweg, den Gegebenheiten 
vor Ort entsprechend�

Das diesjährige Thema war „JesusArt“ und wirkte von der Aufma-
chung her recht modern� Was war daran besonders?

„JesusArt“ war mir in diesem Jahr beim ersten Anblick sehr 
fremd – Jesus am Kreuz in schwarz/weiß gesprüht� Doch durch das 
Lesen der Texte und 
durch die verschie-
denen Aktionen ent-
stand zum Schluss eine 
wunderbare Einheit� 
Obwohl ich die Texte 
und die Bilder schon 
lange vorher kannte, 
erschlossen sie sich mir 
erst richtig, als wir den 
Weg tatsächlich ge-
gangen sind� An jeder 
Station ein anderes Bild 
und jedes Bild stellte ei-
nen Menschen dar, der irgendwie auch sein „Kreuz“ zu tragen hat� 
Darauf folgte jedes Mal der gleiche Liedruf: „Ein Mensch� Kein Wort, 
kein Wort, kein Wort von mir� Der Ort: hier� Ein Mensch� Ein Wort: Er-
barmen�“ Durch diesen Liedruf waren wir plötzlich mehr als nur pas-

JesusArt – Ökumenischer Kreuzweg 
der Jugend in Mediasch
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Interview mit Pfarrerin Hildegard Servatius-Depner geführt von Moni Schneider-Mild

sive Beobachter, sondern wir waren selbst gefragt und zum Handeln 
aufgerufen�

Auch heuer waren wieder Teilnehmer aus Deutschland dabei� Wie 
kam es dazu?

Ja, letztes Jahr schon war eine Gruppe Jugendleiter aus 
Deutschland zu Besuch im Gemeindehaus und diese hatten eher zu-
fällig beim Kreuzweg mitgemacht� Anschließend hatten zwei dieser 
Gruppenleiter eine Reise für Jugendliche nach Siebenbürgen ange-
boten und darauf hatten sich 14 Jugendliche gemeldet� Ihr Wunsch 
war es, auch Begegnungen mit unseren Jugendlichen in Mediasch 
zu haben und an unserem Kreuzweg teilzunehmen�

Ihr seid alle gemeinsam mit dem Kreuz von der Margarethenkirche 
zur Kapelle auf dem evangelischen Friedhof gegangen� Man könnte 
meinen, so ein Ritual sei inzwischen überholt, oder?

Ja, das könnte man meinen� Tatsächlich war es aber die Ent-
scheidung der Jugendlichen, den Weg vom Kastell durch die Stadt 
bis hoch zur Kapelle auf dem Friedhof zu gehen� Vorher hatten wir 
sechs Stationen im Kirchenkastell: Kirche, Sakristei, Sitzungssaal, Kel-
ler, Marienturm und Gefängnis� Jeder Ortswechsel brachte immer ei-
nen neuen Zugang zu dem Gehörten und Gesungenen� Die Orte, die 
wir als Stationen gewählt hatten, sollten das Gesagte betonen� Eine 
ganz besondere Herausforderung war in diesem Jahr auch die Bitte 
an die Jugendlichen, die Mobiltelefone für die Zeit des Kreuzweges 
in der Kirche zurückzulassen� Ich war positiv überrascht, dass sie da-
rauf eingegangen sind und wir dadurch den Weg ohne „Handystö-
rungen“ gehen konnten�

Wie waren denn die Rückmeldungen der Jugendlichen?
Durchgehend positiv! Die Jugendlichen aus Deutschland wa-

ren sehr angetan von den meditativen Texten� Unsere Jugendlichen 
empfanden den Gang zum Friedhof als einen passenden Abschluss 
für den Kreuzweg und den Ostermorgen als einen richtigen Neu-
anfang – mit einer Andacht und einem gemeinsamen Frühstück in 
unserem Gemeindehaus� Die ruhige und meditative Stimmung, die 
beim Kreuzweg selbst herrschte, war für mich schon die beste posi-
tive Rückmeldung� Es war eine wunderbare Zeit für beide Gruppen�

Werdet ihr auch im nächsten Jahr einen Kreuzweg der Jugend aus-
richten?

So Gott will und wir gesund und munter sind, ja auf jeden Fall� 
Und ich kann nur Mut machen, sowohl Jugendlichen als auch Er-
wachsenen, sich darauf einzulassen� Für mich ist die Teilnahme am 
Kreuzweg die angebrachteste Art, der Todesstunde Jesu zu geden-
ken�
H e r z l i c h e n 
Dank für das 
Interview!

Raphael Toth, Schüler der 10� Klasse am Stephan-Lud-
wig-Roth-Lyzeum, einer der Teilnehmer am Kreuzweg der Ju-
gend, schreibt darüber:

Seit drei Jahren nehme ich nun schon am Kreuzweg 
der Jugend in Mediasch teil und entdecke für mich die 
jedes Jahr anders gestaltete Passionsgeschichte immer 
wieder aufs Neue, wie zum Beispiel in diesem Jahr durch 
die Kunstform JesusArt, einer modernen Graffiti-Kunst� Für 
mich ist der Kreuzweg eine Möglichkeit, innerlich zur Ruhe 
zu kommen und mir auch selbst Gedanken über Probleme, 
wie zum Beispiel Ausgrenzung oder Diskriminierung, die 
hier angesprochen werden, zu machen� Durch symboli-
sche Bilder und Texte wird der Leidensweg Christi auf mo-
derne Weise gestaltet, indem Probleme durch Kunst ver-
anschaulicht werden� Zu den Texten und Bildern werden 
gemeinsam Lieder gesungen, die durch eine Gitarre be-
gleitet werden� Durch die Musik entsteht eine meditative 
Stimmung, die uns den ganzen Kreuzweg über begleitet 
und auch danach nicht loslässt� Der Kreuzweg bietet mir 
die Chance, dem Trott des Alltags eine Zeitlang zu entflie-
hen, und hilft mir, in meinem Glauben zu wachsen�

Andacht vor dem Start (oben); Handys aus; Start des Zuges in der  Kirche 
(unten); Rechte Seite:  Station 2 im Marienturm (oben);  Kreuzweg am 
Marktplatz (unten rechts) und in der Friedhofsgasse (unten links)                           
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So lasst uns denn ein Apfelbäumchen pflanzen …
Gedenken an die siebenbürgische Reformation in 

Wittenberg und Berlin-Friedrichshagen                               von  Hansotto Drotloff

Martin Luther wird das Zitat zugesprochen: „Und wenn ich wüss-
te, dass die Welt morgen untergeht, würde ich heute ein Apfelbäum-
chen pflanzen�“ An diese optimistische Grundhaltung des Refor-
mators knüpft die Evangelische Kirche A� B� in Rumänien mit ihrem 

Projekt „12 Apfelbäum-
chen für ein klares Wort“ 
an� An zwölf Orten, die 
für das Reformationsge-
schehen in unserer Hei-
mat vor 500  Jahren von 
Bedeutung waren, soll je 
ein Apfelbaum gepflanzt 
werden� Gedenken ist 
für unsere Heimatkirche 
nicht nur Rückschau, 
sondern auch und vor al-
lem ein mutiger und zu-
versichtlicher Blick in die 
Zukunft� Nach Laibach 
(Ljubljana) in Sloweni-
en, Thorenburg (Turda) 
in Siebenbürgen und 
Krakau in Polen war die 
vierte Station am 26� Mai 
2017 Wittenberg� Genau 
im Zentrum der Refor-
mation wurde ein wei-
teres Batull-Apfelbäum-
chen aus Siebenbürgen 
gepflanzt� 

Wiege der Reformation

Diese Stadt, die man mit Recht als eine Wiege der Reformation 
bezeichnet, wurde zu einem wichtigen Kontext, aus dem die „Ec-
clesia Dei Nationis Saxonicae“, die Kirche der Sächsischen Nation, 
hervorgegangen ist� Briefe aus und nach Kronstadt und Hermann-
stadt liefen hin und her, nachdem die Lehren der Reformatoren in 
Siebenbürgen bekannt geworden waren, Delegationen und Stu-

denten suchten Luther und Melanchthon auf� Nachdem im späteren 
16� Jahrhundert in der Mediascher Margarethenkirche das Augsbur-
gische Glaubensbekenntnis angenommen wurde, blieb Wittenberg 
mehrere Jahrhunderte ein Ort der geistigen und geistlichen Orien-
tierung für uns Siebenbürger Sachsen; die heute nicht mehr existie-
rende Universität wurde von rund 1500 Studierenden aus unseren 
Reihen besucht�

Aus Siebenbürgen war eine Delegation unter der Leitung von 
Bischof Reinhart Guib und Hauptanwalt Friedrich Gunesch ange-
reist� Auch der „Hausherr“ ist ein Siebenbürger: Johann Schneider, 
Regionalbischof in Halle, stammt aus Meschen� Die HG Mediasch 
war durch Edith und Alfred Gökeler und Hansotto Drotloff vertre-
ten� Die Veranstaltung begann am 26� Mai um 12�00 Uhr mit der 
Teilnahme an der täglichen Mittagsandacht in der Stadtkirche Sankt 
 Marien� Danach wurde das symbolische Bäumchen im Garten des 
kirchlichen Forschungsheims in der Wilhelm Weber Straße 1A ge-
pflanzt� Pfarrer Dr� Jusuts Werdin, Osteuropareferent des Berliner 
Missionswerks sprach ein geistliches Wort und danach schritten die 
beiden Bischöfe zur Tat� Das Duo Ungureanu (Saxophon und Zug-
posaune) unterstrich den festlichen Anlass mit Musik� Im Anschluss 
an die Pflanzaktion traf man sich zu einer Aussprache� Der Historiker 
Dr� Harald Roth (Potsdam) ließ die Siebenbürgische Reformation im 
Kontext von Wittenberg vor dem geistigen Auge der Zuhörer Revue 
passieren� Danach sprach Pfarrer Dr� Stefan Cosoroabă über den 
heutigen Kontext der Evangelischen Kirche A�B� in Rumänien� Bei ei-
nem Imbiss gestiftet von der Kirchengemeinde Uebigau und einem 
guten Tropfen aus dem bischöflichen Weinkeller in Hermannstadt 
entspannten sich lebhafte Gespräche� 

HG-Vorstand in Berlin-Friedrichshagen

Die nach Wittenberg angereisten Mitglieder des HG-Vorstands 
hatten am vorangegangenen Himmelfahrtstag bereits Gelegenheit 

gehabt, die lebendige Partnerschaft zwischen der Kirchengemein-
de Mediasch und der Christophorus-Gemeinde in Berlin-Friedrichs-
hagen mitzuerleben� 

Seit dem Jahr 2001  bereits besteht eine enge Partnerschaft zwi-
schen den beiden Gemeinden, ja, man kann wohl mit Fug und Recht 
sagen, dass sich hier eine Freundschaft herausgebildet hat, getragen 

von Menschen, denen das Wohl der Anderen, das Gespräch, Hilfe in 
Not und ein friedliches Miteinander wichtig sind� Zwei Vertreter der 
Gemeinde in Friedrichshagen, Heiko Lehmann und Matthias Dett-
loff, hatten wir bereits letztes Jahr beim Großen Mediascher Treffen 
in Dinkelsbühl kennen gelernt� Als „Ehren oktettler“ verstärkten sie 
das Doppeloktett beim Konzert aus Anlass des 120� Jubiläums un-
serer bekannten Sängervereinigung� Vielleicht angeregt durch die 
Oktett-Er fahrungen 
mit den Freunden aus 
Mediasch wurde im 
letzten Herbst in Fried-
richshagen ein Män-
nerquartett gegründet, 
dessen Darbietungen 
uns am Himmelfahrts-
tag in Berlin erfreuten� 
Aus Mediasch war eine 
stattliche Delegati-
on angereist, zu der 
Pfarrer Gerhard Ser-
vatius-Depner, Pfarrer 
Wolfgang Arvay, Ursula 
Juga-Pintican, Raphael 
Toth und einige wei-
tere Gemeindeglieder 
angehörten� 

Besuche

Regelmäßige ge-
genseitige Besuche 
gehören von Anfang 
an zu den Ritualen der Partnerschaft� Diesmal ging es aber darum, 
gemeinsam das Himmelfahrtsfest zu begehen und dabei ein sicht-
bares Zeichen der Partnerschaft und Freundschaft zu setzen� In An-
lehnung an die Zwölf-Apfelbäumchen-Aktion der Evangelischen 
Kirche hatten die Partnergemeinden Berlin-Friedrichshagen und 
Mediasch beschlossen, ebenfalls einen Batull-Apfelbaum zu pflan-
zen, der allerdings bewusst nicht als „Anhängsel“ der anderen zwölf 
Bäume gedacht ist, sondern eben als ein Baum der Freundschaft� 

Gottesdienst in der Christophorus-Kirche

Eingebettet in den evangelischen Kirchentag und doch im 
Osten Berlins ein wenig abgeschieden von dessen Umtriebigkeit, 
begann der Tag bei strahlendem Sonnenschein mit einem Gottes-
dienst� Die vor gut hundert Jahren gebaute, hohe und helle Chris-
tophorus-Kirche bot einer 
großen Gemeinde den rech-
ten Rahmen für das Fest� 

Das erwähnte Quartett, 
nun durch Pfarrer Serva-
tius-Depner und Raphael 
Toth zum „Dreiviertel-Ok-
tett“ gewandelt, und das 
klanggewaltige Orgelspiel 
des Organisten hoben die 
festliche Stimmung� Zu den 
beiden Mediascher Pfarrern 
und dem Pfarrer der Chris-
tophorusgemeinde hat-
te sich auch unser Bischof 
Reinhart Guib gesellt� Was 
sich da für ein Bogen der 
Freundschaft gespannte, 
wurde uns klar, als die vier 
Pfarrherren gemeinsam 
Einzug hielten und später 
gemeinsam am Altar bete-
ten� In seiner Predigt ging 

Pfarrer Servatius-Depner der Frage nach: „Wo ist Gott?“ bzw� „Wo 
wohnt Gott?“ – eine Frage, die nicht nur an Himmelfahrt, sondern 
allzeit aktuell ist, vielleicht in besonderem Maße in unsren Tagen, wo 
uns manchmal der bange Gedanke beschleicht, Gott habe sich von 
uns Menschen abgewendet� Oder haben wir Menschen uns von ihm 
abgewendet? 

Gerhard Servatius-Depner ist kein Prediger des erhobenen Zei-
gefingers� An vielen Bei-
spielen aus der Bibel, aber 
auch aus dem täglichen 
Leben führte er uns vor Au-
gen, dass Gott bei jedem 
von uns wohnt, und dass 
besonders die Partner-
schaft und Freundschaft 
der Menschen ihm ein Haus 
in unserer Mitte bietet� Eine 
fulminante Ausgangsmu-
sik führte über zum zwei-
ten Teil, dem Pflanzen des 
 Batull-Apfelbaums� Für ihn 
wurde ein Platz mit hoher 
Symbolkraft ausgesucht� 

Mitten in der geschäf-
tigen Stadt liegt ein alter, 
von hohen Bäumen be-
standener Friedhof� Hier 
wird ein Obsthain als Be-
gräbnisstätte angelegt, 
und der Apfelbaum der 
Mediasch-Friedrichshage-
ner Freundschaft ist der 

erste der hier anzupflanzenden Obstbäume� Den Gedanken der Pre-
digt aus dem Gottesdienst aufnehmend, sprach Bischof Guib über 
Gott, der unter der Erde, auf der Erde und über der Erde allgegen-
wärtig ist�

Auch hier erklang Musik des „Dreivierteloktetts“; am Ende tru-
gen sie, eine Mischung aus Heiterkeit und Rührung erzeugend, auf 
die Melodie des bekannten Schubert-Lieder „Der Lindenbaum“ ein 
Gedicht vor, das Matthias Dettloff eigens für diesen Anlass verfasst 
hatte�

Ausklang mit Beisammensein

Der Ausklang dieser Feier war ein geselliges Beisammensein, 
bei dem die von den Berliner Freunden vorbereiteten Speisen 

durch Striezel, 
Salzgebäck, Wein 
und Schnaps aus 
Mediasch ergänzt 
 wurde� 

Bei bestem 
Wetter und bes-
ter Laune, auch 
hier wieder erfreut 
durch den Musik-
vortrag des Quar-
tetts, brachte das 
Fest die Menschen 
im Gespräch zu-
sammen, so dass 
beim Ausklang der 
Wunsch laut wurde, 
dass man sich noch 
oft, hüben wie drü-
ben, im Geiste der 
Freundschaft tref-
fen möge�

Genau im Zentrum der Reformation wurde am 26� Mai 2017 in Wit-
tenberg ein Batull-Apfelbäumchen aus Siebenbürgen gepflanzt� 

Die evangelische Christophorus- Kirche in 
Berlin-Friedrichshagen

4 plus 2 gibt ein „Dreivierteloktett“: Mathias Dettloff, Heiko Lehmann, Ra-
phael Toth, Gunnar Pietsch, Gerhard Servatius-Depner, Florian Gommel

Gottes Segen auf den Weg: Pfarrer Alexander Höner, Gerhard Servatius-Depner, 
Bischof Reinhart Guib, Wolfgang Arvay

Beim Pflanzen des Batull-Apfelbaumes; links das „Dreivierteloktett Mediasch-Friedrichsha-
gen“, Pfarrer Wolfgang Arvay, Bischof Reinhart Guib und Pfarrer Alexander Höner
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Unter dem erfrischenden Motto „Gesund sein wie ein… 
Bär(lauch)“ fand am 31� März 2017 das Seniorentreffen der Mediascher 
Kirchengemeinde statt� Bei strahlendem Sonnenschein und früh-
sommerlichen Temperaturen waren die Seniorinnen und Senioren 
im Gemeindehaus zu ihrem allmonatlich stattfindenden, gemeinsa-
men Vormittag zusammengekommen� Pfarrerin Hildegard Servatius- 
Depner begrüßte alle sehr herzlich und fokussierte in ihrer Andacht 
das Thema „Frühjahr und Gesundheit“� Sie hob dabei hervor, wie 

wichtig der 
achtsame Um-
gang mit dem 
eigenen Kör-
per ist� „Voll-
ständig ge-
sund zu sein, 
zu werden 
oder zu blei-
ben ist nicht 
allein Sache 
der Seelsorge, 
sondern auch 
die Sorge um 
den eigenen 
Körper – also 
die ‚Körper-
sorge‘ – ist 
unerlässlich!“ 

so die Pfarrerin und Mutter von drei Kindern� Anschließend hielt 
Moni Schneider-Mild eine zu dem Thema passende Präsentation: 
„Bärlauch – die Heilpflanze“� Die Anwesenden erfuhren nicht nur, 
dass Bärlauch eine der heilkräftigsten Pflanzen ist und wofür oder 
wogegen diese Pflanze eingesetzt werden kann, sondern auch, 

woher der Name abgeleitet wird� Der Erzählung nach haben die Bä-
ren nach ihrem entbehrungsreichen Winterschlaf den Bärlauch im 
Frühling massenhaft verzehrt und sind dadurch wieder zu Kräften 
gekommen und im wahrsten Sinne des Wortes „bärenstark“ gewor-
den� Die Referentin, selbst gebürtige Mediascherin, ermunterte die 
Anwesenden, es den Bären gleich zu tun und das knoblauchartige 
Gewächs in ihren Speiseplan einzubinden� Von Großmütterchen für 
1  Leu (gut 20  Eurocent) pro Bund auf dem Mediascher Markt feil-
geboten, ist er im Frühling eine köstliche Alternative zu Knoblauch� 
Unterstützend gab es noch Rezeptvorschläge, wie der im nahe-
gelegenen Wäldchen „Greweln“ üppig vorkommende Bärlauch ver-
arbeitet werden kann� Anknüpfend an die Präsentation konnten die 
Gäste Bärlauchquark und Bärlauchpesto probieren� Diese hatten 
Pfarrerin Servatius- Depner und Referentin Schneider-Mild für das 
Seniorentreffen vorbereitet� Alle griffen bei den leckeren Häppchen 
kräftig zu und ließen es sich sichtlich schmecken! Zum Abschluss 
dieses nahezu kulinarischen Treffens wurden noch heitere Frühlings-
lieder gesungen, die Pfarrer Servatius-Depner beschwingt auf dem 
Klavier begleitete� Mit dem Kanon „Es tönen die Lieder, der Frühling 
kehrt wieder“ klang dieser informative und fröhliche Vormittag aus 
und die Seniorinnen und Senioren machten sich gut gelaunt auf den 
Heimweg� Im Gemeindehaus blieb der unverkennbare Duft von Bär-
lauch zurück�

Gesund sein wie ein…Bär(lauch) 
Seniorentreffen einmal anders von Moni Schneider-Mild

Gesucht ist: Bärlauch / Ein Steckbrief  
Lateinischer Name: Allium ursinum� Es wer-

den hauptsächlich die Blätter geerntet, die man 
am besten frisch und roh verzehrt, um die heil-
kräftigen Inhaltsstoffe vollständig zu bewahren� 
Eignet sich hervorragend als Frühlingskur und 
sollte in Maßen genossen werden� Er hilft u� a� ge-
gen Zivilisationskrankheiten wie Bluthochdruck 
und Arteriosklerose, wirkt antibakteriell und 
keimtötend� Folgender wichtiger Hinweis ist zu 
beachten: Es besteht Verwechslungsgefahr mit 
dem giftigen Maiglöckchen, vor allem sind die 
Blätter leicht zu verwechseln�

Zum Ausprobieren: Bärlauchpesto
Frische, rohe Bärlauchblätter kleinhacken, mit Zitro-

nensaft beträufeln� Gemahlene Walnüsse oder auch andere 
Nüsse zugeben und das Ganze mit einem hochwertigen 
Öl verfeinern; Kürbiskernöl ist besonders köstlich! Mit Salz 
abschmecken� Mundet vorzüglich als Brotbelag oder eine 
Zugabe zu Kartoffeln oder Nudeln�

Guten Appetit!

  Aus dem kirchlichen Leben

Bei strahlendem Sonnenschein und warmen 
Temperaturen wurde der diesjährige Frühjahrsputz 
auf unserem Friedhof gestartet� Den Termin, der 
traditioneller Weise zwei Wochen vor Ostern liegt, 
hatte der Friedhofsausschuss bestätigt, so dass die 
Aufräum aktion vorab in der Gemeinde bekannt gege-
ben wurde� In der Zeit vom 28� März bis 6� April sind 
die Gemeindemitglieder eingeladen, beim Frühjahr-
sputz mitzuhelfen� Jeweils von Dienstag bis Donners-
tag von 09-12 und von 15-17 Uhr können die Gräber 
geputzt und Blümchen angepflanzt werden�

An diesem Donnerstagmorgen treffe ich Misch-
onkel (Michael Herbert), der so viele Blümchen einge-
kauft hat, dass er diese in einem Karton auf seinem 
kleinen Handwagen mitgebracht hat� Nach unserer 
herzlichen Begrüßung und einem kurzen Plausch 
muss er allerdings auch schon weiter� Schließlich will 
er noch so manches Grab in Ordnung bringen, um all die bunten 
Stiefmütterchen pflanzen zu können, die geduldig im Karton war-
ten und sich schon mal von den milden Sonnenstrahlen bescheinen 
lassen� ‚Wie fleißig und tapfer der Mischonkel ist‘, denke ich bei mir�

30 Gräber geputzt

Fleißig und tapfer ist auch Enitant (Anna Fleischer), die ich zwei 
Reihen weiter oben antreffe� Sie ist nämlich an diesem Morgen 
pünktlich um 9 Uhr auf dem Friedhof erschienen und hat seither 
schon zehn Gräber vom Laub und heruntergefallen Zweigen be-
freit� Während sie zur Stärkung ihr mitgebrachtes Pausenbrot isst, 
erzählt sie mir, dass sie auch schon am Dienstag da war und bis 

jetzt 30 Gräber geputzt hat! Nun hat auch sie es eilig, denn sie muss 
noch schnell das eine Grab zu Ende harken, um dann noch rechtzei-
tig ihren Bus zu erreichen, der sie um 12 Uhr ans andere Ende von 
 Mediasch auf „de Båßener Hill“ bringen wird, wo sie wohnt�

Die Laubhaufen, die Anna Fleischer im Lauf des Vormittages 
mühsam zusammengetragen hat, werden Ernst Pelger und seine 
Helfer später zusammennehmen und auf den Komposthaufen hin-
ter die Kapelle bringen, da die Gartenabfälle nicht mehr verbrannt 
werden dürfen� „Wir nehmen auch alle Plastikgestecke von den Grä-
bern zusammen und entsorgen diese im Plastikmüll, der wöchent-
lich abgeholt wird“, erläutert Ernst Pelger� Und weiter: „Wie auch im 
letzten Jahr müssen wir so manchen vertrockneten Baum fällen, 
was nicht ganz einfach ist, denn viele dieser Bäume sind alt und sehr 
hoch� Viele stehen zwischen den Gräbern, so dass wir beim Fällen 
auf die Grabsteine und die Grabplatten aufpassen müssen�“ 

Zu den immer wiederkehrenden Aufgaben – wie Bäumestut-
zen, Heckeschneiden, Gräberputzen – kommen auch andere Vor-
haben hinzu� So soll in diesem Jahr 
der Gedenkstein auf Stephan Ludwig 
Roths Grab gestrichen und wieder 
aufgehübscht werden, bevor dann 
– pünktlich zu seinem Sterbetag am 
11� Mai – die alljährliche Bepflan-
zung des Grabes mit blauen und 
roten Blumen vorgenommen wird� 
Eine weitere Sonderaufgabe ist es, 
die Gräber aufzulisten, deren Grab-
steine gekippt sind und / oder deren 
Grabplatten sich verschoben haben� 
Danach sollen die betreffenden Fa-
milien informiert werden, damit die-
se etwaige Reparaturen vornehmen 
oder veranlassen können�

Ernst Pelger stimmt die jewei-
ligen Aktionen im Vorfeld mit Kir-
chenvater Eckehart Popescu und der 
Presbyterin Christa Moldovan ab� Auf 
meine Frage, was ihm besonders am Herzen liegt, antwortet Ernst 
Pelger: „Wir bräuchten dringend eine Häckselmaschine, mit der wir 
auch Äste zerkleinern können� Das würde unsere Arbeit hier enorm 
erleichtern!“ (Anmerkung der Redaktion: Dank einer großzügigen 
Spende von Herrn Ipsen verfügt der Friedhof inzwischen über eine 
Häckselmaschine�)

Bevor ich diesen friedlichen Ort verlasse, drehe ich mich noch 
einmal um, blicke hinauf und erfreue mich am ersten sprießenden 
Grün, am Vogelgesang und an den leuchtend gelben Forsythien�

Frühjahrsputz auf dem Mediascher Friedhof
von Moni Schneider-Mild

(von oben) Michael Herbert, Anna Fleischer und Ernst Pelger�
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Ein Erlebnis in der Stiftung Licht
von Celia Hann

Celia Hann, Schülerin in der 9� Klas-
se am Andreae-Gymnasium in 
Herrenberg, hat zusammen mit 
ihren Freundinnen Marie Luise 
Schönfeld, Stefanie Zultner und 
Sarah Ludwig vom 8� bis 17� Juli 
2016 ein Sozialpraktikum bei der 
Fundaţia Lumina (Stiftung Licht) in 
Mediasch absolviert� Wir freuen 
uns über das soziale Engagement 
der jungen Frauen und drucken 
ihren Praktikumsbericht in einer 
leicht gekürzten Fassung ab�
Im Kinderheim „Fundaţia Lumina“ 
in Mediasch werden Kinder und 
Jugendliche im Alter von 6 bis 
20  Jahren betreut, deren Eltern 
nicht genug Zeit, Kraft, Verantwor-
tungsbewusstsein, Geld oder kei-
ne Perspektive haben, sowie alte 
Menschen in ähnlicher Notlage� 
Diese dürfen hier, bei der Fami-
lie Faff, bestehend aus Großvater 
Ernst, seinen Söhnen Wolfgang 
und Alfred, Alfreds Frau Sarah und 
deren Tochter  Becky, wohnen, es-
sen und arbeiten� Ihr Ziel ist es, den 

Kinder und Jugendlichen eine Perspektive zu schaffen, so dass sie 
eigenständig ihr Leben aufbauen können, wobei sie durch die Er-
fahrungen der Älteren lernen und mit diesen zusammenarbeiten� 
Gemeinsam wird gekocht, gegessen, der Haushalt gemacht und 
die Landwirtschaft bewirtet, wobei jeder mithilft und glücklich 
sein kann, aber trotzdem dabei lernt� Die Einrichtung besteht aus 
einem großen Haus, das in mehrere Wohnungen unterteilt ist, in 
denen die Betreuten nach Alter und Geschlecht getrennt leben� 
Auch gibt es ein Gästehaus, in dem wir vier Praktikantinnen wäh-
rend unserer zehn Praktikums tage unterkamen� Derzeit wohnen 
hier nur zwei Mädchen, zwei Jungen und zwei ältere Herren dau-
erhaft, da die Behörden und das Jugendamt private Kinderheime 
nur unter unerfüllbar strengen Bedingungen genehmigen, so 
dass nur volljährige Personen dort leben können� Zur Zeit unseres 
Praktikums – in Rumänien sind Schulferien – waren zwölf Kinder 
im Heim, wo sie Zeit zusammen verbringen, im Haushalt mithelfen 
und Spaß haben� Vor diesem behördlichen Beschluss waren bis 
zu 60 Kin-
der hier zu-
hause�

Was waren 
meine Er-
wartungen 
an dieses 
Sozialprak-
tikum? Da 
die Kultur 
und die Ver-
hältnisse in 
R u m ä n i e n 
ganz anders 
sind, hoffte 
ich, viele 
neue Erfah-
rungen zu 
s a m m e l n 
und die Freude der einfachen, unkomplizierten Menschen zu er-
leben� Vor allem freute ich mich, Kontakt zu neuen Menschen zu 
finden und deren Lebensweise kennen zu lernen� Auch wenn ich 
kein Rumänisch spreche, wollte ich gerne viel darüber erfahren, 
wie dort gelebt wird� Weil wir alleine in einem fremden Land sein 

würden, hatte ich Bedenken, dass wir uns nicht zurechtfinden 
und die ungewohnte Kultur uns zu plötzlich überrollen könnte� 
Trotzdem freute ich mich sehr und wünschte mir, offen emp-
fangen zu werden und viel zu erleben�

Nach unserer ersten Nacht im Kinderheim haben wir um halb 
zehn erstmal gefrühstückt, bevor wir in den Tag starteten� Wäh-
renddessen hat uns Ernst Faff über die Geschichte dieses Heims 
erzählt und uns herzlich willkommen geheißen� Anschließend 
führte er uns durch das ganze Haus: unten der Speiseraum, die 
Küche und Vorratskammer� Im ersten Stock sind mehrere Woh-
nungen, von denen eine für die jüngeren Mädchen vorgesehen 
ist, eine für die kleineren Jungen und eine für die älteren Jungen, 
sowie zwei Badezimmer und eine Waschküche� Ganz oben gibt es 
eine Wohnung für die größeren Mädchen, einen Gemeinschafts-
raum und einen Gemeinderaum, in dem teilweise auch eigene 
Andachten gehalten werden� Das ganze Haus ist nicht nur zum 
Überleben eingerichtet, sondern so, dass man sich darin wohl-
fühlen kann� Außerdem sind wir gemeinsam mit Herrn Faff in 
das Zentrum von Mediasch, einer Stadt mit 52 000 Einwohnen, 
gefahren, um auf den herkömmlichen Markt zu gehen und für 
alle einzukaufen� Seit ich das letzte Mal vor fünf Jahren in Me-

diasch war, hat es sich sehr fortschrittlich entwickelt, aber trotz-
dem liegt der Komfortstandard weit unter dem Deutschlands� 
Es war sehr schön und bewegend, die Menschen glücklich auf 
den Straßen zu sehen, obwohl sie nicht viel Materielles besitzen� 
Wieder zurück im Kinderheim nahmen wir den ersten Kontakt 
zu den Kindern und Jugendlichen auf, was mir zuerst nicht ganz 
leicht fiel, da die Verständigung über Sprache fast unmöglich war� 
Schließlich fanden wir einen Jungen, der etwas Deutsch konnte 
und einen, der Englisch spricht und baten diese, zu übersetzen, 
so dass wir gemeinsam beschlossen, am Hof „Verstecken“ zu spie-
len, wobei wir uns alle schon ein wenig näher kamen� Auch über 

den weiteren Tag ging man immer wieder aufeinan-
der zu und verständigte sich durch einzelne Wörter, 
Zeichen oder Tätigkeiten� Zusammen haben wir Fuß-
ball, Volleyball, Federball und Basketball gespielt, 
sind Trampolin gesprungen und haben die Gegend 
erkundet und uns kennen gelernt� Manche Mäd-
chen waren sehr schüchtern, aber trotzdem war es 
kein Problem für mich, mich zu integrieren� Vor allem 
die Jungen waren sehr offen und neugierig und wir 
konnten viel mit ihnen Sport machen� Nach einiger 
Zeit kamen auch einige jüngere Mädchen auf uns zu 
und kamen aus sich heraus� Am beeindruckendsten 
fand ich, wie man sich ohne viele Worte versteht, die 
Gefühle der anderen mitfühlen kann und einfach 
gemeinsam etwas unternimmt� An einem anderen 
Tag sind wir nach einem knappen Frühstück zeitig 
zu einem Ausflug in die Karpaten aufgebrochen� Mit 
circa 20 Leuten, in zwei Kleinbusse gedrängt, fuhren 
wir durch die kleinen, abgelegenen Dörfer in der 
wilden Natur Rumäniens� Im Gebirge angekommen, 

brachen wir zu einer kleinen Wanderung auf� Nach ungefähr einer 
Stunde Fußweg gelangten wir an einen herrlich kühlen Gebirgs-
bach, in dem wir alle zusammen badeten, uns bespritzten und et-
was sonnten� Besonders schön war, dass auch wir vier deutschen 
Mädchen, die erst wenige Tage hier verbracht hatten, mit solch 

einer Selbstverständlichkeit zu der Gruppe gehörten und bei allem 
mitmachten, alle offen zueinander waren und Spaß hatten� Als alle 
sich ausgetobt und entspannt hatten, traten wir den Rückweg an, 
auf dem teilweise gesungen, geredet und viel gelacht wurde� Am 
Haus angekommen wurde gemein-
sam mit den Mädchen gekocht, Kar-
toffeln geschält und Salat gemacht, 
während die Jungen am Grill stan-
den und das Fleisch vorbereiteten� 
Alle aßen im schönen Garten und 
ließen den Tag langsam ausklingen, 
aber auch nach dem Essen ging es 
noch weiter: Geschirr spülen, aufräu-
men und Gras sensen, wobei auch 
wir mithalfen und uns an der Sense 
versuchten� Zusammen luden wir 
das Heu in die Autos� Ein besonderes 
Erlebnis hatten wir, als wir in einem 
nahegelegenen Kinderheim „Ehema-
lige“ besuchen wollten� Die Wieder-
sehensfreude war sehr groß, jedoch 
war die Stimmung etwas gedämpft 
und die Situation unangenehm� Zu-
erst wussten wir nicht warum, doch 
bald verstanden wird die Lage� Durch 
das Jugendamt wurden diese Geschwister mit falschen Versprechen 
aus dem Mediascher Kinderheim gelockt und in das (wahrscheinlich 
mit Korruption arbeitende) Kinderheim verlegt� Die Mutter kümmert 
sich nicht mehr um ihre Kinder, die bis zu ihrer Volljährigkeit und ge-
gen ihren Willen in dem Heim bleiben müssen� Schon nach wenigen 
Minuten kam der Abschied, als der Besitzer des Kinderheims kam 
und uns unfreundlich wegschickte, den Kontakt mit den Kindern 
verbot und uns deutlich machte, dass wir sofort gehen sollten� Alle 
waren schockiert, wütend, überwältigt und traurig, aber niemand 
konnte sich wehren, weshalb wir weiter zur Fischzucht Albota fuh-
ren, wo wir die Becken mit den großen Fischen bewundern konnten� 
Mit den Bergen und der untergehenden Sonne im Rücken fuhren 
wir gen Mediasch und dankten für den schönen Tag� Wie eine große 
Familie mit allen Kindern und Erwachsenen, Mädchen und Jungen, 
Rumänen und uns Deutschen wurde der Tag fröhlich abgeschlossen, 
egal wie verschieden die Menschen sind, was sie besitzen und wel-
che Perspektiven sie haben�

Am nächsten Morgen starteten wir nach dem Frühstück bei schö-
nem Wetter mit den Kindern und Becky zu einem Spaziergang über 
das große Grundstück auf den Keßler-Berg, wo wir auch ein kleines 
Reh sahen� Im Winter werden alle Kinder und auch die Jugendlichen 
kreativ und nutzen den Hügel zum Schlitten, Ski und Snowboard 
fahren� Auch von Obstbäumen wird im Herbst geerntet und das Gras 
und die Kräuter werden für die Schweine abgemäht und verfüttert 
oder zu Heu verarbeitet� Nach unserer Rückkehr und ein bisschen 
Toben gingen wir in die Küche, um zu kochen und den Tisch zu de-
cken� Heute sollte es etwas typisch Schwäbisches geben: Käsespätz-
le� Die Aufgaben wurden auf alle verteilt, so dass jeder mithalf und 
gut zusammen gearbeitet wurde� Die Jungen gingen Gras sensen, 
Heu machen, Tiere füttern und den Hof kehren, während die Mäd-
chen den Tisch deckten, Gemüse schnitten und kochten� Gemein-
sam wurde vor dem Essen gebetet, dann gegessen, abgeräumt und 
auch gespült� Für den Mittag hatten wir ein Spiel vorbereitet, bei 
dem Fragen zum Hof, zur Stadt, zu uns Mädchen und Rechenauf-
gaben gestellt wurden� Zur Belohnung für die beantworteten Fra-
gen gab es auch Süßigkeiten aus Deutschland, die die Kinderaugen 
strahlen ließen� Die Kinder hatten eine weitere, zum Wetter passen-
de Idee, um den Tag zu gestalten: eine Wasserschlacht, bei der jeder 
Wasserbomben bekam und man sich gegenseitig bewarf, aber auch 
gefüllte Flaschen und komplette Wassereimer zum Einsatz kamen� 
Vor allem wir Mädchen, die zu Besuch waren, waren ein beliebtes 
Ziel und alle waren einander gleichgestellt, was das Gemeinschafts-
gefühl stärkte� Zum Runterkommen spielten wir noch ein Würfel-
spiel, wobei erschreckend war, wie schwer es vielen fällt, mit Zahlen 
umzugehen, was an falscher oder ganz fehlender  Zuneigung und 
Erziehung in ganz frühen Kinderjahren liegt� Einer der älteren Jun-
gen, der mit der Schule schon fertig ist, erzählte uns auf Deutsch, 
dass er nach Deutschland auswandern und Maschinenbauingenieur 
bei VW werden möchte, da ihm die Einstellung zu Arbeit und die Le-
bensweise der meisten Rumänen nicht gefällt� Dies ließ mich spüren, 
wie die Arbeit des Kinderheims sich positiv auswirkte und dass der 

Teufelskreis der Familien mit genügend Hilfe gebrochen und über-
wunden werden kann� Dann wurde noch zu Abend gegessen und 
der Tag gemeinsam mit einem Versteck-Spiel im Dunkeln beendet�

Für eines der Mädchen im 
Heim ist heute ein sehr großer 
Tag� Wir fuhren nach Klausen-
burg zum Flughafen, von wo 
sie alleine nach Deutschland 
zu ihren Paten fliegt� Nach dem 
Abschied machten wir ande-
ren uns auf, um die Saline bei 
Turda zu besichtigen� Tief un-
ten im Berg sind eine riesige, 
45 Meter hohe Halle und auch 
ein See, auf dem wir Boot fah-
ren durften� Es gibt eine große 
Sportanlage mit Tischtennis-
platten, Minigolf, Bowlingbah-
nen und ein Riesenrad, so dass 
die Saline wie eine kleine Stadt 
mit vielen Attraktionen aufge-
baut ist� Gemeinsam aßen wir 
etwas und bewunderten die 
Größe und Schönheit dieses 

Baus, bis wir den Weg nach oben mit den vielen Treppen antraten� 
Nun war schon Mittagszeit, es gab für alle reichlich Brot, Obst und 
Gemüse und wir stärkten uns für die folgende Partie Fußball� In der 
Nähe entdeckten wir ein Pferd mit Fohlen� Vorsichtig gingen wir auf 
die Tiere zu und man erlaubte uns, sie zu streicheln� Der Umgang mit 
Tieren war den Heimkindern nicht fremd und auch die Pferde hatten 
keine Angst, da die Menschen hier mit ihren Tieren lebten und diese 
pflegen� Gegen Abend, nachdem wir in Mediasch angekommen wa-
ren, gingen wir gemeinsam mit zwei Kindern, die hier aufgewachsen 
sind und Becky, die wie eine Schwester für sie ist, zu den Kühen, um 
diese von Hand zu melken� Auch wir durften versuchen, Milch aus 
dem Euter zu drücken, was uns auch ziemlich gut gelang� Die Kühe 
wurden für die Nacht, als es anfing zu regnen, unter ihr Dach gestellt 
und wir gingen zurück zum Haus, um uns vom Kuhgeruch zu befrei-
en und noch etwas zu essen� 

Am fünften Tag arbeiteten wir vier Praktikantinnen im Hof� Die Mäd-
chen schauten interessiert zu und wir kamen langsam etwas ins Ge-
spräch, was heißt, dass wir versuchten, durch rumänische, englische, 
französische, lateinische und deutsche Worte zu kommunizieren, 
was erstaunlich gut klappte� Später fuhren wir mit Fredy und Ernst 
Faff nach Birthälm, wo die Faffs für eine arme Familie ein Haus bau-
en� Dort lebte ein Ehepaar mit drei kleinen Kindern in zwei winzigen 
Zimmern, in denen es keinen Boden und nicht für jeden ein Bett 
und keine isolierten Wände, geschweige denn ein dichtes Dach gab� 
Traurigerweise war die ganze Siedlung von verarmten Menschen 
bewohnt, die kein Geld und keine Arbeit, keine Perspektiven und 
größtenteils keine Schulbildung hatten� Auch die Kinder werden, 
wenn niemand einschreitet und Hilfe leistet, nach diesem Lebensstil 
erzogen� Das Kinderheim hilft dieser Familie, ein besseres Leben auf-
zubauen, hat ihnen zwei Schweine geschenkt und die Dankbarkeit 
dieser Menschen war unfassbar und die Freude der Kinder über die 
von uns mitgebrachten Gummibärchen war groß�

Es gehört zu den Zielsetzungen meines Sozialpraktikums, für eines 
der Heimkinder ein anonymisiertes Porträt zu entwerfen� Ich spre-
che von einem Jungen, der hier im Heim aufgewachsen ist� Obwohl 
er eine sehr schwere Vergangenheit hat und seine Familie sich nicht 
um ihn kümmert, ist er ein ziemlich zufriedenes Kind� Er unterschei-
det sich von seinen Geschwistern und andern Kindern dadurch, dass 
er sehr fleißig in der Landwirtschaft mithilft, um später sein eigenes 
Leben aufbauen zu können� Jetzt ist er 14 Jahre alt� Anfangs lebte 
er mit seiner Familie und mindestens neun Geschwistern in einem 
von Familie Faff gestellten Haus, welches aber zweimal komplett 
abbrannte und beim zweiten Brand sogar sein kleinster Bruder um-
kam� Nun ist er der Drittjüngste, aber trotzdem ist er der vernünf-
tigste der Geschwister, denn nach der Scheidung seiner Eltern, bei 
der die Mutter das Sorgerecht zugesprochen bekam, aber ohne die 
Kinder verschwand, entschied er sich, in das Heim zu gehen, um dort 
ein neues Leben anfangen zu können� Währenddessen wurden sei-
ne Geschwister kriminell, wanderten aus; die Mutter verkaufte ihre 
Töchter an andere Männer schon früh zur Prostitution� Regelmäßig 

Hilfe beim Hausbau in Birthälm

Spiel und Spass in der „Stiftung Licht“

Im Heu – ganz neue Erfahrungen
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geht er mit Becky die Kühe melken und füttert die Schweine, hilft beim Gras sensen 
und packt beim Heu machen mit an� Er ist sehr interessiert an allen Arbeitsvorgän-
gen, da er später eigenständig leben und arbeiten möchte� Auch sein Ehrgeiz ist so 
groß, dass er hart im Nehmen ist, bis er seine Ziele erreicht� Bei der Arbeit und wenn 
er helfen kann wirkt er immer sehr glücklich, ist offen und lacht viel� Ich denke, die 
Familie Faff hat ihn zu solch einem guten Menschen gemacht, wie er jetzt ist, so 
dass der Teufelskreis gebrochen wurde� Deshalb weiß ich ihre Arbeit zu schätzen 
und wünsche diesem Jungen, dass er seine Ziele erreicht und später selbst vielen 
Menschen helfen kann�

Innerhalb dieser zehn Tage in Rumänien wurde ich so herzlich aufgenommen, dass 
ich gerne noch länger dort geblieben wäre� Es war sehr aufregend, die Menschen 
durch ihre Handlungen, anstatt durch ihre Worte kennen zu lernen� Außerdem wur-
de niemand dort auf seine Herkunft, sein Geschlecht, sein Alter oder sein Aussehen 
reduziert, denn jeder war Teil der Gemeinschaft� Wir durften bei allem mitmachen und auch alles, was für uns unbekannt war, ausprobieren� 
Rumänien liegt mit der Industrie und seiner Kultur circa 30 Jahre hinter Deutschland zurück, weshalb die Natur noch schöner und unberührter 
ist, aber mindestens Teile Rumäniens sollten neu aufgebaut werden� Viele Familien brauchen Hilfe und einen Aufschwung, dass sie zu eigen-
ständiger Arbeit angeregt werden� Die individuellen Stärken der einzelnen Menschen, Völker und Nationen sollten genutzt werden und nichts 
verallgemeinert werden, denn Rumänien wird nie ein zweites Deutschland sein, so wie Deutschland auch keine Kopie Amerikas ist� Gerne würde 
ich in ein paar Jahren wieder in dieses Kinderheim reisen, um die Fortschritte zu sehen und auch selbst dabei mitzuhelfen, denn es hat mir sehr 
gefallen und Spaß gemacht�

Die Jugendunterkünfte befinden sich 
auf dem ausgebauten Dachboden des 
 Gemeindehauses

Das Gemeindehaus liegt gut geschützt im 
Kirchenkastell

»Kastellaner« für ein paar Tage
(eine günstige Übernachtungsmöglichkeit für 
 Jugendliche)

Bist du gerade auf der Suche nach einem 

Reiseziel?

Probiere es in Mediasch, im alten Kirchenkastell! 
Hier steht ein schönes und praktisch eingerichtetes 
Gemeindehaus mit Räumlichkeiten für Jugendliche� 
Dazu freien Internetzugang!!!

Von hier aus kannst du die Gegend erkunden – 
zu Fuss, per Bus oder Bahn� In Mediasch kannst du 
das Freibad nutzen, ein Fussballspiel (Gaz Metan) 
besuchen oder einfach den Sternenhimmel bewun-
dern��� 

Wir  bieten  dir eine  gemütliche Unterkunft mit 
viel Raum zum Chillen�  In einer kleinen doch gut aus-

gestatteten Küche, die sich im Aufenthaltsraum befindet, kannst du das Frühstück/Abendessen indivi-
duell gestalten (egal zu welcher Tageszeit)� 

Der Preis pro Nacht beträgt 
nur 10 Euro (für die Mitglieder 
der Heimatgemeinschaft Me-
diasch gibt es einen Rabatt von 
10%)

Anschrift: Piața Castelului 2, 
551019, Mediaş, Tel. 004-0269-841962; 

Reservierung unter: kastellmedi-
asch@yahoo.de 

Schüler-
Theater 
in Mediasch
von Wolfgang Arvay

In der Hermann-Oberth- 
Schule und der Kirchengemeinde 
finden Kinder immer wieder die 
Möglichkeit, Theater zu spielen� Die 

Bilder zeigen, dass ihnen dieses viel Spass macht und dies ist für 
die Organisatoren sicherlich der beste Dank� 

Letztes Jahr im August fuhr ein alter Schweizer Postbus 
aus den sechziger Jahren mehrere Tage durch Mediasch und Umge-
bung� Susanna Hug und Bernd Somalvico aus der Schweiz spielten in 
Reiches dorf, Meschen, Hermannstadt und zwei Mal in Mediasch eine 
Geschichte über Liebe – zu einem Bus aber auch zu Menschen� Selbst-
verständlich auf Deutsch, doch auch Rumänen konnten die ganze 
Handlung voller Komik ohne Weiteres verfolgen� 
Im April 2017 sind sie wieder hier gewesen und 
haben mit der zweiten Klasse und deren Lehrerin 
Dede Havriciuc und der Kantorin Edith Toth inner-

halb von vier Tagen zwei 
Theaterstücke einstudiert 
und drei Mal aufgeführt: 
Der Wolf und die sieben 
Geißlein und Schnee-
wittchen und die sieben 
 Zwerge� 

 Bilder aus der 
Schule vom Wolf 
und den Geiss-
lein� 

Ein weiteres Projekt wurde durch die Initiative 
von Maria Rampelt auf die Beine gestellt� Ihr Mann 
Konrad war in den Jahren 1989-1991 in Mediasch 
Pfarrer� Unter andrem sind die Rampelts seit vielen 
Jahren im November durch einen großen LKW mit 
hunderten Päckchen durch die Aktion Weihnach-
ten im Schuhkarton präsent, worüber sich viele 
Kinder in Mediasch und Umgebung freuen� 

Frau Rampelt, Lehrerin und Schulleiterin in 
Griesheim, hält seit drei Jahren in Hammersdorf 
Kurse für Schwarzlichttheater� In diesem Jahr 
hat Frau Rampelt mit der dritten Klasse der Her-

mann-Ober th-Schule 
(Lehrerin Lidia Olar) in 
drei Tagen kurze Szenen 
voller Musik, Phanta-
sie und Kreativität zum 
Frühling erarbeitet und 
aufgeführt� 

Das staunende Pu-
blikum erlebte, welche 
darstellerischen Mög-
lichkeiten das  Medium 
S c hwa r z l i c ht t h e ate r 
eröffnet, wo die Kinder 
in völliger Dunkelheit 
Gießkannen und Schne-
cken in der Luft schwe-
ben lassen und erstaun-
liche Effekte mit weißen 
Objekten vorführen kön-

nen� Viel Stille und Koordination ist notwendig, und am Ende war die 
Vorführung für die Eltern ein voller Erfolg� 

Herzlichen Dank für die Zeit� Ein besonderer Dank auch für Roe-
lie Derendorp, unsere holländische Bastlerin, welche an einem Tag die 
ganze Bühne aus schwarzem Stoff genäht hat� Die Bühne kann man 
wieder verwenden und so können nun auch weitere Projekte in der 
Schule umgesetzt werden� 
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Ausbildung in Firn und Eis

Denjenigen, die hoch hinaus wollen, hohe Gipfel in den 
Alpen oder anderen Gebirgsketten dieser Welt besteigen 
möchten, bietet der Verein die Ausbildung „Firn und Eis“ an� 
Dabei wird das Gehen auf dem Gletscher gelehrt, der Um-
gang mit dem Pickel und verschiedene Anseiltechniken� Ein 
weiterer Baustein ist die Spaltenbergung�  Sollte ein Bergka-
merad in eine Gletscherspalte gefallen sein, kann ihm gehol-
fen werden, wenn man die richtige Technik beherrscht� Die 
Hartgesottenen können auch lernen, wie man ein Biwak im 
Schnee baut und wie es sich anfühlt in diesem zu übernach-
ten�

Die Ausbildung im Bergsteigen wird meist von Hans 
Werner geleitet� Unterstützt wird er von Klaus Gündisch� Der 
Kurs vermittelt die Grundkenntnisse des Bergsteigens� Dazu gehört 
das Gehen in unwegsamen Gelände und Materialkunde, das Wissen 
darüber, was jedes der verwendeten Seile aushält, wie stark eine 
Bandschlinge ist und wie Karabiner richtig eingesetzt werden� Die 
Teilnehmer lernen die wichtigsten Knoten kennen, z� B� den Mast-
wurf-, den Halbmastwurf- oder den Prusikknoten� Diese können 
sowohl bei anspruchsvollen Bergtouren, bei Hochtouren und beim 
Fels- und Hallenklettern angewandt werden� Das Abseilen bereitet 
den Teilnehmern große Freude, nachdem sie erst Vertrauen in die 
Ausrüstung gewonnen haben�

Wer das Klettern im Fels erlernen möchte, sei es in der Kletter-
halle, in Klettergärten oder auf Klettersteigen, wird meist von Renate 
und Egon Kirschner ausgebildet� Für das Klettern in der Halle und in 
Klettergärten müssen nur wenige Knoten und Sicherungstechniken 
beherrscht werden� Zu den Sicherungsgeräten gehört der klassische 
Habmastwurfkarabiner sowie halb- und automatische Sicherungs-
geräte, wie zum Beispiel dem Tube oder Grigri� 

Mountainbike fahren gehört auch zu den Bergdisziplinen, für die 
in unserem Verein Kurse angeboten werden� Hans Hügel ist hier der 

Fachmann, der 
seit Jahren die 
Ausbildung für 
MTB anbietet� Es 
ist erstaunlich, 
wie viel man 
über das Fahr-
radfahren in die-
ser Ausbildung 
lernen kann� 
Vermittelt wird 
beispielsweise, 
welches die rich-
tige Position auf 
dem Mountain-

bike ist, wie lang der Bremsweg ist oder wie das Fahrrad zu führen 
ist, um ein Hindernis oder eine Stufe gekonnt zu überwinden� 

Nur wenige Mitglieder praktizieren den Orientierungslauf mit 
Karte und Kompass, dennoch bieten wir auch denjenigen, die die-
sen aufregenden Sport ausüben möchten, die Möglichkeit es zu tun�

Wie man sich verhält, wenn am Berg dennoch ein Unfall pas-
siert, kann man beim Erste Hilfe- und Bergrettungskurs lernen� Hier 
wird den Teilnehmern beigebracht, wie man einen Verletzten am 
Berg behandelt oder was für Möglichkeiten es gibt um diesen vom 
Berg abzutransportieren� 

Wenn das aufgezählte Ausbildungsangebot ihr Interesse ge-
weckt hat, besuchen sie unsere Homepage� Hier findet sie das voll-
ständige Kursprogramm� Gerne beraten sie unser Ausbildungsrefe-
rent Martin Reuter und meine Wenigkeit� Die Vielfalt macht unser 
Leben bunter und somit zufriedener� 

Der erste Schritt ist immer der schwerste, doch es lohnt sich die-
sen zu gehen� 

www�Sektion-Karpaten�de 
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Ausbildung Bergsteigen – ein Garant für den 
Genuss am Berg   von Reinhold Kraus

„Lernen macht 
glücklich“ und das 
gilt auch für dieje-
nigen, die sich im 
Bergsteigen ausbil-
den lassen� Eine so-
lide Ausbildung ist 
darüber hinaus eine 

Notwendigkeit um sicher in den Bergen unterwegs zu sein� Mit dem 
Wissen stellt sich während der Ausübung der Bergdisziplinen eine 
gewisse Gelassenheit ein und somit steigen der Genuss und der 
Spaß� Erst mit dem richtigen Wissen kann man bis dahin ungeahnte 
Ziele erreichen, sei es einen Gipfel zu besteigen, eine Fels- oder Eis-
wand durchzusteigen oder die Berge mit dem Mountainbike zu be-
zwingen� Zufriedenheit mit sich selbst und Stolz stellen sich ein� Hin-
ter den großartigen bergsteigerischen Leistungen steht außer der 
Kondition viel Wissen, z� B�: über die Beschaffenheit von Gletschern, 

Gletscherspalten und Eiswänden, das Beherrschen von Kletter- und 
Sicherungstechniken, die Orientierung im Gelände mit GPS, Karte 
und Kompass, Wetterkunde usw�

Deshalb bietet die Sektion Karpaten im DAV Ausbildung in 
vielen Bergdisziplinen an� Diese Kurse sind der Grundstein für die 
Weiterentwicklung des Vereins� Viele Mitglieder möchten nicht „nur“ 
wandern, sondern Bergdisziplinen mit einem höheren Risikopoten-
tial ausüben� Sie sind auf der Suche nach dem Reiz, der Herausfor-
derung und den Emotionen� Ich möchte in diesem Bericht die viel-
fältige Ausbildungspalette, die unsere Sektion anbietet, vorstellen� 
Vielleicht entdeckt der Eine oder die Andere eine Ausbildung, an der 
er/sie  gerne teilnehmen möchte� Unsere zehn bergerfahre-
nen Ausbilder sind Trainer und Fachübungsleiter mit einer 
abgeschlossenen Ausbildung und Prüfung beim Deutschen 
Alpenverein� Es ist nicht erforderlich, Mitglied der Sektion 
Karpaten zu sein, um an unseren Kursen teilzunehmen�

Immer im Dezember findet die Ausbildung in Lawinen-
verschüttetensuche (LVS) in Kühtai statt� Hansotto Istok lehrt 
die Teilnehmer, wie man seine geplante Skitour mit entspre-
chender Karte und dem aktuellen Lawinenbericht lesen 
kann, um festzustellen, ob die Tour durchführbar ist� Eben-

so übt man die Ortung und Rettung von Lawinenverschütten� Dies 
sollte jeder Tourenteilnehmer beherrschen� Laut Studien beträgt das 
Zeitfenster für die lebende Bergung nur 12 Minuten, ansonsten be-
steht Erstickungsgefahr� Die Ausbildung enthält einen theoretischen 
und einen praktischen Teil� Ein jeder Tourengeher oder Schnee-
schuhwanderer, der sich abseits von Skipisten bewegt, benötigt 
ein LVS-Set� Dies stellt die Sektion Karpaten für Ausbildungszwecke 
zur Verfügung� Es besteht aus einem Sende- und Empfangsgerät 
(LVS-Gerät), einer Sonde und einer Schaufel� Michael Kraus ist Trainer 
für Schneeschuhtouren� Er vermittelt das nötige Wissen auf seinen 
sehr beliebten Touren� Weiterhin ist er Trainer für Hochtouren�

Eine andere beliebte Winterausbildung ist der Freeride-Kurs, 
in dem das Skifahren im Tiefschnee gelehrt wird� Erst wird auf der 
Piste geübt und dann geht es in den 
Tiefschnee� Voraussetzung für die 
Teilnahme an diesem Kurs ist gutes 
Beherrschen des Skifahrens auf der 
Piste� Betreut werden die Teilnehmer 
von Martin Reuter und Hans Georg 
Richter�

Im Januar und Februar biete ich 
Eiskletterkurse an gefrorenen Wasser-
fällen an, eine der sogenannten „Kö-
nigdisziplinen“ des Bergsports� Die 
gefrorenen Wasserfälle, an denen aus-
gebildet wird, haben meist eine Nei-
gung von 70-85°� Den Teilnehmern 
stellen wir spezielle Steig eisen, Eisge-
räte und Eisschrauben zur Verfügung� Geschult werden der Umgang 
mit der Ausrüstung und die richtige Klettertechnik im Eis� Die Tech-
nik spielt eine wichtige Rolle, damit der Kletterer im Eis nicht zu viel 
Kraft verschwendet� Ein weiterer wichtiger Punkt in der Ausbildung 
ist der Bau eines Standplatzes� Hierfür werden spezielle Schrauben 
ins Eis gedreht und mit einer Bandschlinge verbunden� Da die Aus-

zubildenden mit einem Seil von 
oben gesichert werden, einem so 
genannten „Toprope“, besteht keine 
Gefahr zu stürzen� Jeder, der Win-
tersport mag, mit Steigeisen gehen 
kann und erfahren will, wie es sich 
anfühlt, wie eine Spinne zu klettern, 
ist eingeladen an so einer Ausbil-
dung teilzunehmen� 

Der Mediascher  
Dianthus-Verein   von Feri Teglas

Dianthus Mediasch ist ein gemeinnütziger Verein, politisch 
und konfessionell ungebunden, der sich insbesondere für Touris-
mus, Sport und Umweltschutz einsetzt� Wir bieten außerdem Schu-
lungsprogramme zur Persönlichkeitsentwicklung, der Stärkung des 

Demokratie verständnisses und zur beruflichen Weiterbildung� Unse-
re Zielgruppe sind vor allem junge Menschen�

A�T�E� DIANTHUS wurde im Jahre 1987 als Gebirgssportverein 
gegründet (damals gefördert durch Reinhold Kraus, der sich in Me-

diasch um die Entwicklung des Sports bemühte, Anm� 
d� R�)� 1995 weitete der Verein seine Interessen und 
Angebote aus, nachdem die postkommunistische Zeit 
andere Entfaltungsmöglichkeiten bot und auch andere 
Inhalte gefragt waren� Die meisten unserer Mitgleider 
sind jung und arbeiten in technischen oder wirtschafts-
wissenschaftlichen Berufen in ganz unterschiedlichen 
Bereichen der Realwirtschaft und als Dienstleister� Zur-
zeit hat unser Verein 15 aktive Mitglieder und 20 Un-
terstützer� 

Wir lieben die Natur und ganz besonders die Ber-
ge� Im Herzen der Gebirge fühlen wir uns daheim, in 
den Wäldern, in Berghütten oder beim Zelten fühlen 
wir uns frei� Wir sitzen gerne abends am Lagerfeuer 
und diskutieren, wir singen und wir tanzen gerne� Di-
anthus organisiert Monat für Monat Ausflüge in ver-
schiedene Gegenden unseres Landes oder ins Ausland� 
Wir bewegen uns gerne, denn das lässt uns gesund 
und fröhlich bleiben� Ob beim Fahrradfahren, Klettern, 

  Sport 

Großen Anklang findet der jährliche Waldlauf „Crosul Binder“, der im Busder Tal, auf 
dem ehemaligen Binder-Bubi-Grund startet
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Skifahren, bei Leichtathletik oder 
Orientierungslauf  – wir üben den 
Sport aus reiner Freude aus� 

Die Mitglieder des Vereins neh-
men regelmäßig an Wettkämpfen 
teil, bei Marathonläufen oder Rad-
wettkämpfen� Mehrere Veranstal-
tungen organisieren wir Jahr für 
Jahr selbst� Besonders beliebt ist 
der Binder-Lauf (Crosul Binder), ein 

Waldlauf über 4, 10 oder 21 Kilometer für Jung und Alt im Busder 
Tal und auf dem Busder Plateau� Andere Veranstaltungen sind Co-
moara Cetăţii Mediaş, mit Orientierungslauf, Bogenschießen, Paint-
ball und anderem, der Internationale Tag der Berge (11� Dezember) 
oder der Weltwassertag (22� März)�

Wir glauben fest an unsere Verpflichtung, die Verpflichtung aller 
Menschen, unsere Umwelt sauber und gesund zu erhalten� Leider 

sind sich nicht alle Zeitgenos-
sen dessen bewusst� Gerade 
daher sieht Dianthus eine sei-
ner Aufgaben darin, Umweltbe-
wusstsein zu fördern und gegen 
Missstände einzugreifen� 

Unser Verein bemüht sich 
in Zusammenarbeit mit der 
Stadtverwaltung und mit Schu-
len Projekte im Bereich Umwelt 
zu implementieren� Eine un-
serer jüngsten Initiativen war 
eine Informationskampagne 
über die Wasserqualität der 
Quellen in der Stadt� Dazu wur-
de das Wasser analysiert und die 
Ergebnisse bekannt gemacht�

Jedes Jahr arbeiten wir mit dem Colegiul Tehnic Mediensis zu-
sammen, wenn es darum geht, am 22� April den Tag der Erde (Earth 
Day) mit einem Wettbewerb zu feiern, bei dem die Schüler originelle 
Beiträge zu dem jewei-
ligen Motto des Tages 
gestalten� Wir organisie-
ren Aufräumaktionen in 
verschiedenen Problem-
zonen, beteiligen uns an 
Aufforstungsaktionen in 
Zusammenarbeit mit dem 
städtischen Forstamt� Eine 
besonders erfolgreiche 
Aktion war im letzten Jahr 
die Einrichtung eines Pick-
nick- und Kinderspielplat-
zes am Ufer des Stausees 
im Eibesdorfer Tal� Über 
allen unseren Aktivitäten steht aber der Gedanke, dass der Verein 
es seinen Mitgliedern und Unterstützern den Rahmen bietet neue 
Freundschaften zu knüpfen und sich bei allen unseren Aktionen 
wohl zu fühlen� 

(Deutsche Übersetzung: Hansotto Drotloff)

Geborene Sieger?      von Horst Gärtner

Viele Mediascher und sportlich Interessierte werden sich noch gut an die 
Orendibrüder erinnern� Mit ihren außergewöhnlichen Leistungen haben 
sie Sportgeschichte geschrieben und Fritz Orendi hat sogar mehrmals 
an Olympischen Spielen teilgenommen� Wer an Olympischen Spielen 
teilnehmen darf, wer dort sogar aufs Treppchen steigt, hat jahrelang 
trainiert, sich bewusst ernährt und seine Psyche auf Höchstleistung ge-
trimmt� Reicht das aber aus? Oder liegt sportlicher Erfolg in den Genen? 

Anlässlich des Mediascher Treffens im Juni 2016 trafen wir uns 
zu viert – Wolfgang Lehrer, Hansfritz Keul, Heinz Heiser, Horst Gärt-
ner – in der Schranne, um das Wiedersehen bei einem Gläschen Wein 
zu feiern� Nach kurzer Zeit gesellte sich Helmut Orendi zu unserer 
Gruppe, Bruder des Olympiateilnehmers Fritz Orendi� Er hatte auch 
Fotos vom Bruder mitgebracht, die die Laufbahn der Sportlerfamilie 
Orendi eindrucksvoll dokumentierten� Anhand der Bilder erzählte 
Helmut Orendi über seine Sportlerlaufbahn und die seines Bruders� 
Es entwickelte sich ein interessantes, aber auch kontroverses Ge-
spräch, als es vor allem um die Frage ging, was ist Talent und wie viel 
bekommt man von seinen Eltern, Verwandten oder von der (Sport-)
Schule mit? Und als wir hörten, dass Fritz Orendi während seiner 
Schulzeit in Mediasch keinen professionellen Turnunterricht am 
Reck, seiner späteren olympischen Spezialdisziplin (!) bekommen 
hätte, so war die Verwunderung groß und auch eine gewisse Skepsis 
machte sich breit� Wie wären dann seine außergewöhnlichen Leis-

tungen am Reck zu erklären, die ihn bis hin zur Teilnahme an Olym-
pischen Spielen befähigt hätten, wollten wir wissen? Sie hätten zu 
Hause gemeinsam mit seinem Vater jahrelang hart trainiert und spä-
ter, bei der Armee in Bukarest, sei das „Talent“ seines Bruders für das 
Geräteturnen so richtig zur Geltung gekommen�

Wir fragen uns, ob hartes Training, eine bewusste Ernährung 
und ein starker Wille wirklich ausreichen, um solche Topleistungen 
zu erzielen? Oder gibt es noch andere Faktoren, die von großer Be-
deutung sein könnten? Denken wir nur an das komplexe Zusam-
menspiel zwischen der Natur des Menschen (nature) und seiner Um-
welt (nurture), die sportliches Talent auf unbekannte Art und Weise 
beeinflussen? Diesen Fragen bin ich nachgegangen und habe In-
formationen zu diesem Thema finden können, die ich nun anschlie-
ßend in Kürze erläutern möchte�

Für extremes „Sporttalent“ gibt es bis jetzt noch keine einheit-
liche Erklärung� Talent wird in der Regel an der Leistung in Relation 
zum Trainingsalter gemessen� Doch diese wird nun von vielen Fak-
toren beeinflusst: Sozialisation, Motivation, Fleiß� Weitgehend an-
erkannt ist die sogenannte 10�000-Stunden-Regel� Wer so viel Zeit 
investiert, also zehn Jahre lang durchschnittlich mehr als 19 Stunden 
Training pro Woche, kann es an die Spitze schaffen� Eine Garantie ist 
es nicht, wie Forscher der Universität Princeton in einer Analyse von 
vielen Studien feststellten: Langjähriges Training ist demnach nur 
zu 18% für den Erfolg von Topathleten verantwortlich� Es muss also 

einen anderen sehr mächtigen Einflussfaktor geben: Sind am Ende 
doch die Gene entscheidend, auch im Fall von Fritz Orendi?

Erwähnenswert in diesem Zusammenhang sind die erfolgrei-
chen Langstreckenläufer aus dem kenianischen Hochland� Bis heu-
te sind „nur“ 17 US-Amerikaner bekannt, die den Marathon in unter 
2:10 Stunden gelaufen sind� Jedoch allein im Oktober 2011 waren 
32  Kenianer schneller� Der Unterstamm der Nandi ist besonders 
erfolgreich� Nur eine Million gehören diesem Stamm an, und doch 
haben sie seit 1990 mehr internationale Langdistanzmedaillen ge-
wonnen als alle europäischen Läufer zusammen�

Erfolgsgeheimnis Höhentraining?

Die meisten dieser Athleten stammen aus dem kenianischen 
Hochland, viele aus dem auf mehr als 2000 Metern Höhe gele-
genen Rift Valley� Lange ging man deshalb davon aus, dass ihr Er-
folgsgeheimnis in permanentem Höhentraining bestehe: Wer in 
der Höhe trainiert, bildet mehr rote Blutkörperchen, kann deshalb 
mehr Sauer stoff aufnehmen und mehr leisten� Doch eine Studie der 
Universität Kopenhagen fand keine Unterschiede zwischen gleich-
altrigen dänischen und kenianischen Jungen in der maximalen Sau-
erstoffaufnahme und den Effekten eines Trainingsprogramms� Und 
bei den erwachsenen Läufern unterschieden sich weder die Zahl 
noch die Zusammensetzung der Muskelfasern� Doch der Bereich, in 
dem die entscheidenden Unterschiede gefunden wurden, war der 
Körperbau� Die Ostafrikaner waren durchschnittlich sechs Zentime-
ter kleiner, ihre Beine waren fast zwei Zentimeter länger und das 
Volumen ihrer Unterschenkel zwischen 15 und 17 Prozent geringer� 
Dies ist ein extremer Vorteil beim Laufen, weil sie im Durchschnitt 
400 Gramm weniger Gewicht bewegen mussten�

Für David Epstein, der Autor des Buches „The Sports Gene“, ist 
das ein klarer Fall: Dies sei das Ergebnis einer Evolution hin zum ge-

borenen Läufer� Die Vor-
fahren des Stammes leb-
ten jahrhundertelang als 
Viehhirten – und in dieser 
Zeit könnte eine Selektion 
der besten Läufer stattge-
funden haben� Erfolg im 
Sport ist also nicht nur 
erarbeitet, sondern auch 
ererbt� Allein die Fähigkeit 
zur Sauer stoffaufnahme 
ist den meisten Studien 
zufolge zur Hälfte ge-
netisch festgelegt� Die 
Körpergröße liegt bis zu 

80 Prozent, der Body-Mass-Index zu 30-50 Prozent und die Muskel-
kraft zu rund 50  Prozent in den Genen� An dieser Stelle verstehen 
wir das außergewöhnliche Sporttalent Fritz Orendi vielleicht besser: 
Eine der wichtigsten Voraussetzungen auch für seinen Erfolg wird 
somit offenkundig,  den zur Sportart passen-
den Körperbau zu haben� Diesen Körperbau 
wird Fritz Orendi sich zweifelsfrei erarbeitet 
haben – unterstützt von guten „Sportgenen“, 
die er zufällig von den Eltern und Großeltern 
geerbt hat�

Darin steckt wohl auch die Antwort auf 
die Frage, warum es keine dunkelhäutigen 
Klasseschwimmer gibt: Bei dunkelhäutigen 
Erwachsenen liegt nämlich der Körperschwer-
punkt durchschnittlich höher als bei gleich 
großen Weißen, ergab eine Studie von For-
schern der Duke University (Durham, USA)� 
Beim Laufen führe dieses zu einer um ca� 2% 
höheren, beim Schwimmen aber zu einer um 
2% niedrigeren Geschwindigkeit�

Wenn es ein einzelnes Gen gibt, das den 
Namen „Sportgen“ voll und ganz verdient, 
dann ist es SRY auf dem Y-Chromosom� Es ist 
für die körperlichen Unterschiede zwischen 
Männern und Frauen verantwortlich� Das Gen 

sorgt dafür, dass Jungen mehr Muskeln entwickeln, weniger Körper-
fett, schmalere Hüften haben als Mädchen� Jungen haben auch län-
gere Unterarme, deshalb können sie schon früh weiter werfen� Beim 
Sprint liegen Mädchen und Jungen bis zum Alter von neun Jahren 
etwa gleichauf, danach vergrößert sich der Abstand enorm� Die Un-
terschiede zwischen den besten weiblichen und männlichen Athle-
ten liegen je nach Disziplin zwischen 6 und 30 Prozent�

Und auch ob jemand eher über Lang- oder Kurzstrecken erfolg-
reich ist, lässt sich weitgehend mit den Genen erklären� Schnelligkeit 
ist weniger gut trainierbar als Ausdauer� Denn die Zahl der weißen 
Muskelfasern, die für schnelle Bewegungen zuständig sind, ist vor 
allem genetisch bestimmt� Dass langsam arbeitende Fasern durch 
Training in schnell kontrahierende umgewandelt werden können, 
wurde nie eindeutig bewiesen� Afrika bietet ein anschauliches Bei-
spiel: Durch den Kontinent zieht sich eine klare Grenze, die besten 
Langstreckenläufer der Welt haben ihre Wurzeln im Osten des Konti-
nents, die besten Sprinter im Westen� 1972 gewann zum letzten Mal 
ein nicht-dunkelhäutiger Sprinter Olympiagold über 100 Meter� In 
der Weltbestenliste stehen zwar US-Amerikaner, Kanadier, Jamaika-
ner – doch so gut wie jeder der 100 schnellsten Männer der Welt hat 
westafrikanische Wurzeln� Einer der Gründe dafür könnte das „Sprin-
ter-Gen ACTN3“ sein� Nur rund 50 Prozent der Europäer tragen eine 
bestimmte Variante dieses Gens, aber 85% der Afrikaner  – und fast 
jeder getestete männliche Topsprinter besitzt diese Genvariante� Bis 
heute sind erst zwei Gene eindeutig identifiziert, die sich konstant 
auf die Leistung auswirken�

Sport-Gene

Die „Sportgen“-Forschung kann helfen, Arzneien oder Do-
pingmittel zu entwickeln, was natürlich wiederum ethische Fragen 
aufwirft� Viele weitere Studien machen aber auch deutlich: Weder 
ist Sporterfolg gerecht verteilt, noch zahlt sich Fleiß bei jedem im 
selben Maß aus� Training allein kann viele weit bringen – aber nur 
bis zu einer natürlichen Grenze� Der nächste Schritt gelingt nur den 
genetischen Glücklichen, sagt Nir Eynon, ein renomierter Sportwis-
senschaftler von der Victoria Universität Melbourne� „Niemand wird 
nur durch Training Olympiasieger! Spitzenathleten bringen auch die 
entsprechenden genetischen Voraussetzungen mit�“ 

Abschließend kann gesagt wer-
den, dass die Brüder Orendi zu den 
„genetisch Glücklichen“ gehört ha-
ben müssen, die ihren großen sport-
lichen Erfolg ermöglichten� Als Teil-
nehmer an vielen nationalen und 
internationalen Wettkämpfen haben 
sie einen wichtigen Beitrag zur Sport-
bewegung der Stadt Mediasch und 
Rumäniens geleistet�

Interessierte Leser finden mehr 
zum Thema „Sportgen“ in Die Olympi-
schen Spiele, in „de Volkskrant“, 6  Au-
gustus 2016 und in David Epsteins 
Buch: The Sports Gene

Fotos von oben: Vater Orendi mit 
seinen Söhnen Helmut und Friedrich / 
Friedrich Orendi am Pferd / 
Friedrich Orendi an den Ringen

  Sport 

Es geht hoch hinaus in der Leite-
schlucht am Hohenstein

Aufforsten unter der kundigen Anleitung eines Försters

Ein neuer Rast- und Spielplatz netsteht 
am Eibesdorfer See

Wanderfreude pur im Retezat-Gebirge  
(alle Bilder: Dianthus Mediasch)
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  Geschichte 

In der Urkunde vom 3� Juni 1267 erwähnt Stephan V�, Mitregent 
seines Vaters, Béla IV�, dass „Jula, Medies, Mykazaza, preadium Nico-
lai und Thobiasfalu“ sich im Besitz des siebenbürgischen Woiwoden 
Nikolaus befunden hatten� Neben Mediasch wird Fegendorf (Mică-
sasa) und Tobsdorf erwähnt� 

Das heutige Mediasch beginnt die Festlichkeiten am 3� Juni, 
genau 750 Jahre nachdem diese Urkunde gefertigt worden ist� Der 
Reigen der Veranstaltungen beginnt mit einer wissenschaftlichen 
Tagung an diesem Tag� Im Museum auf dem Zekesch wird zeitgleich 
eine Ausstellung zum Thema „Mediasch in alten Karten und Plänen“ 
eröffnet, die unter Beteiligung des Archivs des Bürgermeisteramtes 
und der HG Mediasch realisiert wird� Am Abend findet ein Umzug in 
historischen Kostümen statt�

Unsere Heimatstadt feiert
sich in ihrem 750. Jahr

Teil 1: 1146 bis 1800   von Helmuth Julius Knall

1146 Nach mehreren Chroniken soll Mediasch angeblich in die-
sem Jahr erbaut worden sein�

1267 3� Juni: Erste urkundliche Erwähnung von Mediasch: Um „die 
Treue und Dienste des Nikolaus, Julas Sohn” zu belohnen 
beschließt König Stephan, ihn in den uneingeschränkten 
Besitz der Güter seines Großvaters, und zwar jener genannt 
Jula, Mediasch, Fägendorf, Furkesch dorf und Tobsdorf, ein-
zusetzen� 

1283 23� Juni: Erste urkundliche Erwähnung eines Geistlichen: 
Adam de villa Medies (Adam aus dem Dorfe Mediasch)� 

1315 12� August: König Karl Robert spricht die Wiedervereinigung 
der Sachsen von Mediasch, Schelk und Birthälm mit den 
Sachsen von Hermannstadt aus und verleiht ersteren die 
gleichen Freiheiten�

1318 20� Januar: König Karl Robert befreit die Sachsen von Me-
diasch, Marktschelken und Kleinschelken von der Heeres-
folge und der königlichen Bewirtung, setzt ihre Steuer-
pflicht mit 400 Mark Silber fest (Martinszins) und gewährt 
ihnen, sich in Rechtssachen nach Hermannstädter Brauch 
zu richten� Erste Erwähnung des Stuhles Mediasch�

1320 26� März: Erste urkundliche Erwähnung eines „comes“ (Grä-
fen) – Michael von Mediasch�

1359 21� Juni: Mediasch wird erstmals als Stadt bezeichnet („civi-
tas Megyes“)� 

1365  19� August: Erstmals wird der Ausdruck „Zwei Stühle” für Me-
diasch und Schelk urkundlich gebraucht�

1397 Franciscus, der Pfarrer von Birthälm und Dekan von 
 Mediasch, verfasst die Statuten des Mediascher Kapitels� Es 
werden die „magistri scolastici”, die Schulmeister, erwähnt�

1400 Die Jahreszahl „MCCCC” steht in einer Rundnische an der 
östlichen Außenseite der Chorapsis der Franziskanerkirche 
auf dem Zekesch�

1402 4� Dezember: Vor König Sigmund von Luxemburg 
erscheinen der Mediascher Hann (villicus Cuncz) und der 
Kleinkopischer Gräf (Michael Komes de parva Kabaz)� Auf 
ihr Bitten befreit der König die Sachsen von Mediasch und 
Schelk von der Gerichtsbarkeit des Szeklergrafen� Fortan 
sollen sie ihren gemeinsamen Richter frei wählen und das 
Recht sprechen und Gerechtigkeit handhaben, wie es in 
den sieben Stühlen geschehe� Erste Erwähnung eines Stadt-
hannen�

1414 30� Juni: Die Stadtpfarrkirche wird unter dem Namen 
Margarethen kirche zum ersten Mal urkundlich erwähnt� 
Auch das Vorhandensein eines Marktplatzes in Mediasch ist 
urkundlich belegt�

1415 1� Mai: Erste urkundliche Erwähnung eines Richters: „Johan-
nes iudex de Megyes“�

1423 In Mediasch besteht eine „Walkmühle“ für Tuchmacher-
arbeit� 

1432 Martinus de Medyes ist der erste an der Universität Wien 
eingeschriebene Mediascher�

1438 Mediasch und die zwei Stühle werden durch einen verhee-
renden Türkeneinfall verwüstet� Furkeschdorf geht unter�

1444 Das Franziskanerkloster auf dem Zekesch wird gegründet� 

1447 23� Juli: Christian, Pfarrer aus Mettersdorf, erhebt namens 
aller Pfarrer der Kapitel Mediasch, Mühlbach, Kisd, Kosd, Bis-
tritz und Schelk Einspruch gegen die vom Weißenburger Bi-

schof begangenen Unrechtmäßigkeiten� 
Sein Protestschreiben wird an die Pforte 
der Pfarrkirche der seligen Jungfrau und 
Märtyrerin Margaretha im Marktflecken 
Mediasch angebracht�

1448 Ein Siegel mit der Inschrift „si-
gillum oppidi Medies“ ist belegt (Foto links)�

1449 Die älteste Glocke wird ge-
gossen und trägt den lateinischen Gebets-
ruf: O rex gloriae, veni cum pace! (O König 
der Ehren, komm mit Frieden!)

1452 30� April: Erste urkundliche Erwähnung des Kastells� 

1470 16� März: Erste Erwähnung der Forkesch gasse�

1477 23� September: Eine „ecclesia Sancti Udalrici“ (Ulrichkapelle) 
wird erwähnt� Desgleichen die Schmiedgasse, der Zekesch 
und das Wewertal�

1480 Beginnt die „Befestigung“ der Stadt durch das Anlegen von 
Teichen, Wällen und Gräben�

1487 11� November: Erste urkundliche Erwähnung eines Spitals�

1488 Der Hermannstädter Chronist Georg Soterius berichtet, die 
Margarethenkirche sei fertig gestellt worden�

1490 Beginnt man mit dem Bau der Stadtmauern�

1494 König Wladislaus verordnet, dass der Königsrichter so lange 
seinen Sitz abwechselnd ein Jahr in Mediasch, das andere 
an einem beliebigen anderen Orte der beiden Stühle haben 
soll, bis Mediasch gänzlich mit Ringmauern umgeben sei�

1495 und 1498 nennt König Wladislaus Mediasch in seinen Urkun-
den „civitas nostra“ (unsere Stadt)� Der König verleiht also 
Mediasch Stadtrechte�

1498 König Wladislaus befiehlt, jenen Walachen, Servianern und 
anders Nationalen, welche sich in Mediasch aufhielten und 
sich weigerten, beim Bau der Ringmauer hilfreich Hand an-
zulegen, den Aufenthalt in der Stadt nicht zu gestatten�

1503 Erste urkundliche Erwähnung des Marg(a)rethi- Jahrmarktes�

1510 Nach einer Volkszählung aus diesem Jahre zählt die Stadt 
300 Bürgerfamilien, 38 sogenannte Sedler und 4 Arme, also 
rund 1700 Einwohner�

1534 Der Abenteurer Ludwig Gritti flüchtet sich in die Stadt, wird 
hier belagert, gefangen und am 28� September enthauptet� 
Sein Körper wird in der Franziskanerkirche begraben, sein 
Kopf aber dem Moldauer Woiwoden Petru Rareş geschickt�

 Erste Erwähnung des Rathauses� Es lag auf der Südseite des 
Kirchhofes, zwischen dem inneren und dem zweiten Mauer-
ring� 

 Fertigstellung der Stadtmauern�

 Martin Stoss, ein Sohn des berühmten Nürnberger Bild-
schnitzers Veit Stoss, ist als Goldschmied Mediascher Bürger�

1545 17 Mai: Die Dechanten aller sächsischen Kapitel und andere 
Abgeordnete derselben erklären sich auf der Versammlung 
in Mediasch feierlich als Glieder einer Religion und einer 
Körperschaft� Auf dieser sogenannten ersten Synode wird 
ferner beschlossen, dass die überflüssigen Altäre aus den 
sächsischen Kirchen entfernt und nur ein einziger beibehal-
ten werden soll�

 Unter Pfarrer Bartholomäus Altenberger „hat man die Altä-
re und Bilder aus der Medwischer Kirche abgebrochen und 
weggeschafft�” Der heutige Hauptaltar bleibt als einziger Al-
tar übrig�

1550 bis 1551 Der Trompeterturm 
wird um drei Stockwerke 
erhöht� Die Bauarbeiten 
beginnen am 1� Mai 1550 
und schon am 23� Juli 
wird der obere, vergoldete 
Knopf auf den Dachstuhl 
gesetzt� Die Eindeckung 
des Turmdaches und das 
Malen der Zifferblätter wird 
erst im folgenden Jahr voll-
endet�

1552 25� März: König Ferdin-
and II� erhebt Mediasch auf 
Bitten einer Abordnung, 
geführt von Richter Simon 
Pellio, zum Vorort der Zwei Stühle und bestimmt die Stadt 
zum bleibenden Sitz des Königsrichteramtes� 

1556 „Am schwarzen Sonntag, sind mit Wissen und Willen des 
ehrsamen Raths und der löbl� Gemein allhier zu Medwisch 
die Mönche aus dem Kloster gethan worden, als Herr Simon 
Kirschner (Pellio) Bürgermeister gewesen�“

1572 Mai: Die Vertreter aller sächsischen kirchlichen Kapitel und 
Dekanate werden auf einer Synode in Mediasch auf das 
Augsburger Bekenntnis (Confessio Augustana) vereidigt�

1576 Fürst Stephan Báthori erhält hier die Nachricht von seiner 
Wahl zum König von Polen� Zum Danke schenkt er der Stadt 
zur Erhaltung der Stadtmauer und der Kirche drei Zehnt-
quarten der Mediascher Gemarkung, sowie drei Zehntquar-
ten der Gemeinde Wölz� 

1585 In Mediasch gibt es folgende besoldete Beamten: Bürger-
meister, Königsrichter, Stuhlsrichter, Notär, 11 Senatoren, 
ein Aedil (Stadtbauherr), ein Procurator und zwei Geldzähler 
(Exactoren)�

1586 Eine schola civitatis, die Stadtschule, wird urkundlich erst-
mals erwähnt�

1601 Die städtische Badstube vor dem Badergässer Türel wird 
wegen dem großen Unfrieden im Lande und wegen Schä-
den, angerichtet von der Kokel, in die Kothgasse verlegt�

1604 Die älteste Mediascher Gymnasialmatrikel und ein Rektor 
werden erstmalig erwähnt�

1616 In den Stadtrechnungen werden erstmalig der Capitaneus, 
der Hauptmann der Trabanten, ein Magister Postarum, der 
Postmeister und ein Torhüter erwähnt� 

1617 Die „Pharaoner”, die Zigeuner, werden erwähnt�

1618 beginnt die älteste Taufmatrikel� Ihr Titel lautet: „Tauffbuch 
oder Verzeuchnung der Neugebornen Kinder in der Stadt 
Midwescht gestellet durch Simonem Kirtscherium Me-
diensem Pfarheren dieses orths, angefangen Anno 1618, 
15  Decemb�”

Dies Ereignis steht, wie das Bürgermeisteramt mitteilt, am An-
fang einer ganzen Reihe von Veranstaltungen, doch ist darüber noch 
nichts bekannt� Unter anderem wird es eine Fotoausstellung geben 
in der Bilder des heutigen Mediasch Aufnahmen von einst gegen-
übergestellt werden� Diese Ausstellung organisiert der Verein Medi-
aşul Nostru in Zusammenarbeit mit der HG Mediasch� 

Den Höhepunkt erreichen die Feierlichkeiten während des Me-
diascher Treffens im August� Wir werden an dieser Stelle weiter be-
richten� Aktuelle Informationen finden Interessierte auch immer auf 
dem Blog von Mircea Hodârnău:

http://www�mirceahodarnau�ro/primaria-medias-anuntat-ga-
la-medias-750/

Das Mediascher Infoblatt berichtet für seine Leser auf S� 30 in die-
sem Heft; das Dezemberheft wird dann eine Festausgabe aus Anlass 
dieses besonderen Jahrestages sein� In diesem und im kommenden 
Heft drucken wir eine kurze Chronik der Stadt Mediasch ab� Eine aus-
führlichere Stadtchronik finden interessierte Leser in dem Buch von 
Günther Schuster und Hansotto Drotloff „Mediasch� Ein historischer 
Streifzug durch die siebenbürgisch-sächsische Stadt an der Kokel“, 
Schiller Verlag Hermannstadt und Bonn 2009, sowie in einer noch 
ausführlicheren Fassung in: Mediasch� Beiträge zur Geschichte der 
Stadt aus vier Jahrhunderten Band I, Hrsg� Helmuth Julius Knall, Ed, 
Crisserv, Medias, 2007, ab S� 316)�

Chronik der Stadt Mediasch und der „Zwei Stühle“ Mediasch und Schelk

Faksimile der Urkunde von Stephan V, König von Ungarn, vom 3� Juni 
1267  (Originalpergament im Ungarischen Staatsarchiv in Budapest)

Nach Hermann Fabini älteste Darstellung von Mediasch auf 
einer Tafel des Großprobstdorfer Altars (um 1420)

Siegel der Stadt Mediasch von 1549 
mit Weinstock und offener Hand
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1621 Aus diesem Jahre stammt eine Gemeindeordnung, mit 
98 Artikeln�

1642 Werden die „studiosi et adolescentes” erwähnt� Als Gesamt-
heit der Schüler des Gymnasiums bildeten sie eine Korpora-
tion, den „Coetus studiosorum”�

 Mit diesem Jahr beginnt die älteste Trauungs- und Toten-
matrikel�

1646 720 Menschen sterben an der Pest: 165 Männer, 162 Frauen 
und 393 Kinder�

1647 Erwähnung des ersten Apothekers David� Andere Apothe-
ker der Folgejahre sind: Johann Adolph Valepagi (1714), 
Wolfgang Conrad Wölffing (1734), Friedrich Gottlieb Wölf-

fing (1749), Michael Thomae (1761), Johann Peter Schuster 
(1783), Martin Traugott Keßler (1787), Georg Mich� Hitsch 
(1807), Johann Martin Schuster (1808)�

1666 Johann Tröster schreibt in seinem Buch „Das Alt- und 
Neu-Teutsche Dacia”, der Trompeterturm adle die Kirche 
und biete dem Wiener Stephansturm die Wette�

1675 Die Steuer zahlende Bevölkerung zählt 461 Wirte und Sedler 
und 64 Witwen (knapp 2400 Einwohner)�

1686 Ein „Schüler Theatro“ wird erwähnt�

1693 28� Mai: Es ist die Zeit der Hexenprozesse� Die Frau des 
 Johann Schebesch aus Bogeschdorf wird der Hexerei an-

geklagt� Der Mediascher Senat 
verurteilt die Angeklagte zur Was-
serprobe; sie wird gefoltert und 
schließlich durch  Feuer hingerichtet�

1695 Wegen der Pest sind nur sie-
ben Schüler an der Schule�

1698 Die Bevölkerung zählt nach 
ihrem Besitzstande: 51 Wirte mit 6 
Stück Ochsen, 96 Wirte mit 4 Stück 
Ochsen, 176 Wirte mit 2 Stück Och-
sen, 176 Wirte ohne Zugvieh, das 
sind zusammen 499  Wirte und 
3  Handwerksgesellen, also rund 
2500 Einwohner� 

1705 7� April bis 13� Juni: Die 
 Kuruzzen unter Simon Forgács bela-
gern und beschießen die Stadt von 
der Vogelstange, von der Burg und 
vom Galgenberg aus� Nach neun 
Wochen ergibt sich die Stadt aus 
Mangel an Vorräten und Verteidi-
gern� 

1707 Werden zwei Schüler des 
Gymnasiums ausdrücklich als Slawen bezeichnet, ein Be-
weis dafür, dass auch damals schon anderssprachigen Be-
wohnern des Landes der Zutritt nicht verwehrt wurde�

1710 14� Januar: Andreas Strauffs Kind stirbt und wird als erste 
Leiche auf dem neuen Friedhof auf der Vogelstange begra-
ben�

1713 Erweiterung des Gymnasialgebäudes durch Errichtung 
eines Neubaus zwischen dem Bibliotheksturm und dem 
Glocken turm, wobei der Bibliotheksturm in das Bauwerk 
mit einbezogen wurde�

1721 14� November: Auf hartes Zusetzen des kommandierenden 
Generals, Graf Damian Hugo von Virmont, 
müssen der Mediascher Magistrat und die 
Kommunität die so genannte Spitals-Kirche 
auf dem Zekesch „freywilligst und ohne Ent-
gelt“ an die Franziskaner abtreten�

1733 In der von Ioan Inocenţiu Micu ange-
ordneten Konskription erscheint die rumäni-
sche Gemeinde Mediasch vollständig uniert 
und zählt 525 Gemeindeglieder�

1753 In der Stadt findet der letzte Hexenpro-
zess auf dem Königsboden statt, der mit der 
Verurteilung von zwei Angeklagten endet� 
Komes Waldhütter aber verhindert die Voll-
streckung des Urteils�

1755 25� Juni: Vertrag zwischen dem Medi-
ascher Magistrat und dem Hermannstädter 
Orgelbauer Johannes Hahn betreffend den 
Bau einer neuen Orgel� Die Kosten betragen 
982  Rheinische Gulden�

1762 Die Mediascher Schulordnung umfasst 
zwei Teile: die „Schulgesetze” mit der inneren 
Schulordnung und der genauen Aufgaben-

beschreibung der verschiedenen Ämter (sowohl jene der 
Lehrer als auch die der Schüler) und die Lehrordnung� 

1767 Wird eine „Kleider- und Policey Ordnung für die 
 Königliche-Freye-Stadt-Mediasch“ heraus gegeben�

1768 bis 1821: Tätigkeit der ersten Buchdruckerei in Mediasch� Sie 
wird von Johann Sifft begründet und von seinem Sohn 
 Johann Michael Sifft weitergeführt� Bekannt sind 21 Schrif-
ten, welche in dieser Zeitspanne in Mediasch gedruckt 
 wurden�

1771 19� und 24� Juli: Große Überschwemmung� Das ganze Tal 
oberhalb und unterhalb der Stadt ist voll Wasser� Die neue 

Kokelbrücke wird weggeschwemmt, so dass nur der mittle-
re Kasten stehen bleibt�

1773 2� Juni: Joseph, Mitregent der Kaiserin Maria Theresia, der 
spätere Kaiser Joseph II� hält auf seiner Siebenbürgen- Reise 
seinen Einzug in die Stadt durch das Zekescher Tor� Er fährt, 
im Wagen stehend, über den Zekesch und durch die Lang-
gasse bis auf den Marktplatz� Vor der Piaristen-Schule be-
grüßt er das in der Stadt liegende Artillerie-Korps und den 
Magistrat� Dann geht er gerade in das Militärspital bei dem 
„Kothgässer Thürl“, kehrt daraufhin auf den Marktplatz zu-
rück, setzt sich in den Wagen und fährt zur Stadt hinaus�

1787 Gavrille Kelburjan aus der Mediascher Vorstadt absol-
viert den orthodoxen Lehrerausbildungskurs von Dimitrie 
 Eustatievici in Hermannstadt�

 Die Rumänen aus Mediasch errichten mit Hilfe der Kron-
städter Kaufleute eine Kirche beim „Kühlen Brunnen”�

1794 Die Piaristen verkaufen ihr Haus und verlassen die Stadt�

1796 Man zählt innerhalb und außerhalb der Ringmauer 
2473 Sachsen, 1515 Walachen, 82 Ungarn und 195 Zigeuner, 
also 3275 Einwohner�

1799 Der Lehrkörper des Gymnasiums besteht in diesem Jahr aus 
neun Personen: Rektor, Konrektor, zwei Lektoren und fünf 
Kollaboratoren, alle akademisch gebildet, wozu für Gesang 
und Musik noch der Kantor hinzukommt�

Mediasch im Jahre 1688 

(Von oben, im Uhrzeigersinn)

Die alte Porte, der vom Glockenturm 
bewachte Eingang ins Kastell, und der 
Tramiterturm

Der Schneiderturm, auch „Rathausturm“ 
genannt

Seilerturm und Küsterhaus, in dem 1796 
Stephan Ludwig Roth geboren wurde�

Der Marienturm, im Volksmund auch zu 
„Marterturm“ verballhornt

Der Glockenturm, davor einer der 
Schwibbögen, die den Turm  bis 1927 
stützten, um ihn vor dem Einstürzen zu 
bewahren� 

Die erste recht wirklichkeitsgetreue Darstellung der Stadt verdanken 
wir dem österreichischen Ingenieur Johann Konrad Weiss (1736)

Virtuelle Rekonstruktion des Mediascher Kastells von Hans Adam (Zustand um 1600)
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Am 3� Juni, dem Tag, an dem Mediasch an seine erste urkund-
liche Erwähnung erinnert, organisierte die Stadtverwaltung und 
zahlreiche Vereine und Institutionen eine Reihe von Feierlichkeiten� 
Es begann mit einer Buchvorstellung und wissenschaftlichen Ta-
gung im Sitzungssaal des Rathauses, der nach dem Bürgermeister 
Daniel Thellmann benannt ist� Die Mediascher Historiker Helmuth 
Julius Knall und Vasile Mărculeţ stellten den dritten Band aus der 
Reihe „Mediaş 750“ vor� Im Zeitraum 2015-2019 werden insgesamt 

fünf Bändchen mit 
Studien zur Stadt-
geschichte vor-
gelegt werden� 
Anschließend fand 
die wissenschaft-
liche Tagung statt 
bei der Historiker 
aus Mediasch und 
aus dem ganzen 
Land Referate zur 
Mediascher Ge-
schichte hielten� 
Von den insgesamt 
15  Referaten sol-
len an dieser Stelle 
nur einige wenige 
erwähnt werden� 
Gudrun Liane Ittu 
( H e r m a n n s t a d t ) 
referierte über 
das Stadtleben im 
18� Jahrhunderts, 
wie es in den Ta-
gebüchern und 
Briefen der Fami-
lie Heydendorff 
widerspiegelt ist, 
Constantin Ittu 
über Elemente der 

Lokalgeschichte und zentraleuropäische Heraldik im Wappen der 
Stadt, Viorel Stefu vom Munizipalmuseum Mediasch berichtete über 
das kulturelle Leben der sächsischen Gemeinschaft zwischen den 
beiden Weltkriegen, Marian und Vladimir Turcu über die Tätigkeit 
des Mediascher Turnvereins im 19� Jahrhundert� Besonders interes-

sant der reich bebilderte Vortrag von Helmuth Julius Knall, der Bü-
cher und Manuskripte aus der Bibliothek des Stephan-Ludwig-Ro-
th-Gymnasiums, der Bibliothek des Evangelischen Pfarramtes und 
der Sammlung des Munizipalmuseums vorstellte�

Im ehemaligen Kreuzgang des Franziskanerklosters am Ze-
kesch, wo heute das Museum der Stadt untergebracht ist, wurde 
die Ausstellung „Mediasch in der Kartographie“ eröffnet� Das städ-
tische Museum, das Archiv der Stadt und die Heimatgemeinschaft 
Mediasch haben für diese Ausstellung eine komplette Schau der 
Karten, Stadtpläne und alten Veduten unserer Heimatstadt zusam-
mengestellt� Sie kann auch während des Mediascher Treffens vom 
11�-14� August besichtigt werden�

Im Schullerhaus fand sodann ein Ereignis statt, das für Mediasch 
als ehemaliges Zentrum des Weinbaus im Kokelland hoffentlich mehr 
als nur eine symbolische Bedeutung hat� Der Unternehmer Octavian 
Isailă, der vor Jahren bereits die Markenrechte für Wein unter dem 
Namen Caspari erworben hat, ließ erstmals seit vielleicht 70 Jahren 
wieder Wein unter diesem prestigeträchtigen Namen abfüllen� Unter 
dem Motto „Caspari – eine Legende lebt wieder auf“, erinnert Isailă 
damit nicht nur an ein bekanntes Weinlabel von der Kokel, sondern 
gleichzeitig an eine alteingesessene Mediascher Familie� Der Name 
von Friedrich Caspari (1858-1935) ist zudem auch mit dem Wieder-
aufleben des Weinbaus in Siebenbürgen verbunden� In den 1880er 
Jahren hatte die Reblaus (Phyloxera) die Weinberge in Siebenbürgen 
praktisch vollständig zerstört� Caspari, der von 1892-1902 staatlicher 

Phylloxera-Kommissär tätig war, gelang es durch die Einfuhr von so-
genannten „Amerikaner-Reben“ reblausresistente Träger zu ziehen, 
auf die die bekannten Edelreben aufgepfropft wurden� Aus seinen 
eigenen Amerikaner-Rebmuttergärten und Rebschulen für Pfropfre-
ben lieferte er auch weit über die Grenzen Siebenbürgens hinaus� 
Der einstige Lehrer war innerhalb von drei Jahrzehnten, kraft seines 
ausgeprägten Unternehmertums, zum größten Weinguts- und Reb-
schulbesitzer Siebenbürgens aufgestiegen� Durch den „Zusammen-
bruch“ und die bald installierte kommunistische Diktatur ging die-
ses Vermögen, wie so viele andere, verloren� 

Die Umweltverschmutzung durch die Kopischer Buntmetall- 
und Rußwerke vernichteten die Weingärten an der Kokel, auch 
das Wissen um die Arbeit im Weinberg ging weitgehend verloren� 
Octavian Isailă gehört zu jenen jüngeren Unternehmern in Sieben-
bürgen, die an alte Traditionen anknüpfen wollen, um sie unter den 
Gegebenheiten der Jetztzeit fortzuführen und weiter zu entwickeln� 
Manche Leser erinnern sich viel-
leicht noch, dass es Isailă war, der 
das völlig heruntergekommene 
Buresch-Eck gekauft und mit viel 
Mühe und Verständnis für die alte 
Bausubstanz wieder hergerichtet 
hat� Heute erinnert an dem Haus 
eine Gedenktafel an den Kolonial-
warenladen der Familie Buresch, 
die dem Haus seinen (inoffizi-
ellen) Namen gab� So hat Isailă 
schon vor Jahren Teile des Caspa-
ri-Hauses in der Steingasse erwor-
ben und bemüht sich darum, das 
ganze Haus zu erwerben, um dort 
ein Gedenkhaus einzurichten, das 
der Familie der einstigen Besitzer, 
aber auch dem Weinbau an der 
Kokel gewidmet sein soll� Am 3� 
Juni 2017 hat Octavian Isailă die 
ersten Flaschen Neuburger aus 
dem Weingut in Seiden (Jidvei) 
an der Kleinen Kokel unter dem 
Namen „Caspari Mediaş“ auf Fla-
schen ziehen lassen und wird 
die elegant beschrifteten und in 

Holzkistchen verpackten Produkte wohl ab diesem Sommer anbie-
ten� Neuburger ist insofern eine interessante Wahl, als es eine von 
Caspari seinerzeit vermarktete Sorte ist, die es bisher noch nicht auf 
dem Markt gibt� Sie wird derzeit nur zum Verschnitt weniger edler 
Riesling-Weine genommen� Natürlich hätte man bei dieser Gele-
genheit lieber einen Wein aus Mediascher Rebhängen in den Caspa-
ri-Flaschen gesehen, doch das könnte oder sollte ein nächster Schritt 
sein� Octavian Isailă hätte alles richtig gemacht, wenn seine Initiative 
nicht nur die Legende eines mit dem Weinbau eng verbundenen Fa-
miliennamens wieder beleben würde, sondern den Weinbau an der 
Kokel selber�

Der Tag des denkwürdigen Jubiläums endete mit einem Um-
zug, an dem sich Mitglieder mittelalterlicher Vereine in ihren Kostü-
men und Trachtengruppen der drei Ethnien – Rumänen, Ungarn und 
Sachsen  – beteiligten, sowie einem bunten Musikabend auf dem 
Platz vor dem Rathaus�

Beginn der Feiern zum 750-jährigen Stadtjubiläum mit Bürger-
meister Gheorghe Popescu und seiner Stellvertreterin Christine 
Thellmann

Aus dem Vortrag von Helmuth Knall: Gesammelte Werke 
des Flavius Josephus, Wiegendruck, Straßburg 1556 aus 
der Bibliothek der Kirchengemeinde Mediasch, gehörte 
einst dem Stadtpfarrer und späteren Superintendenten 
Natanael Schuller�

Alte Karten und Stadtpläne: spannend und inter-
essant für jüngere …

Plakat der Kartographie-Ausstellung am Zekesch 

… und für ältere Semester

Octavian Isailă überreicht Maja Caspari die erste Neuburger-Flasche, auf deren Etikett der Name 
ihrer Familie auf einem Winzerprodukt wiederauflebt�

Die Feiern zum 750. Jahrestag am 3. Juni 2017
Von Hansotto Drotloff
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  Geschichte Det saksesch Äck

Wonn der Nōber, sich ze stärken
Vun des Dåjes schwēre Werken
Ōwends durch de Kothgaß schlecht,
Ēdemt def hië oft uch rechlich,
Denn de Laft äs eaverglechlich
Und hië seocht se än und schwecht�

Norr aldīst wid hiē bedinklich,
Und e host, wä wonn e krinklich,
Und gewännt det Schnezzeldeach,
Hält sich et viur Mell uch Näsken
Denn e spürt – ‚t äs niche Späßken,
Iresthärr kit e Gereach�

Un hië merkt, dat mät em Wuëjen,
Durch de Gaß zwië Riëßker juëjen
Ställ beschinne vun dem Mōn,
Sekt, se zähn zwië rondlich Keffker
Än der Rëjel, wonn de Leffker
Vun dem Korso hīmegohn�

Äm hegdijen Medwescher Infobliëd starten mer äst Noaet: Det „saksesch Äck“, än diëm mer histōresch 
Texter ä saksescher Sprōch uëfdräcke weallen� Det äs niche Konkurrenz ze easerem „Medwescher Tramiter“, 
 seangdern en Ergänzung� Der „Tramiter wäll lastich uch satiresch sen, awwer e beschiëfticht sich mät der hedi-
jen Zegd� Det „saksesch Äck“ äm Infoblied widd uch munch en lastijen Text broingen – oder Texter, dä deamols, 
wä se geschriwwen worden, lastich gekleangen hun, vu Fleosemåchern ze Fleosemåchern� Hegt kennt båld 
nemmest mīh de Legt, iwer dä de Dichter sich dea lastich gemåcht hun, der Guggenberger Fritz, der Fabini 
Seppi, der Dutz� Mät kurtschen Erklērungen wälle mer eas Liëser mätniën än dä lengst vergångän Zegt vum 
ålde Medwesch

E Spazärgång durch de Kothgass
eos dem Kothgiëßer Nōberschufts-Kaländer fiur det Johr 1921

Hīme giht uch hië draf necklich,
Denn et schengt äm eanerquäcklich,
Dat de Gōng ze Oingd e måch�
Liëcht sich schlōfe, Kraft ze summeln
Und verschīebt det Wekterbummeln
Bäs zem nächsten Nōmättåch�

Und um nächsten Dåch kē vären
Gīht e wedder hīsch spazären,
Und wid senges Gånges friu�
Dō af īst – wat äs nea wedder
Hekt duft et nō Siul uch Lädder
Uch nō giëler Gärwerliu�

Und hië näst e puermōl tüchtich
Dinkt derbä bä sech gånz richtich:
„Em meß hä halt schneller gōhn;
De Fabrik broingt dette mät sich�“
Und hië līft gånz haingderfätzich
Äm den Duft ze iwerstōhn� 

Awer båld kratzt hië seng Hērchen,
Ach et git en noa Malēhrchen
Ze bestōhn, denn durch de Gaß
Kit vum Dolfi glatt e Kläpper
Fährt em Wäjelche Geschläbber
Und verschwoppelt sich det Naß�

Dët git äm aft noa ze dinken,
Räckwärtszea de Schrätt ze linken;
Ändem līft de Gorr verbä�
Hië hält tüchtich un den Ōdem
Und en änner Stämm dä sōt em:
„Wīst te wat? Gång morre fräh!“

Und um nächste Morjen – härrlich,
Schengt de Sann – und hië gīht wärrlich
Glech spazäre monter, fräsch,
Dinkt sich: „Na nea awer gīhst te
Mēr nor bäs än Dannebäsch“ 

Viurwärts montre Schrättes gīht e
Bäs bä‘t Luëjerheos� – Dō stīht e
Und kå wegter net en Zoll�
Denn der Musch lett iëwen sengen
Geatgemiëßten däcke Schwengen
Fiëjen äre Schwengsokoll�

Ställ wänkt hië den Dannebīmen
Mät dem Schnezzeldeach und hīmen
Linkt hië noaerlich seng Schrätt�
Dinkt sich: „Cha zem Dannerwädder,
Schweng uch Maisch uch Liu uch Lädder
Kun halt mät dem Fiurtschrätt mät�

Und än ease schweren Zegden
Mät dem Fiurtschrätt fiurtzeschregden,
Äs jo doch eas īwerscht Zwäck�
Stänkt et drō uch glatt e wenich 
Blēwt die Triust es allen dennich:
Mer ku viūrenzea e Stäck�

Und wonn īst ä weffel Jōhren,
Wo mir Nēber grō un Hōren,
Näst mīh wä Fabrike stōhn,
Drō wid irscht det Gläck es wänken,
Awer stänke wid et stänken,
Doch mir werde stūlz et drōhn“! Eangderschräft des Kothgiёsser Nōbervuёters 

uch Dichters Fritz Guggeberger�

Det Gedicht word af dem „Sittdåch“ der Kothgiëßer Nōberschuft äm Februar 1921 sächer vu sengem Autor viurgedrōhn, diën mer awwer net 
kennen� Et känt der Guggenberger Fitz gewiëst sen, die uch glechzegdich älder Nōbervuëter wōr� Det Gedicht äs än em klenne Bäjelchen enthålden, 
dåt wōhrschenglich äm sealwe Jōhr än dem Reissenberger senger Dräckeroa erschinnen äs, dem „Kothgiёsser Noberschuftskaländer“� Et word es 
ägescheackt vum Brigitte uch dem Franz Binkits, dä uch e puër Erklērungen zem Gedicht geschriwwen hun� De Redaktion bedånkt sich härzlich und 
reft den Äsändern zea: „Måcht wekter esi“ und allen åndern Liësern: „Herr gäf mīh deser ���“

Eas Spatzärgänger eos der Kothgass (enzt Rothgass) wid af sengem Gong äng wedder vun enem „Duft“ iwerrascht� Zeairscht begehnt hië dem 
Wuëjen der Zegunnen, bekånt als de „Henker“, dä än der Nuëcht de Plumpsklōs eoszelädijen hadden� Erdrohn mess hië draf den scharfen Gereach 
der Gerwerliu (Gerberlauge) vun der Karresfabrik� De Medwescher wōren bekånt für är gead Wurscht uch Salami� Derfiur breocht em geatgemiëßt 
Schweng� Eas Kothgiëßer recht det verschatt Geschläbber (weiche schlabbrige Masse) für de Fitterung und bekitt ä seng Nuës den Gestånk vun der 
Schwengmiësteroa� E puer wätzich Medwescher hadden jo viurgeschlōn, (Mediascher Sylvesterzeitung 31�Dez� 1893) det Stadtwoppen ämzeändern: 
En däck Schweng af enem gräne Fiëld, mätten än em Krånz vun Salamiwirschten� Der Wemerstock eos dem Woppen wid jo båld der īnzich sen, diën 
de Phylloxera (Reblaus) net afgefriëssen hut� Zem Gläck fånden e puer gescheckt uch flessich Winzer, wä der Caspari uch der Ambrosi, en Līsung kēn 
des Plōch und hadden Riëvschiulen (Rebschulen) afgebat, mät resistenten amerikaneschen Eangderluëchsriëven� Der „Duft“ vun der Maisch uch dem 
Triëver vum Czell-Luëjerheos (später Ambrosibesätz) äs fiur easen Kothgiëßer bestämmt noch um erdräjlichsten gewiëst� Ze easer Zekt ä Medwesch 
bruëcht der Wängd eos Klīkōpesch mät dem Ross noch bēßän Gaser vun der Schwiëfelseir uch gäftich Bloa� Hekt äs de Laft än easer ålden Hīmetstadt 
fräsch uch rīn, wel de mīst Fabriken nemi funktionieren und līder de Lekt daräm uch nor schwer Arbet faingden�  Brigitte und Franz Binkits

Äladung ze em Trēfen der Kothgiёsser 
Noberschuft�

Lädderfabrik Karres

Der Kothgiesser Turm äm Hōf der Karres-Lädderfabrik; derviur drecht det Läddder än der Laft�
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  Geschichte 

Stephan Ludwig Roth – Lebenswerk 
eines namhaften Siebenbürgers     von Horst Göbbel

Im letzten Mediascher Infoblatt haben wir an Stephan Ludwig 
Roth erinnert, aus Anlass der 220� Wiederkehr seines Geburtstags� Wir 
erwähnten auch, dass der bekannte Historiker Dr� Michael Kroner eine 
neue Biographie des großen Sohnes unserer Heimatstadt vorgelegt hat� 
Wir stellen dieses lesenswerte Buch in der folgenden Besprechung von 
Horst Göbbel aus der Siebenbürgischen Zeitung vom 6� Mai 2017 vor, 
mit freundlicher Genehmigung der Redaktion�

Ein weiteres Buch über Stephan 
Ludwig Roth? Ja, ein weiteres Buch 
über Stephan Ludwig Roth! Und was 
für eins! Ein lesenswertes, ein handli-
ches, ein umfassend überlegtes und 
geschickt formuliertes und gestalte-
tes Buch mit Tiefgang� Und das, ob-
wohl Stephan-Ludwig-Roth-Literatur 
keineswegs Mangelware ist� „Über 
keinen Siebenbürger Sachsen gibt 
es ein so umfangreiches Schrifttum, 
wie über ihn� Es zählt annähernd ein-
tausend Titel  ���“, schreibt Dr� Michael 
Kroner im einführenden Überblick zu 
seinem neuen Buch „Stephan Lud-
wig Roth – Lebenswerk eines nam-
haften Siebenbürger Sachsen – Zum 
220� Jahrestag seiner Geburt�“ 

Was wissen wir im Allgemei-
nen über Stephan Ludwig Roth? Be-
rühmter Siebenbürger Sachse, Leh-
rer, Pfarrer, während der Revolution 

von 1848/49 zum Tode verurteilt und hingerichtet� Sofern wir so 
viel überhaupt wissen (bis auf Kenner der Materie, die es natürlich 
gibt)� Der Schulmann, Pfarrer, Publizist, Volkswirtschafter, Politiker 
Stephan Ludwig Roth (1796-1849), eine der ganz großen sieben-
bürgisch-sächsischen Persönlichkeiten, gehört, wie Dr� Michael Kro-
ner hervorhebt, neben dem Humanisten und Reformator Johannes 
Honterus, dem Gubernator Siebenbürgens Samuel von Brukenthal, 
dem Bischof und Historiker Georg Daniel Teutsch sowie dem Vater 
der Weltraumfahrt Hermann Oberth zu den markanten historischen 
Gestalten Siebenbürgens� Und nun, eine neue Publikation!

Dr� Michael Kroner traut sich zu, sozusagen als eine Art Krö-
nung seiner langjährigen Tätigkeit als äußerst produktiver sieben-
bürgisch-sächsischer Historiker von Rang eine sehr gediegene Pu-
blikation zu einem Thema, das ihn seit Jahrzehnten festhielt, neu zu 
verfassen� Der Autor hat bisher 1 680 publizistische Zeitungsartikel, 
180 wissenschaftliche Aufsätze, 28 Bücher und 25 Broschüren zur 
Geschichte der Siebenbürger Sachsen, der Rumäniendeutschen, 
Rumäniens, über das Nationalitätenproblem in  Südosteuropa, Ge-
schichte Mittelfrankens, Verbindungen zwischen den Siebenbürger 
Sachsen und ihrem Mutterland Deutschland veröffentlicht� 1977 
promovierte er an der Universität Bukarest mit einer bemerkenswer-
ten Dissertation zum gleichen Thema „Stephan Ludwig Roth  – Le-
ben und Werk�“ Die Wiederaufnahme des Themas ist ein schwieriges, 
ein mutiges Unterfangen� Mit einem rundum geglückten Ergebnis� 
Auf seinen knapp 200 Seiten im leicht vergrößerten DIN A5-Format 
mit festem Einband und einem ansprechenden Layout von Anselm 
Roth geht Dr� Kroner inhaltlich kleinschrittig und damit überaus le-
serfreundlich vor: Die einzelnen Kapitel – Kurzbiographie, Vorfahren, 
Elternhaus und Schulzeit, Student der Universität Tübingen, Mitar-
beiter am pädagogischen Institut von Pestalozzi, Plan für ein sieben-
bürgisches Pestalozzianum, Lehrer und Rektor am Gymnasium in 
Mediasch, Pfarrer und Volksmann, Reformvorschläge zur Umgestal-

tung der Gesellschafts- und Wirtschaftsordnung, Roths Kampf für 
die Gleichberechtigung der siebenbürgischen Völkerschaften und 
ihrer Sprachen, Die Kolonisation der württembergischen Schwa-
ben in Siebenbürgen, Stephan Ludwig Roth in der Revolution von 
1848/49, Der Prozess Stephan Ludwig Roths, Roths Vermächtnis 
und Ehrung durch die Nachwelt, Anhang – sind ihrerseits breit ge-
gliedert, mit rund 50 aussagekräftigen Abbildungen versehen, ver-
sammeln Erkenntnisse der neuesten historischen Forschung und 
bringen Schlussfolgerungen zu Roths Vermächtnis sowie zur gegen-
wärtigen Aktualität seines Wirkens, seiner Reformvorschläge, seines 
leidenschaftlichen Eintretens für Humanität� Zwar waren die Zeitum-
stände seines Lebens wahrlich gegen diesen großen Siebenbürger 
Sachsen, gegen dieses „öffentliche Gewissen des Sachsenvolkes“ 
(Franz Obert)� Jedoch das, worauf sein Streben ausgerichtet war – 
Hebung des Volksschulwesens im modernen Geiste Pestalozzis, die 
Kräftigung des Volkswohlstandes, die Neubelebung des Nationalbe-
wusstseins bzw� die sittliche, wirtschaftliche und nationale Erneue-
rung des Sachsenvolkes (Kroner) – ist auch heute brauchbares Ge-
dankengut zur Zukunftsgestaltung� Forscher wie Hans Mieskes von 
der Universität Gießen sehen in Roths Ansichten und seinem Eintre-
ten für ein friedliches Nebeneinanderleben verschiedensprachiger 
Völker auf der Grundlage völliger Gleichheit, für Humanität und To-
leranz eine Vorwegnahme der Charta der Menschenrechte unserer 
Tage� Theodor Heuß, erster Bundespräsident der Bundesrepublik 
Deutschland, nannte Roth „eine Figur europäischer Größe“� Sieben-
bürgen, seit alters her ein wahrer Schmelztiegel für weitgehend 
friedliches Nebeneinanderleben unterschiedlicher Völker, Religio-
nen, Konfessionen, ist auch im Sinne Roths eine reiche europäische 
Kulturlandschaft mit Vorzeigecharakter� Die Klarheit und Schnörkel-
losigkeit der Sprache Kroners, die Klarheit seiner Aussagen konnte 
im Hinblick auf sein neues Buch in der Siebenbürgischen Zeitung 
in zwei markanten Leseproben zur Kenntnis genommen werden: 
„Zum 220� Jahrestag der Geburt Stephan Ludwig Roths“ (Folge 19 
vom 28� November 2016) und „Der Prozess Stephan Ludwig Roths“ 
(Folge 20 vom 20� Dezember 2016)� 

Dr� Michael Kroner setzt Stephan Ludwig Roth, einem Leucht-
turm siebenbürgisch-sächsischer Geistesgeschichte, mit diesem 
Buch ein würdiges Denkmal�

Oben: Stephan Lud-
wig Roth – Halbrelief 
auf der Plakette des 
Wanderpreises der 
Stephan-Ludwig- 
Roth-Spiele, gestiftet 
von Samuel Karres 
im Jahre 1930, Ar-
chiv Konrad Klein

  Mediascher

Ernst Irtel – Zum 100. Geburtstag des Musikers 
und Pädagogen              von Walter Hutter

Am 7� Februar jährte sich der Geburtstag von Ernst Irtel zum 
100� Mal� Wir gedenken des bedeutenden Musiklehrers, Chorleiters und 
Komponisten, der einen Großteil seines Lebens in Mediasch verbracht 
hat und in vielen, vor allem auch jungen Menschen das Verständnis für 
klassische Musik und frohes Musizieren geweckt hat� Wir verneigen uns 
in Dankbarkeit vor dem Lebenswerk des weit über die Kokelstadt hinaus 
geschätzten Mannes, mit Walter Hutters eigens für das Mediascher In-
foblatt zusammengestellten Würdigung�

Der aus Mühlbach stammende Komponist und Lehrer Ernst 
Irtel wirkte über Siebenbürgen hinaus und verband musikalische 
Praxis, Bildung und Forschung zu einem sich gegenseitig befrucht-
enden Ganzen� In diesem Beitrag werden einige wenige Momente 
aus dem Leben Irtels beleuchtet� Sie können kaum das Wesen der 
Musikerpersönlichkeit in Gänze würdigen, jedoch zu seiner Kindheit 
und den späten Jahren Merkmale aufzeigen, die sich durch Äuße-
rungen des Komponisten aus seinem Tagebuch näher belegen las-
sen� Das hier durch meine persönliche Begegnung mit Irtel und der 
Erforschung seiner Tagebuchnotizen Mitgeprägte (und so gesehen 
Aphoristische) möge innerlich durch weitere persönliche Erinnerun-
gen an ihn durch jeden von uns Schülern ergänzt werden�

Kindheit

Die Quellen für seine biographische Entwicklung zum Musiker 
reichen weit in Irtels Kindheit zurück� „Friederike Irtel [zweite Frau 
des Großvaters Josef Irtel], unsere Großi – die originellste Gestalt un-
ter unseren Vorfahren von Irtelscher Seite, die einzige, die wir erlebt 
haben – „greifbar“� Sie war Gertrud [Schwester von Ernst Irtel] und 
mir eine sehr geliebte Großi, wenn abends ihr leicht schlur-
fender Schritt unter dem Tor erklang, schlug unser Herz hö-
her� […] Sie sang mir ganze Arien aus Messias, Schöpfung, 
Jahreszeiten, Elias, Schubert ���“1

In den Zeiten der Wirren des Ersten Weltkrieges wurde 
Ernst Irtel geboren� „November 1914 heiratet Dr� Ernst Irtel 
[der Vater von Ernst Irtel, seit 1913 Professor für Latein und 
Geschichte in Mühlbach] Luise Hientz� August 1916 flüchten 
sie mit anderen Mühlbachern in das jugoslawische Banat� 
Mutter Luise trug mich im 4� Monat / Angstzustände� Oktober 
Rückkehr – Mutters Angstzustände, vorgeburtliche Erlebnis-
se� Die Eltern fanden die Wohnung unversehrt vor – die deut-
sche Militär-Post war in der Wohnung untergebracht�“

Irtel berichtet insgesamt von einer glücklichen und 
harmonischen frühen Kindheit, die ganz natürlich in die ei-
gene Schulzeit münden konnte� „1923� Das Jahr, in dem ich 
zur Schule ging, 1� September, ich war 6 ½ Jahre� An meinen 
ersten Schultag hab ich keine Erinnerung� Mein Leben erhielt 
ein neues Gesicht, es bekam eine geregelte Ordnung: 8-12 
Unterricht, ab 1 Uhr Schulaufgaben; nachmittags 1-2 mal Ge-
sang und Handfertigkeit� Meine Freizeit? Noch keine Musik-
manifestationen festzustellen�“

Der Großvater mütterlicherseits hatte eine Druckerei 
zusammen mit einer Buchhandlung gegründet� Für Irtel war 
die Druckerei „eine Inspirationsquelle� Wie gedruckt wur-
de, die großen, wunderbaren Maschinen; wie eine Zeitung 
entsteht, die großen Setzerkasten in der Druckerei; die Gro-
gerischen Mädel begrüßten mein Kommen, ließen mich manches 
Papier scherzweise bedrucken� Mama: Geh nicht wieder hin, dort ist 
schlechte Luft� (Maschinen-Öl)� Umsonst, es zog mich hin�“

Einschneidend werden 
für den Grundschüler Irtel 
dennoch vor allem künstleri-
sche Impulse: Musik und The-
ater� „Mein Freund Hans Ungar 
machte mir klar – wir wurden 
beide in diesem Jahr 1923/24 
sieben Jahre alt – daß man tau-
sende km von hier (Mühlbach) 
auf drahtlosem Weg Musik 
wird hören können, man baut 
jetzt solche Apparate, sie hei-
ßen Radio� Tatsächlich fand im 
Jahr 1923 in Deutschland das 
erste Radiokonzert statt (Kopf-
hörer)� Mein Vater – stets fort-
schrittlich – tat sich nun mit 
einem Techniker zusammen 
und konstruierte aus gekauf-
ten elektrischen Bestandteilen 
ein Radio� Ort: Tatas Studierzimmer, Eintritt verboten, nicht einmal 
Mama durfte hinein: Überraschung! Der für mich historische Augen-
blick dann: der Tata setzte mir den Kopfhörer auf und ich hörte ganz 
nahe das feine Ticken einer Weckeruhr� Das ist der Wiener Wecker, das 
Pausenzeichen von Radio Wien! (mein Vater)� Vor jeder Sendung war 
es zu hören, 2-5 Min� (Spannung)� Und dann die Ansage: Hallo ��� wir 
übertragen aus der Wiener Staatsoper die Zauberflöte ��� Und dann 
erklang die Musik – wie aus einer anderen Welt� Nie erlebter Zauber 
– Verzauberung! [���] Musik über Musik hörten wir, ein traumhafter 

Reichtum tut sich mir auf und näherte mich siebenjährigen Jungen 
meinem Vater� [���] Wir gehörten zu den ersten, die ein eigenes Radio 
hatten� Die Erwartung und Hochstimmung, wenn dann die Gäste ka-

Anne-Sophie Mutter und Ernst Irtel im Jahr 1992�

Michael Kroner: 
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men: Ohne Kinder, ich das einzige Kind unter den Erwachsenen� Zur 
selben Zeit erhielt ich die ersten Klavierstunden bei Frl� Elsa Heitz [���], 
wohin ich 2-mal in der Woche ging� Musikerlebnis am Radio, erste 
Klavierstunden: ein Drittes kam dazu: die Aufführungen unseres Mu-
sikvereins, der unter der Leitung von Musikdirektor Prof� C� Münch 
damals aufblühte� [���] Bach lernte ich in der Kirche kennen, wenn ich 
Organist Prof� Münch bei Bach- und Reger-Orgelwerken die Noten-
blätter umdrehen durfte und mich bemühte, die komplizierte Musik 
mitzulesen – Stunden voller Spannung und Gespanntheit� In unse-
rem Salon übte ich fleißig Klavier; bärbeißig manchmal, zerschlug 
einmal jähzornig Taste und Hämmerchen fis in der Mittellage des 
seelenvoll-intimen Rösler-Flügels� Die Eltern schwiegen dazu, doch 
werde ich, damals 10-jährig, den Blick des Klavierstimmers nicht ver-
gessen (für ihn eine Entweihung seines Berufes)�“

Das Interesse setzt sich erkennbar zum Musikalischen hin fort� 
„Ich, 10 Jahre, setze mich in den ersten Wochen des Beethoven-Jah-
res 1927 [100� Todestag von Beethoven] auf die südliche Galerie des 
Auditoriums unseres Gymnasiums� Das Orchester unter der Leitung 
des Musikdirektors Carl Münch, sehr jung, blond und schlank und 
von mir wie etwas Höheres verehrt� In der Mitte des Orchesters am 
schwarzen Blüthner-Konzertflügels eine ebenfalls junge Dame, Frl� 
Martha Krasser, die ich mit den Augen nur nicht verschlinge� Man 
probte Beethovens Klavierkonzert in G-Dur� Als die Musik begann, 
überschüttete es mich ��� bald heiß, bald kalt, wie in nie gekannten 
Schauern – wahrscheinlich mein erstes bewußtes Musik-Erlebnis�“

Irtel berichtet von einem weiteren prägenden Ereignis (um 
das Jahr 1928, in seinen ersten Gymnasiumsjahren): „Daß Möckels 
Deutschstunden mein Musikverständnis in hohem Grade förder-
ten, hab ich anfangs unbewußt empfunden, jedenfalls zogen sie 
mich stark an� Zu einmalig großem Musik-Erlebnis wurde mir eine 
Deutschstunde – oder waren es zwei? – mit Goethes Erlkönig und 
Fischer� Wir hatten sie gewissenhaft durchgearbeitet, da führte er uns 
in das Auditorium, wo der schwarze Blüthner-Flügel stand und sang, 
sich begleitend, uns die Schubert-Vertonungen der beiden Balladen 
vor und machte uns u�a� auf die Klavierbegleitung aufmerksam, also 
die illustrierende Rolle des Instruments: der rasende Ritt, das Wiegen 
und Werben (Erlkönig), die zunehmende Steigerung, die jedesmalige 
Dissonanz bei mein Vater ���, etc�, die Pause, Ende des Rittes ���Mit die-
ser fast schon anatomischen Analyse der beiden Schubert- Goethe-
Lieder – übrigens geschickt und gekonnt gemacht – hat er mir einen 
ersten Blick eröffnet in den inneren Bau einer Komposition� Vorge-
bildet war ich ja schon durch die regelmäßigen Klavierstunden, nun 

kam, angeregt durch diese analytische Stunde das bewußte Hören 
eines musikalischen Werkes�“

Nach diesen frühen Eindrücken und Selbstzeugnissen aus Irtels 
Feder, wenden wir uns in größeren Bögen vor allem seiner Wirkungs-
art zu� Ernst Irtel studierte von 1934 bis 1939 an der Musikakademie 
in Klausenburg und wurde dann Musiklehrer an den Gymnasien von 
Mühlbach, Hermannstadt, Schäßburg und Mediasch� Er führte über 
weit mehr als ein halbes Jahrhundert Schüler und Zuhörer seiner 
zahlreichen Vorträge und „Komponistenstunden“ an die klassische 
Musik heran und begeisterte Generationen in feinfühlend erschlie-
ßender Art für kulturelle Werte� Er baute herausragende Schülerchö-
re auf, die in Siebenbürgen und darüber hinaus Anerkennung fan-
den� Ebenfalls entdeckte und förderte er junge Talente�

Als Musiker war er mit der Menschheit übergreifend und über-
zeitlich verbunden� Irtel war es bewusst, dass gegenwärtiges Den-
ken und Bewusstsein in gleichem Maß der Welt entfremdet werden, 
wie sie sich selbst mehr und mehr vom lebendigen und ganzheit-
lichen Weltzusammenhang verstehend emanzipieren wollen� Das 
Künstlerische war daher für ihn eine Antithese jenseits der „abhe-
benden“ Hierarchisierung des Wissens� Irtel fragte in seinem künst-
lerischen Schaffen als Musiker und Pädagoge nach der (möglichst 
elementaren) Referenz für das menschliche Handeln, Denken und 
Verstehen, in der Hoffnung, der Menschlichkeit überhaupt auf die 
Spur zu kommen� Literatur und Musik gaben für ihn etwas Preis, was 
man als Wesensbegegnung bezeichnen könnte�

Der Musiker als Pädagoge

Die pädagogische Dimension anhand von Irtels Werdegang ist 
damit bereits angedeutet� Besonders Kinder und Jugendliche tren-
nen nicht zwischen Poesie und Suche nach Erkenntnis� Sie verfügen 
über primär unkonventionelle Ansatzpunkte, die innerhalb der Le-
bensverhältnisse dort vorkommen, wo neue, überraschende Ent-
deckungen gemacht werden� Das Weltverstehen zeigt sich als ein 
individualisierter Prozess und wesentlich als Prinzip der Aneignung�2 

Irtel stellte für seine Schüler musikalische Lerninseln her, die tiefen 
Eindruck hinterlassen konnten� Die Fähigkeitsbildung des Einzelnen 
wurde dabei nicht im Unterricht ausschöpfend eingelöst, auch nicht 
Wochen danach� Keime waren es vor allem, deren Wirkungen sogar 
noch viel später im Leben zu Quellen menschlicher Entwicklung 
wurden� Man wusste gleichsam erst im weiteren Verlauf der Biogra-
phie, was Irtels künstlerische Ansätze in einem bewirkt haben� So 
gesehen mutete Ernst Irtel seinen Schülern doch einiges Zukünftiges 
zu�

Was im Sinne Irtels ein Anbindenkönnen an Musik ermöglicht, 
ist die an sich künstlerisch verstandene, durchaus freilassende An-
leitung bzw� ein „Entzünden“ des musikalischen Gespürs� Die Musik 
gibt (nicht nur) den Jugendlichen Anschlussmöglichkeiten, damit 
sie in ästhetischer Weise ihre Erkenntnisbestrebungen in Korrelation 
mit dem eigenen Tun und Wollen erleben:

Musik / der stärkste Traum
beginnt in Einem fort
von vorn�3

Irtels Unterricht war eine Art initiierende Sinnsuche für die 
Chancen der heranreifenden Freiheit zum eigenen Urteil� Insbeson-
dere wurde das musikalische Verstehen zur Anregung für übenden 
Mitvollzug, zum Anlass die kulturelle Gegenwart mit den eigenen 
Erfahrungen abzugleichen� Die Aufmerksamkeitskräfte für diesen 
Komplex waren wesentliche Bestandteile von Irtels pädagogischer 

Diagnostik� Jedes Planbare hatte für ihn auch 
den Beigeschmack des Arrangements� Er vergaß 
jedoch nicht, dass darüber hinaus etwas, was 
wie aus der „zweiten Reihe“ heraus bestimmend 
wirkt, anwesend ist� Im musikalischen Rezep-
tions- und Übprozess wird man von der ver-
borgenen Schicht des Unbewussten (Intuition) 
nach Kräften Gebrauch machen, sie aber durch-
aus unter Kontrolle halten: „Es sind die Wurzeln, 
durch die sich alles mitteilt, von einem Wesen 
zum anderen, was zur unterirdischen Schicht 
des Menschlichen gehört� Was wir auch tun, es 
drückt sich aus, auch gegen unseren Willen�“4 
Diese „konnotative Schicht“ ist womöglich die 
Ursache für die Keime, für das in Entwicklung 
bleiben Könnende, das Irtel den Schülern auf 
den Weg gab� Im Unterricht reichte er in diesem 
Sinn insbesondere auch unartikuliertes Wissen 
weiter�

Der Chorlehrer

Auch in den Chorproben Irtels ging es um 
ein Ringen des übenden Menschen zwischen 
seinem inneren Sein und der „objektiven“ (künst-
lerischen) Welt� Eigentlich war das Üben ein fort-
währendes Überwinden jeder vermeintlichen 
Subjekt-Objekt-Spaltung� Der schöpferische 
Dynamismus beim Schüler in seiner Begegnung 
mit Musik und dem Lehrer wurde zudem rele-
vant� Irtel verwirklichte in dieser stets spannen-
den und neu zu greifenden Konstellation den 
Anspruch einer Pädagogik als Erziehungskunst, indem er aus Begeis-
terung und Verinnerlichung seine Phantasiekräfte für immer neue 
Unterrichtskonzepte aktivieren konnte� Das künstlerische Handeln 
war für ihn ein Gegenpol zum weitverbreiteten Nützlichkeitsprin-
zip� Er lebte seinen Schülern intuitiv eine bewusste Integrierung des 
Künstlerischen in den Fortgang des Lebens vor (Gegenwartsoffen-
heit)� Sein Wirken war menschlich, da es alle Wesensglieder des Le-
bendigen im musikalischen Prozess ansprach� Rückkopplungen zu 
den Biografien der Künstler warfen in Irtels Schilderungen ein Licht 
auf mögliche Zusammenhänge von Vergangenheit und Gegenwart 
mit Blick auf die Zukunft� Es waren keine abstrakten Begebenheiten, 
sondern betroffen machende kulturgeschichtliche Entdeckungen�

Viele seiner Schüler beschreiben ihre Berührung mit Musik als 
ein Wachwerden� Irtel ließ offen, in welcher Weise man sich zur Musik 
stellen solle, da er selbst Erforscher der Musik war� „Und immer wie-
der Zweifel [beim Komponieren]� Die Melodie singt so weltverlassen 
daher, so bang� Trotzdem tiefes Glück über das Schaffenkönnen, das 
führt heraus aus allen Wirrnissen der Seele�“5 Bedeutsam war für ihn 
die Direktbegegnung mit dem Musikalischen, ohne Umschweife 
und Vorprägung, musikalisch lauschend und in Chorarbeit hervor-
bringend tätig, die Schüler in ihren Bemerkungen und Bestrebun-
gen ernst nehmend�

Uraufführun-
gen in den spä-
ten Lebensjah-
ren

Irtel lebte nach 
seiner Ausreise aus 
Mediasch (Sieben-
bürgen) seit 1987 
bis zu seinem Tod 
im Jahr 2003 auf 
Schloss Horneck in 
Gundelsheim, wo 
er bis in die letzten 
Lebenstage hinein 
seine unermüdliche 
musikerzieherische 
Vortragstätigkeit fort-
setzte� Irtels kompo-
sitorisches Schaffen 
umfasst Chöre, Lieder 
für Singstimme und 
Klavier, Klaviermusik 
sowie Instrumen-
tal-Miniaturen für Vi-
oloncello und Klavier�

In den Jahren 
1996 und 1997 fan-
den zwei besonders 
eindrückliche Urauf-
führungen mehrerer 
Werke von Ernst Irtel 

statt� Die Niederschrift der dafür vorgesehenen Notenfassungen 
nahm ihn voll und ganz in Anspruch� Sie befeuerte ihn während 
zweier Jahre zu außergewöhnlicher schöpferischer Wirksamkeit�

Die erste Aufführung versammelte am Mittwoch, dem 4� De-
zember 1996, rund 120 Zuhörer im Festsaal von Schloss Horneck in 
Gundelsheim am Neckar� Auf dem Programm stand ein kammermu-
sikalischer Zyklus von Ernst Irtel: „Vierzehn Miniaturen für Violoncel-
lo und Klavier“�6 Die Werke wurden gespielt von Elizabeth Ramsay, 
Cellistin7 am Württembergischen Kammerorchester, Heilbronn, und 
Christoph Roos, Oberstudienrat und Pianist8 in Mosbach� Während 
der rund vierzig Konzertminuten zeigte sich eindrucksvoll das be-
deutende Künstlertum der beiden selbstlos engagierten Interpre-
ten� Einfühlsam hatten sie sich das Wesen des Werkes zu eigen ge-
macht und brachten es bewundernswert zum Klingen9� 

Die Kompositionen Irtels erwiesen sich als eine Einheit, und 
zwar nicht nur wegen der Transkription für Violoncello und Klavier, 
die Irtel aus Begeisterung für die Kunst der Interpreten vorgenom-
men hat, sondern gerade weil das improvisatorische Element dem 
gemeinsamen Liedcharakter der einzelnen Miniaturen unterwor-
fen wurde�10 Der Zyklus ist in drei „Sätze“ strukturiert (5-4-5) und 
verklingt im leise lächelnden „Scherzo“ in Erinnerung an die ersten 
beiden Miniaturen� Das humorvolle Finale beschließt dabei ein be-
wegtes Spiel: Vierzehn Ereignisse einerseits und andererseits ein Er-
eignisbündel�

Kaum fünf Monate später, am 27� April 1997, durfte Irtel er-
neut seine Aufgabe als Schirmherr eines Konzertabends auf Schloss 
Horneck wahrnehmen� Eingeladen waren die Sopranistin Marlene 
Mild11 und der Pianist Torsten Kaldewei� Im Festsaal des Schlosses 
boten die jungen Künstler rund hundert Zuhörern eine Reise durch 
die Welt des Gesangs�

Den Anfang machten vier Kompositionen von Franz Schubert: 
„Heimliches Lieben“, „Bei dir“, „Suleika“ und „Die Forelle“� Bei diesen 
Liedern schlingt die Musik geradezu die Worte mit in ihren Strom� 
Die mit der Architektonik der Dichtung so in Eins gehende musikali-
sche Form, die der Meister des Kunstliedes mit warmen Empfindun-
gen zu erfüllen verstanden hat, wurde in ihrer Ausstrahlung von den 
Interpreten instinktiv erfasst� Torsten Kaldewei war ein idealer Be-
gleiter, der sich mit Marlene Mild die Wiedergabe des Wesens dieser 
Musik und Poesie teilte�

Ernst Irtel und der Pianist Christof Roos im Jahr 1996 am Abend 
der Uraufführung der Miniaturen für Cello und Klavier und 
Notenhandschrift Irtels�

Sein Humor begegnete uns noch bevor wir ihn begrüßen durften 
in Gestalt eines auf seine Wohnungstüre außen erwartungsvoll 
geklebten handschriftlichen Zettels� 
Oben: Tagebuchseite
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Irtels Komposi-
tionen hinterließen 
einen besonderen 
Eindruck� Die Lieder 
wollen in allen Tei-
len, mit den Stim-
men des Klaviers 
und der der Sänge-
rin, am Reichtum 
des zugrunde lie-
genden Textes teil-
nehmen� Jedes Licht 
und jeder Schatten, 
jede Regung der 
Seele spiegelt sich 
auf diese Weise im 
Antlitz der Musik, als 
regiere ein Gesetz 
der Textempfind-
lichkeit, das in der 
tönenden Melodie 
den musikalischen 

Wahrheitssucher Irtel nicht nur zum Meister des Ausdrucksliedes 
macht, sondern das auch die Rätsel und den Gehalt der Dichtungen 
offen legt�

Dabei haben Irtels Lieder eigene Ausmaße� Sie brauchen unab-
hängige Bewegungsräume, in denen der ans Licht drängende mu-
sikalische Formsinn sich entfalten und verklingen kann� Erst dann 
gliedert und gestaltet der melodische Einfall das Gedicht zu dem be-
absichtigten klanglich verbundenen Ereignis� Im Spiegelbild der Ir-
telschen Lieder erblickt sich jeder mit seinem eigenen Geheimnis� Es 
findet sich das menschlich Übergreifende umgeben von der Selbst-
verständlichkeit, dass nicht alle Lieder in der allgemeinen Wertung 
gleich sind und sein wollen�

Die Uraufführungen bildeten einen Höhepunkt in Irtels kom-
positorischem Leben� Sie fanden wenige Jahre nach der Veröffentli-
chung (1993) seines Werkes über das kurze Leben des siebenbürgi-
schen Ausnahmepianisten (und Lieblingsschülers von Chopin) Carl 
Filtsch statt, in dem er sich als feinsinniger und gründlicher Forscher 
und Autor zeigte�

Besuch des Wohnhauses von Johannes Brahms

Ernst Irtel zu besuchen, mit ihm zu debattieren und dabei das 
musikalische Leben zu streifen oder zu vertiefen waren und bleiben 
unvergessliche Momente� In diesem Abschnitt sei abschließend an 
ein gemeinsam verbrachtes Ausflugsereignis besonderer situativer 
Prägung erinnert� Irtels Tagebucheinträge dazu 
tragen eine charakteristische Signatur� Sie sind 
von bildhafter Wärme und Freude geprägt� Im Jahr 
2001 fuhren wir in heiterer Ausflugsstimmung ge-
meinsam zum Wohnhaus von Brahms nach Baden 
Baden12� Irtel stellte entsetzt fest, dass auf dem 
Balkon des Wohnhauses von Clara Schumann, das 
in der Nähe lag, die Wäsche schlampig aufgehängt 
war� „Die haben keine Ahnung von Musik“ zischelte 
er uns ins Ohr� Seine Mundwinkel verrieten etwas 
von dem Genuss der Situation, im Park, am Bach, 
vor dem Haus in der Lichtentaler Allee, in der wir 
uns befanden� Diese unbedeutend erscheinende 
Anmerkung weist einen Wesenszug auf, der zur 
Persönlichkeit Irtels gehörte: In schöpferischer und 
freier Atmosphäre war bei ihm der Humor etwas, 
auf dessen Flügeln sich Wirklichkeit positiv abspiel-
te (kein Telefonat mit ihm konnte existieren ohne 
sprühende Bemerkungen, die seine Freude und 
jene seines Gesprächspartners zu einem geistig-be-
schwingten Aktionsraum  formten)�

Der Humor und zugleich seine innerliche Tie-
fe und künstlerische Kraft ließen uns zu ihm auf-

blicken� Dabei verehrte Ernst Irtel das künstlerische und kulturelle 
Schaffen und Potenzial des Menschen am meisten von uns allen�13 
Dieses besondere Aufschauen in die Welt14 hat er seinen Schülern 
unausgesprochen vermittelt� Nie sind wir der Größe der Musik und 
des Künstlerischen unmittelbarer innegeworden als durch ihn�

Im Jahr 2002 wurde Ernst Irtel, der wie kein anderer „großzügig 
den Sinngewinn aus reicher Kunsterfahrung verschenkt“15 hat, für 
seine kulturellen Verdienste mit der Stephan-Ludwig-Roth-Medaille 
ausgezeichnet� Diese Verdienste sind in seinem höheren Verstehen 
dessen begründet, was Bruno Walter zum klingenden Universum 
ausführt: „Sehen wir ab von dem, was die Musik ausdrückt, wenden 
wir unseren Blick auf sie selbst, auf ihr Wesen, auf die hohe Ordnung 
in dem klingenden, bewegten Universum, das wir Musik nennen, 
in dem unverkennbar ein schaffendes Geistiges wirkt und sich of-
fenbart, so erscheint sie uns als ein Gleichnis zur Schöpfung selber, 
in der der Logos waltet� Ich glaube sogar, dass dem Menschen kein 
unmittelbarerer Zugang zum Erahnen des Logos und seines Wirkens 
gegeben ist als durch die Musik, die von seinem göttlich schöpferi-
schen und ordnenden Wesen tönende Kunde gibt�“16

Publikationen von Ernst Irtel

Partituren der Kompositionen

Kompositionen Teil I, Chöre,
Kompositionen Teil II, Lieder für Singstimme und Klavier,
Kompositionen Teil III, Instrumental-Miniaturen 
(Violoncello und Klavier),
Kompositionen Teil III, Instrumental-Miniaturen (Violoncello und 
 Viola)� 
Hrsg� Frieder Latzina, Musik Noten-Verlag Latzina, Karlsruhe 2003�

Sechs Miniaturen für Orgel von Ernst Irtel (Musik aus Siebenbürgen, 
Teil 12)� Hrsg� Ursula Philippi, Schiller Verlag, Hermannstadt/Bonn 
2013� ISBN 9783944529295

Buchveröffentlichung

Carl Filtsch – Ein Lebensbild von Ernst Irtel�
Herausgegeben vom Kulturreferat der Landsmannschaft der 
 Siebenbürger Sachsen in Deutschland e�V� mit Förderung des Bun-
desministeriums des Inneren, München 1993, ISBN: 3980201554

Aus Anlass der 100� Wiederkehr des Geburtstags von Ernst Irtel erschien 
Anfang dieses Jahres im Schiller Verlag Hermannstadt –  Bonn das Buch 
von Prof� Walter Hutter: Vom Geistigen in der Musik� Ernst Irtel als Päda-
goge und Komponist�

Endnoten
1 Sofern bei den folgenden Zitaten keine Referenz angegeben 

wird, entstammen sie einem 66-seitigen handschriftlich hinter-
lassenen (nicht veröffentlichten) biographischen Manuskript 
von Ernst Irtel�

2 Vgl� Hannah Arendt: Denktagebuch� Piper, München 2002, S� 523�
3 Vers aus dem Gedicht von Dieter Schlesak: Meinem Lehrer 

Ernst Irtel zum Abschied (erschienen in den Büchern von Dieter 
Schlesak: Transilvania mon amour, Hora Verlag, Hermannstadt 
2009 und Der Tod ist nicht bei Trost – Liebes- und Todesgedich-
te, Lyrikedition 2000, München 2010)�

4 Françoise Gilot und Carlton Lake: Leben mit Picasso� Kindler, 
München 1965, S� 255�

5 Tagebucheintrag von Ernst Irtel am 21�6�1996� Weitere Tage-
buch-Zitierungen, die im Folgenden in den Fußnoten wieder-
gegeben werden, sind mit Anführungszeichen und Datum ge-
kennzeichnet�

6 Tatsächlich waren es 14+1 Miniaturen: Irtel bestand nach der 
Aufführung jedoch auf der Formulierung ‚Vierzehn Miniaturen’� 
Das gespielte fünfzehnte ‚Schlussstück (Allegro appassionato)’ 
war eine hochinteressante, klanglich äußerst modern gegriffe-
ne Komposition�

„Bin mit dem Setzen von ‚Noch einmal’ fast fertig, ‚Allegro ap-
passionato’ wird es heißen – tobende Leidenschaft! Das einzige 
Stück unter den Miniaturen, das ausbricht, die ganze Klaviatur 
ist in Aufruhr, wird mobilisiert�“ (1�11�1996)

„Immer mehr sagt mir ein transparenter, weniger vollgriffiger 
Klaviersatz zu bei meinen Miniaturen, es ist ja doch eine intime 
Kammermusik, eher zurückhaltender Art�“ (23�8�1996)

7 „Das Heilbronner Klaviertrio spielte bei uns (Schloss Horneck) 
Schuberts B-Dur-Trio mit dem unvergesslichen 2� Satz� Eliza-
beth Ramsays Cellospiel bezauberte uns alle� Ich sprach einlei-
tende Worte�“ (20�10�1995)
„Da hilft nur arbeiten� Will einige meiner Klavierlieder und 
Chorstücke für Violoncello und Klavier umschreiben, die die 
wunderbare Cellistin Elizabeth Ramsay öffentlich zu spielen 
versprach – eine seltene Gunst�“ (8�12�1995)
„Will nun endlich mit der Niederschrift meiner Stücke für Vio-
loncello und Klavier beginnen� Frau Elizabeth Ramsay will sie 
öffentlich spielen, kennt sie aber noch nicht�“ (26�1�1996)
„20 Uhr: Probte zum ersten Mal mit Frau Ramsay: Ihr schönes 
Lob über die Cellostücke, die sie himmlisch spielt�“ (19�4�1996)
„Schreibe fast ununterbrochen an der Cellofassung einiger 
meiner Lieder, was gar nicht so einfach ist – die Lage bereitet 
mir Schwierigkeiten und Frau Ramsay, für die ich die Stücke 
setze, ist auf zwei Wochen in Schottland�“ (2�5�1996)
„Wunderschöne Probe mit Elizabeth Ramsay […] Sie spielt [die 
Miniaturen] schöner als ich sie komponiert habe�“ (25�5�1996)
„Arbeit an den Miniaturen für Cello und Klavier abgelöst von 
Proben derselben mit Frau Ramsay, von der ich wunderbare In-
terpretations-Hinweise erhalte�“ (19�7�1996)
„Überdenke meinen Violoncello-Zyklus, die Miniaturen – Auf-
führung Anfang Dezember� Frau Ramsay jetzt auf Konzertrei-
se�“ (15�10�1996)

8 „Herr Roos: liebenswerter Mensch und Pianist – wird Frau 
Ramsay in meinen Cello-Miniaturen begleiten�“ (15�6�1996)
„Frau Ramsay, sehr überlastet, ist sehr um die Aufführung be-
müht� Bald beginnt sie die Proben mit dem lieben Herrn Roos, 
dem temperamentvollen Pianisten�“ (9�11�1996)
„Herr Roos spricht [bei meinen Miniaturen] von einer 
Brahms-Nachfolge ohne epigonalen Charakter�“ (2�12�1996)

9 „Der Festsaal war vollbesetzt� Nachdem ich die Künstler vorge-
stellt hatte – Frau Elizabeth Ramsay (Cello) und Herrn Christoph 
Roos (Klavier) – fing ein beseeltes Musizieren an, das ich mir 
nicht schöner hätte denken können� Zum reinen Staunen, wie 
die begnadeten Spieler nach der kurzen gemeinsamen Probe-
zeit die Stücke mit so viel Einfühlungsvermögen spielten, wirk-
lich verblüffend! Auch so viel Delikatesse und Intimität war zu 
hören: Kammermusik-Spiel�“ (6�12�1996)

10 „Wie sehr ich in den vergangenen 9 Monaten der Arbeit an 
meinen Violoncello-Miniaturen meine Nerven strapaziert habe, 
merke ich an der großen Müdigkeit, die mich jetzt überkom-
men hat ���, möchte fortwährend schlafen und bringe es nicht 
so recht zustande� Döse so dahin im Fauteuil,nachts aber doch 

4-5 Stunden Schlaf� Trotz allem großes Glück über die gelunge-
nen Miniaturen�“ (10�12�1996)

11 „Muss endlich an meinen lieben Freund F� Mild schreiben� 
Tochter Marlene singt wie ein Engel, ich werde ihr meine Lieder 
schicken�“ (13�2�1996)
„Ich will im Hinblick auf Aufführungen von Marlene Mild einige 
meiner Lieder neu schreiben – das ist meine augenblickliche 
Vorstellung� Marlene sagte ihren Liederabend bei uns an: 26, 
27� April�“ (10�1�1997)
„Gestern bat mich Marlene Mild durch ihre Mutter, ihr meine 
Lieder zu schicken�“ (24�2�1997)
„Marlene Mild in Köln beginnt morgen mit dem Proben von 4 
meiner Lieder�“ (3�4�1997)

12 „Ich freue mich die Lichtenthaler Allee in Baden-Baden wieder 
zu erleben�“ (1�7�2001)
„Autofahrt mit C� nach Baden-Baden� Haus der Clara Schumann, 
das von ‚Privatleuten’ bewohnt wird� Dann das Brahms-Haus 
gefunden (auf einer kleinen Anhöhe, im Grünen versteckt): 
‚Museum am Sonntag geschlossen’� In der traumhaft-schönen 
Lichtentaler Allee promeniert�“ (3�7�2001)
„Bereite mich vor für meinen Besuch des Brahms-Museums in 
Baden-Baden-Lichtenthal� Lese viel diesbezügliche Literatur� 
Weniger arbeite ich an der Niederschrift meines Chors ‚Und 
werden Tage sein’� Ich habe zu bewältigen Schreib-Hemmun-
gen, die sich wie Riesengebirge vor mir auftun – dazu noch die 
furchtbare Hitze�“ (7�10�2001)
„Hutters – Vera und Walter – kamen; um 13 Uhr fuhren wir nach 
Baden-Baden� Meine Freude, das Brahms-Haus endlich zu be-
suchen� Wir fuhren auch gleich hin�
Das für mich mühsame Ersteigen der Stufen� Oben die wun-
dervolle Aussicht über das liebliche Lichtenthal� Das Haus ist in 
den Berg hinein gebaut� Ganz oben im Haus dann seine Woh-
nung: 3 kleine Stuben, das Mobiliar nachgemacht, mit Möbeln 
um 1860, auch das Piano: Arbeitsraum, Schlafraum, Bibliothek� 
Über und über mit Bildern, Fotografien, alles Fotokopien� Be-
eindruckend die Totenmaske, eine prachtvolle Brahmsbüste 
und die Hand von Clara Schumann� Ich weiß, dass ich, so Gott 
will, noch hin gehen werde�“ (10�10�2001)
„Der Besuch im Brahms-Museum in Baden-Baden-Lichtenthal 
hallt in mir nach� Gott gebe, dass ich ihn noch oft wiederholen 
kann� Jedes einzelne Stück möchte ich da immer wieder be-
trachten können� Ich schreibe heute wieder so mühevoll, dass 
mich die Verzweiflung packt – kämpfe mit aller Macht dagegen 
an, der Geist muss über den Körper siegen�“ (13�10�2001)
„Habe aus dem Brahms-Haus in Lichtenthal ein herrliches Buch 
mitgebracht mit Besuchen Brahmsens durch 9 Jahre: das arbei-
te ich mit viel Begeisterung durch� Große Werke sind dort ent-
standen� Ich begreife, dass ihn der wunderschöne Ort mächtig 
inspiriert hat� Kann kaum erwarten, wieder dorthin zu fahren�“ 
(21�10�2001)
„Nur das ständige Beschäftigt-Sein glättet das ständige Auf 
und Ab des Herzens – Ich muss mich jetzt auf meinen Brahms-
Abend einstellen�“ (4�11�2001)
„Mein Vortrag ‚Lieben Sie Brahms?’: Ich warf mich hinein und 
kannte mich selbst nicht mehr: Das zündete�“ (7�11�2001)

13 „Ununterbrochen werde ich von Bildern, Szenen, Plätzen, 
Begebenheiten usw� meiner Mühlbacher Kindheit (etwa der 
frühen Jahre 1925-30) heimgesucht, die nach sprachlicher Ge-
staltung rufen … Statt das zu tun, lese ich Goethe und Gerhart 
Hauptmann, und bewundere�“ (12�2�1999)
„Die Hörner zu Beginn der Großen C-Dur-Sinfonie von Schu-
bert – die kommen wie aus mythischer Ferne, so von unend-
lich weit her – da die Erde noch gar nicht erschaffen war� Ich 
möchte wissen, wie Furtwängler den Einsatz gegeben hat … 
wie gern wäre ich dabei gewesen�“ (4�1�2001)
„Ich bin ein ‚Mit-Lernender’ bei der Musik von Sibelius – das 
sagte ich meinen Hörern� Freitag werden wir Finlandia hören� 
Ich werde eine Vortragsreihe beginnen: Musik der Nationen�“ 
(13�11�2001)

14 „Andere reisen in der Welt herum, ich versuche die mensch-
liche Seelen-Landschaft zu ergründen� Die Musik ist da mein 
großer Helfer�“ (27�3�1998)

15 Überschrift des Nachrufs von Hannes Schuster in der Sieben-
bürgischen Zeitung vom 31�7�2003�

16 Bruno Walter, Von der Musik und vom Musizieren, S� Fischer 
Verlag 1957, Seite 18�

Irtel – Bronze-Büste von Kurtfritz Handel�

Ernst Irtel und der Schülerchor im Jahre 1957 vor dem Westportal der Margarethenkirche�
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  Mediascher

Inge Jekeli, die verdiente und hochgeachtete Lehrerin, ist am 
10� Februar 2017 überraschend und nach kurzer Krankheit in Mediasch 
verstorben� Am 17� Februar 2017 wurde sie unter großer Anteilnahme 
in Mediasch zur letzten Ruhe auf unserem Waldfriedhof geleitet� Wir 
verneigen uns in stiller Trauer und großer Dankbarkeit vor einem Men-
schen, der wie nur wenige das Leben der sächsischen Gemeinschaft in 
Mediasch geprägt und der in seinem Unterricht zig Generationen von 
Schülern das Rüstzeug für ein erfolgreiches Leben angeboten hat� In der 
Friedhofskapelle fanden sich neben der Familie zahlreiche Sachsen, Ru-
mänen und Ungarn ein um Abschied zu nehmen von Inge, die uns bis zu 
ihrem letzten Tag den aufrechten Gang vorgelebt hat� Pfarrer Gerhard 
 Servatius-Depner würdigte die Verstorbene in einer zweisprachigen An-
dacht mit dem folgenden Nachruf�

Ingeborg (Inge) Jekeli (1930-2017)

Wir sammeln unsere Herzen und Sinne um ein Wort, wie es 
aufgeschrieben steht bei Jesaja im 40� Kapitel: „Der HERR, der ewige 
Gott, der die Enden der Erde geschaffen hat, wird nicht müde noch 
matt, sein Verstand ist unausforschlich� Er gibt dem Müden Kraft, 
und Stärke genug dem Unvermögenden� Männer werden müde und 
matt, und Jünglinge straucheln und fallen; aber die auf den HERRN 
harren, kriegen neue Kraft, dass sie auffahren mit Flügeln wie Adler, 
dass sie laufen und nicht matt werden, dass sie wandeln und nicht 
müde werden�“ Der Herr segne dieses Wort in unseren Herzen!

Können wir heute anders von unserer heimgegangenen Inge 
Jekeli Abschied nehmen, als mit einem Wort des Lobes und des 
Dankes? Wir wollen die Dankbarkeit, die wir im Herzen spüren, die-
sen wertvollen Menschen gekannt zu haben, an unseren Herrgott 
richten� Inge war ein Mensch voller Energie, ein Mensch, der die Er-
füllung des Lebens im Dienst für den Einzelnen und für die Gemein-
schaft gefunden hat� Unserem Gott, der uns ihr reiches Leben und 
ihre Freundschaft geschenkt hat, der ihr Leben geführt und geleitet 
hat bis zuletzt, ihm gebührt unser Lob und Dank dafür� Darum wol-
len wir uns heute, in dieser traurigen Abschiedsstunde an Sein trös-
tendes Wort halten, durch das wir gestärkt werden können� Hören 
auf das, was er uns zu sagen hat�

Wir versuchen dabei, uns das Leben und die Lebensweise von 
Inge Jekeli zu vergegenwärtigen, im Sinne des Jesaja-Wortes, dass 
sie auf den Herrn, den ewigen Gott, gehofft hat und darum auch im-
mer wieder neue Kraft bekommen hat� Sie hat ein erfülltes Leben 
gelebt, es war ein Leben voller Hingabe� Wer sie gekannt hat, weiß, 
dass sie ein ganz großes Herz hatte! Wir können an dieser Stelle, wo 
wir sie auf ihrem letzten Weg begleiten, behaupten, dass Inge ihr 
Leben in dem Bewusstsein gelebt hat, dass einer über uns ist, dem 
die ganze Welt gehört und dem sie sich auch verpflichtet wusste� 
Gott hat Inge beim Namen gerufen, geführt und gehalten� Durch die 
wunderschöne Schöpfung, die Natur und die Musik hat er ihr im-
mer wieder neue Kraft gegeben, ihren Lebensweg weiter und weiter 
zu gehen� „Die auf den HERRN harren, kriegen neue Kraft���“ Das war 
die Quelle ihrer Lebenskraft, ihrer Genauigkeit, ihrer Bereitschaft für 
den Dienst an dem Einzelnen und an der Gemeinschaft� Die eigene 
Leistung, der eigene Verdienst sind nicht alles – denn der Mensch 
ist wie das Gras des Feldes, er blüht, verwelkt und fällt, wie die Blu-
men auf den Kränzen, die wir auf die Gräber legen� Unser Heiland, 

Abschied von 
Inge Jekeli
von Pfarrer Gerhard Servatius Depner

Jesus Christus, der lebendige Herr, ist aber der, zu dem wir im Leben 
und im Sterben rufen dürfen, ihm angehören und der uns auch nach 
dem Tod in seiner Hand hält�

Dolli Katharina Ingeborg Jekeli hat das Licht dieser Welt am 
3� November 1930 in Mediasch erblickt, als Tochter des Arztes Adolf 
Jekeli und der Ilse, geborene Binder, aus Langenthal stammend� Sie 
war die Älteste von sechs Kindern, danach folgten Wolfgang, Barba-
ra, Freya, Nordrun und Ekkehardt� Inge, so wie wir sie alle kannten, 
hat ihr ganzes Leben in Mediasch verbracht� Am 1� Mai 1932 wurde 
sie in der Margarethenkirche durch Pfarrer Joseph Lehrer getauft� In 
ihrer Kindheit hat sie viel Anerkennung und Liebe von ihren Eltern 
erfahren� Sie besaß eine enorme Energie – ein Vorteil in vielerlei Hin-
sicht, doch war es nicht immer einfach mit ihr� Für ihre Brüder und 
Schwestern war sie die respektierte große Schwester, manchmal so-
gar gefürchtet, genannt wurde sie ab und zu „Bulibascha”�

Im Laufe der Zeit wuchsen jedoch der Respekt und die Bewun-
derung für ihre Energie, ihre Willensstärke und ihre Gradlinigkeit; 
diese Gefühle überwogen bei den Geschwistern mit zunehmendem 
Alter�

Aus einem Interview, das Inge vor etwa 16 Jahren gegeben hat, 
welches in einem Buch über „Frauen in Rumänien” veröffentlicht 
wurde, erfahren wir sehr viel über ihre Kindheit und Jugend, aber 
auch über die letzten Jahre� Sie sagte darin sinngemäß: „Ich war ein 
schwieriges Kind: ein großer Widerspruchsgeist und bestimmt nicht 
leicht lenkbar� Und ich war das erste von sechs Kindern, das kommt 
noch dazu� Andererseits denke ich, dass Kinder, die selbst schwierig 
sind und denen das Erwachsenwerden nicht leichtfällt, in späteren 
Jahren viel mehr Verständnis für schwierige Kinder aufbringen und 
mit solchen, die nicht unbedingt in allem konform sind, leichter um-
gehen können�” Inge ist in einem guten, vor allem fröhlichen Eltern-
haus aufgewachsen�

Im April 1944, während des Krieges, hat ihre Mutter alles, was sie 
hatten, eingepackt und ist mit allen Kindern aus Mediasch nach Lan-
genthal gefahren� Dort ist Inge den ganzen Sommer lang geblieben� 

Sie erinnerte sich an den 23� August 1944, als sie aus Langenthal mit 
weiteren zehn Kindern nach Scholten ins Pfarrhaus geflüchtet sind� 
Eine Tante erzählte ihr später, dass Inge den ganzen Weg bis Schol-
ten den Kindern im Wagen, während es regnete, die Geschichte vom 
König Drosselbart erzählt hat� Solche Erfahrungen des Lebens ha-
ben sie gelehrt, in ihrem Herzen das Vertauen zu behalten, dass der 
Angst nur durch Tätigkeit entgegengewirkt werden kann� Sie selbst 
sagte: „Wenn ich heute spüre, dass ich vor irgendetwas Angst habe, 
dass mich Angst beschleicht, weiß ich, dass ich durch Tätigkeit dieser 
Angst entgegenwirken kann�”

Am 2� Juni des Jahres 1946 wurde Inge Jekeli in der Mediascher 
Margarethenkirche durch Stadtpfarrer Dr� Gustav Gökler konfir-
miert� Sie hat die Grundschule in 
ihrer Heimatstadt besucht, danach 
ging sie nach Schäßburg auf das 
Lehrerinnenseminar, später wurde 
es „Pädagogische Schule“, von den 
Schülern liebevoll kurz das „Päda“ 
genannt� In Schäßburg hat sie der 
Natur kundelehrer Eckhart Hügel am 
meisten beeindruckt� Dieser Lehrer 
war so anders, als alle anderen� Er 
fragte immer: „Warum?”, und „Wie-
so?” Die anderen Lehrer forderten 
weniger von ihren Schülern� Dieser 
Lehrer wurde auch ihr Vorbild, der sie 
zu dem Entschluss gebracht hat, das 
Fach zu wählen, welches sie studie-
ren sollte� Sie hat Chemie und Biolo-
gie in Klausenburg gewählt� Nach 
dem Abschluss am „Päda“ wurde sie 
allerdings zuerst als Lehrerin nach 
Mediasch zugeteilt, zur großen Freu-
de des Direktors Andreas Kloos� Die-
ser war gar nicht froh, als er erfuhr, dass sie studieren wollte� Doch 
– alle kennen wir sie sehr gut – war Inge eine entschlossene Natur, 
was sie wollte, das verfolgte sie auch eisern� Andererseits scheute 
sie nie die Konfrontation� Während des Studiums in Klausenburg 
war es gar nicht einfach für sie, die Studienzeit von damals ist mit 
der heutigen kaum vergleichbar! Sie selbst erzählte: „Es war eine so 
schöne und reiche Zeit, mit Chorarbeit und Literatur treffen, mit Aus-
flügen und Freundschaften� Wir haben wahnsinnig intensiv gelebt� 
Vielleicht gerade deshalb, weil wir so arm waren� Ich bin auch heute 
der Meinung, dass eine Studentenzeit sehr viel besser ist, wenn das 
Geld knapp ist�” Um ihr Studium zu finanzieren und den Lebensun-
terhalt zu bestreiten, gab sie Kindern der Professoren Privatstunden 
in Deutsch, hat aber auch hin und wieder gestrickt� Wir erfahren aus 
ihren Erzählungen, dass sie eigentlich Schneiderin werden sollte� 
Ihre Mutter schickte sie sogar zu einer Freundin in die Lehre� Aber 
nach einer einzigen „Schneiderleistung” war allen klar, dass aus ihr 
keine Schneiderin werden würde� 

Immer, wenn sie mit Freundinnen über die Berufswahl sprach, 
hieß es später: „Alles, nor net Liērer!” (siebenbürgisch: „Alles, nur 
nicht Lehrer!”) Doch spätestens nach dem Abschluss des Studiums 
wusste sie genau, dass sie ins Lehramt gehen wollte� Und dann hat 
sie unterrichtet – 51  Jahre lang! Mehr als ein halbes Jahrhundert 
stand sie vor oder mitten unter ihren Schülern und hat unterrichtet, 
zugleich auch enorm viel gelernt� Sie hat nie Langeweile gespürt – 
auf diese Idee wäre sie gar nicht gekommen! Nicht der Stoff, sondern 
das Bestreben, etwas mitzuteilen, damit der andere auch erkennt 
und somit lernt, war ihr Antrieb� Sie freute sich immer sehr, wenn die 
Schüler im Unterricht etwas fragten, was sie sich selbst noch nie ge-
fragt hatte� Denn sie meinte und war zugleich überzeugt, dass man 
in der Schule lernen müsste, die richtigen Fragen zu stellen�

Im Jahre 1988 ist sie in Rente gegangen, doch gleich darauf – 
wegen akutem Lehrermangel – ist sie wieder in den Dienst getreten 
und hat weiter unterrichtet� Inge hatte sich von der Ideologie des 
kommunistischen Rumänien nicht verbiegen lassen, und sie blieb 
auch standhaft, als die Dämme 1990 brachen und viele, nicht nur 
aus ihrer Sicht sicherlich allzu viele, dem Land ihrer Väter den Rü-
cken zukehrten� Sie ist hiergeblieben, in ihrer Heimat, in ihrem viel-

geliebten Mediasch, und erlebte zahlreiche Herausforderungen mit 
viel Mut und Zuversicht� Eine der Herausforderungen war, dass sie 
gleich nach 1990 wieder ins Lehramt gegangen ist� Sie hat maßgeb-
lich dazu beigetragen, dass die heutige Gymnasialschule „Hermann 
Oberth” zu einer deutschen Zentrumsschule geworden ist, in der Un-
terricht für Kinder aus der gesamten Umgebung angeboten wurde� 
Ihr verdanken wir damit überhaupt die Tatsache, dass es in Mediasch 
bis heute eine Schule mit deutscher Unterrichtssprache gibt, so dass 
eine jahrhundertelange Tradition unserer Stadt fortgeführt werden 
kann! Von 1994 bis 1998 war Inge auch Leiterin dieser Schule, zu-
gleich energisch vielbeschäftigt mit dem Ausbau der Mansarde des 
„Volksschulgebäudes“, um dort vier moderne Klassenräume einzu-

richten�
Inge Jekeli hat in vielen Bereichen aktiv teilgenommen 

und mitgearbeitet – wir werden sie sicherlich nicht alle an 
dieser Stelle nennen können� Sie blieb bis zum plötzlichen 
Ende ihres Lebens aktiv, immer wieder dem Gemeinde- und 
kulturellen Leben von Mediasch Mut machend durch Wort 
oder Tat� So wurde sie für uns alle ein Vorbild für das Leben� 
Wir wollen hier nur einige Tätigkeitsbereiche erwähnen, wie 
im Rahmen des Deutschen Forums Mediasch, der Evange-
lischen Kirchengemeinde (nicht zuletzt im Kirchenchor), im 
Rahmen der Evangelischen Akademie Siebenbürgen, beim 
Lehrerfortbildungszentrum, bei der Saxonia-Stiftung, im 
Rahmen der Rumänienhilfe Wegscheid, des Evangelischen 
Diakonievereins u� a�

Zuhause, in Mediasch, in dem Haus, in dem sie ihre 
Kindheit und auch ihr ganzes Leben verbracht hat, hat sie 
sich in den letzten Jahren – wie sie selber bescheiden sagte – 
mit „Kleinkram” beschäftigt� Sie behauptete, dass sie immer 
noch sehr viel lerne auf ihre alten Tage� Sie war sehr stolz auf 
ihren Garten, den sie hegte und pflegte und sehr gerne den 
Besuchern zeigte� Vermutlich wissen wir jedoch alle, dass sie 
sich nicht mit „Kleinkram” beschäftigte, sondern vor sich al-

lem um die Gemeinschaft und um die Freundschaften kümmerte� 
Sie war eine unermüdliche Gastgeberin – ihre Haustür war für Gäste 
ständig weit offen, mit ihr gemeinsam konnte man Raum und Zeit 
vergessen� Auf die Frage, was ihr lebenswichtig sei, antwortete sie: 
„Zeit meines Lebens waren mir Freundschaften sehr wichtig�” Mit 
großer Freude erinnerte sie sich an die Fahrten in der Jugend oder in 

der Schulzeit zu den Kirchenburgen� Welche menschliche Solidarität 
hatte sie dabei erfahren, welch intensives Zusammensein mit den 
Freunden, gerade vor 1989, in der nicht selten schwierigen Zeit! Für 
alle Freundschaften und für alle gemeinsamen Erfahrungen war sie 
von ganzem Herzen dankbar� Sie erzählte einmal über eine Bege-
benheit bei einer Kirchenburgenfahrt, an die sie sich gut erinnerte: 
Sie hatten Almen besucht und besichtigt und lagerten in einer Pause 
auf einer Wiese� Dort sahen sie einen Baum, den sie „unseren Sym-
bolbaum” nannten: halb vertrocknet, halb in Blüte stand er da� So 
sahen sie und ihre Freunde unsere sächsische Gemeinschaft: eigent-

Foto: Ulrich Bell

Foto: Catherine Roth 

Inge Jekeli (2� v� l) mit der ganzen Familie Jekeli im Jahre 1958, bei der 
Konfirmation von Ekkehardt�  Foto: Familie Martin Hess
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lich tot, leben wir doch noch!
Inges Bescheidenheit, ja ihre Demut wurde im Laufe der Jahre, 

im Alter, immer tiefer� Sie war nicht mehr schwierig, wie sie sich in der 
Kindheit genannt hat und kein großer Widerspruchsgeist mehr� Sie 
freute sich vielmehr wie ein Kind über jede schöne Erfahrung, über 
jede schöne und wertvolle Veranstaltung, die sie mit viel Genugtu-
ung genoss, woraus sie auch immer weiter Zuversicht schöpfte� Sie 
hat das Schöne überaus geliebt – sie freute sich an der Teilnahme an 
Konzerten, sei es im Schullerhaus, sei es in der Margarethenkirche, 
sie kam gerne auch zu den Gottesdiensten und zu den Gemeinde-
festen, weil sie die Gemeinschaft liebte� Sie hat die Musik, die Kunst, 
das Schöne überaus geliebt und war unermüdlich dabei� Sie sagte 
einmal: „Die Zeit, in der ich ruhig vor einem Blatt Papier sitze, um 
Dinge, die mir wichtig sind, aufzuschreiben, wird nie kommen� Ich 
schreibe auch kein Tagebuch� Mein Tagebuch ist ein Tu-Buch�” Ich er-
innere mich an Inge, mit wie viel Begeisterung sie nach der Erfüllung 
ihres 80� Geburtstages lernen wollte, wie man einen Computer be-
dient! Die Schreibprogramme, sogar E-Mail ���

Einige von uns kennen ihre Antwort auf die Frage, die ihr im 
genannten Interview gestellt wurde: „Welche ist die Kraft, aus der 
du für dein vielschichtiges Engagement schöpfst?“ Sie lautet: „Aus 
der Tatsache, dass ich hier gebraucht werde� Dass mein Tun sinnvoll 
ist, gibt mir Mut und Kraft weiterzumachen, den nächsten Tag, die 
nächste Woche, das nächste Jahr mit Vertrauen zu beginnen� Ich har-
re hier nicht aus nach dem Motto ,et vergīht jo‘ (siebenbürgisch: ,es 
vergeht ja‘), sondern ich lebe hier! Alle Schwierigkeiten sind mir eine 
Herausforderung, der ich mich stelle� In jeder Krisenzeit stirbt Altes 
und es wächst Neues� Diesem Neuen zum Durchbruch zu verhelfen, 
gibt meinem Leben Sinn�“ Diesem Credo ist Inge Jekeli Zeit ihres Le-

bens treu geblieben� Wir wissen es zu gut: 
Oft konnte sie ausrufen „Joj! Joi!” – doch ist 
sie nie bei oder in diesem „joj” geblieben!

Ihre Verdienste wurden immer wieder 
geehrt, an dieser Stelle wollen wir nur ei-
nige Ehrungen nennen: „Verdienter Fach-
lehrer“ (profesor fruntaș) im Jahr 1963, „Ver-
dienstkreuz am Bande der Bundesrepublik 
Deutschland“ im Jahr 1997, Ehrenbürgerin 
der Stadt Mediasch im Jahr 1999, die Hon-
terus Medaille des Siebenbürgenforums im 
Jahr 2002 und zuletzt die Stephan-Ludwig- 
Roth-Medaille des Verbandes der Sieben-
bürger Sachsen, im Rahmen des großen 
Mediascher Treffens 2013 in Dinkelsbühl�

Montag, am 6� Februar, wurde Inge ins 
Mediascher Krankenhaus interniert, wo sie 
nach kurzem Leiden aus ihrem reichen und 
energievollen Leben verschieden ist� Unser 
himmlischer Vater hat sie am 10� Februar 

2017 im Alter von 86 Jahren zu sich gerufen� Inges letztes ausge-
sprochene Wort war „Danke!“, nachdem sie über ein Mobiltelefon 
den Eingangschor aus der „Matthäuspassion” von Johann Sebastian 
Bach gehört hatte�

Die Liebe zu den Blumen bescherte ihr jenen Spitznamen, unter 
dem viele sie auch kannten – „de Blom“� Im selben Kapitel des Jesaja-

buches lesen wir einige Verse vor dem Text unserer An-
dacht (40, 6b-8): „Alles Fleisch ist Gras, und all seine Güte 
ist wie eine Blume auf dem Felde� Das Gras verdorrt, die 
Blume verwelkt, aber das Wort unseres Gottes bleibt 
ewiglich�“ De Blom ist nicht mehr! Das Wort Gottes, das 
auch ihr immer wieder Kraft geschenkt hat, bleibt aber 
weiter und wird auch uns Kraft geben, aus dem Vorbild 
von Inge Jekeli und aus seiner Gnade, unser Leben zu 
führen� Ihr Leben lang hat Inge nach dem Wahren, Schö-
nen und nach dem Lebendigen gestrebt, aus ihrem gan-
zem Herzen und mit all ihren Kräften� Sie hat Generatio-
nen von Kindern begleitet und geformt und viele haben 
sie zutiefst geschätzt�

Der Tod hat dem Leben unserer Inge hier ein Ende 
bereitet� Wir nehmen heute dankbar Abschied von Inge 
Jekeli� „Was wir bergen in den Särgen trägt der Erde 
Kleid� Was wir lieben ist geblieben und bleibt in Ewig-
keit�“ Für uns bedeutet ihr Tod ein schmerzhaftes Ende� 
Aber für die Beziehung zwischen Gott und ihr ist jetzt 
kein Ende, denn sie befindet sich, so wie ihr ganzes Le-
ben gewesen ist, immer noch in der Hand dessen, der 
sie seit ihrer Taufe geführt hat, überall, durch helle und 
auch durch dunkle Stunden!

Erinnerungen an Inge Jekeli 
von Peter-Georg Jozsa

Alle, die hier zum Abschiednehmen von Frau Professor Inge Je-
keli gekommen sind, haben einen guten Grund dazu� Ich war nur 
einer ihrer unzähligen Schüler, von denen kaum einer böse Worte 
über sie äußerte� Die genaue Zahl dürfte irgendwo zwischen 3 und 
5000 liegen� Jeder konnte, wenn nicht die Chemie, dann irgendet-
was anderes Nützliches auf seinen Lebensweg mitnehmen� Unver-
gessen bleiben manche ihrer Ermahnungen:

„Kinder, ihr dürft die Dinge nie sooo sehen! (Scheuklappen 
zeigen�) Ihr müsst die Dinge immer soo betrachten!“ (Beide Arme 
schräg hochgestreckt, Handflächen nach innen, halb nach unten 
zeigend�)

„Kinder, alles was ihr jetzt ins Gebirge mitnehmt und nicht ge-
gessen oder verbrannt werden wird, müsst ihr wieder runterbringen: 
leere Konservendosen, Flaschen, Gläser, alles!“ So ermahnte sie uns 
Vierzehnjährige auf dem Bahnsteig in Buşteni, bevor wir mit dem 
Aufstieg zur Caraiman-Hütte im Bucegi aufbrachen� Die Liebe zum 
Wandern und zur Natur gepaart mit der dazugehörigen Disziplin 
waren bei ihr unzertrennlich verbunden in einer Zeit, in der dieses 
Bewusstsein noch selten war und noch lange nicht die heutige Ak-
tualität erlangt hatte� Oben angekommen durften wir die „Sângele 
voinicului“-Blume (Nigritella rubra)  – übrigens eine Orchidee (auf 
Deutsch: Rotes Männertreu oder Rotes Kohlröschen)  – nicht pflü-
cken, sondern nur ihre Schönheit an Ort und Stelle betrachten� 

Heute wird diese Hochgebirgsblume in der Roten Liste 2016 als 
„potentiell gefährdet“ eingestuft� Ich war einer von vielen, denen sie 
sozusagen das Brot in die Hand gedrückt hat: den Beruf zum Brotver-
dienen� Deswegen bin ich ihr bis heute dankbar�

Unter uns haben wir sie immer nur „die Blom“ genannt� Und 
nicht nur wir� Nachdem die Schulklingel zum Unterrichtsbeginn läu-
tete, hieß es: „Die Blom kommt!“ und alle Schüler rannten zu ihren 
Plätzen zum Strammstehen, nicht so stramm wie beim Kloos oder 
bei Maja Breckner, aber auch nicht so lasch wie beim Girschte Misch 
oder beim Hirip� Zur letzten Chemie-Stunde vor der Matura über-
reichte ich ihr einen bunten Strauss frisch gepflückter Feldblumen� 
Ob sie die Anspielung auf ihren Spitznamen verstanden hatte? Bei 
der Freude, die man ihr ansehen konnte, bestimmt nicht!

Nach der Wende von 1989 hieß es: „Die Blom kommt nicht!“ Nun 
ja, wohin kommt sie denn nicht? Na dahin, wohin die allermeisten 
schon immer hinwollten und bei der erstbesten Gelegenheit alles 
hinter sich lassend Hals über Kopf gegangen sind: nach Deutsch-
land! Vor rund zwei Jahren, als unser Matura-Jahrgang 1964 sich zur 
Feier des Goldenen Jubiläums in Bad Kissingen traf, wurde die Nach-
richt durchgegeben: „Die Blom kommt auch!“ Eine Hangwiese an der 
Autobahn musste mir einen Eimer voller Margarethen hergeben� 
Damit haben wir sie dann unter großem Jubel empfangen� Auch 
diesmal war sie über die Blumen sichtlich froh� Die Schiffsfahrt zum 
zwei Kilometer weit entfernten Restaurant lehnte sie ab: „Ich geh 
lieber zufuß� Wisst ihr, ich habe eine Freundin, die sitzt seit langem 
im Rollstuhl ohne zu klagen� Da darf ich, die ich noch gehen kann, 
mich nur freuen und sagen: Es geht mir gut!“ Sie hakte sich an mei-

nen Arm und sagte: „Peter, Du kommst mit!“ Nach unserem Jahrgang 
hat sie noch 25 Jahre lang unterrichtet, dann ging sie in Rente� Die 
Nach-Wendezeit kam wie gerufen und eröffnete bis dahin in ihrer 
Mannigfaltigkeit und Komplexität noch nie dagewesene Aufgaben� 
Die Liebe für den Lehrerberuf und die Standhaftigkeit ihrer Überzeu-
gungen bildeten die Grundlage ihres weiteren Wirkens� Nicht nur die 
hier Anwesenden dürften wissen, mit welch bewunderungswürdi-
gem Einsatz sie all das – meistens wohl erfolgreich – angegangen 
ist� Kritisch und gerecht in der Entscheidungsfindung, konsequent in 
der Ausführung ihrer Vorhaben, engagiert, hingebungsvoll setzte sie 
sich ein für die stetig schrumpfende Gemeinschaft in der geliebten 
Heimat� Sie blickte zuversichtlich in die Zukunft für den Fortbestand 
dessen, was bald nur noch Geschichte sein wird, eine Tatsache derer 
sie sich bewusst gewesen sein muss� Trotz alledem blieb sie ihren 
Prinzipien treu� Bis zum Schluss� Ihrem „Tun und Machen“ konnte nur 
ein fatal ausgegangener Schlaganfall ein Ende setzen� Der Preis der 
Einsamkeit�

Ich wünschte, wir könnten ihr irgendwie versichern, dass die 
Stafette aus ihrer Hand von ebenso fähigen und würdigen Händen 
empfangen und weitergetragen wird, jetzt, wo sie durch die Ziellinie 
des Lebens gelaufen ist� Die diesmal traurige Nachricht lautet: Nun 
kommt die Blom nirgendwo mehr hin� Sie ist heimgegangen!

Bei meinem Besuch Mitte September letzten Jahres, habe ich 
mich mindestens sechs Stunden lang mit der Blom über verschie-
denste Dinge unterhalten: über Fachliches, Weltliches, Persönliches� 
Die Blom: neugierig und aufmerksam, wie immer! Frei nach Goethe 
können wir sagen: „Alt geworden gehst Du, mit junggebliebenem 
Geist!“ Wir nehmen Abschied, aber werden Dein Andenken bewah-
ren!

Auf unserem runden Tannenkranz umrahmt eine aus gelben 
Gerberablüten und weißen Chrysanthemen nachgebildete Marga-
rete� Auf der blau-roten Kranzschleife steht: „Abschied von unserem 
Leuchtturm: die Blom! In stillem Gedenken – die Maturanten von 1964�“

Ekkehardt Jekeli

Offen sein und ein Lernender bleiben – alle müssen wir uns darum 
bemühen – so hat sich Inge im Gespräch mit ihrer Freundin über das 
Leben geäußert, und so hat sie auch gelebt� Meine große Schwes-
ter war eine außergewöhnliche Frau� Sie hat sich niemals in Normen 
pressen lassen, sie hat ein autarkes, selbstbestimmtes Leben geführt, 
Ungewöhnliches erreicht, und zwar ohne einen Mann an ihrer Seite�

Die meisten von ihnen kennen sie als begeisterte Lehrerin für 
Chemie und Biologie am Stephan-Ludwig-Roth-Gymnasium, des-
sen Vizedirektorin sie viele Jahre lang war� Auch ich ging bei ihr in 

Verzauberter Winkel bei Almen – ein Lieblingsplätzchen für Inge Jekeli  Foto: HOD

Einer von vier hellen Klassenräumen in der  unter Leitung von 
Inge Jekeli ausgebauten Mansarde der „Neuen Volksschule“ 
 Foto: Hermann-Oberth-Schule

Abschied in der Friedhofskapelle und am Grab   Fotos KMED

Fachsimpeln unter Freunden: Inge Jekeli und Hans Schaas aus Reiches-
dorf  Foto: Catherine Roth
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die Schule – meine Frei-
heitsgrade für Pennäler-
streiche und sonstigen 
Unsinn waren im Jeke-
lischen Überwachungs-
system natürlich einge-
schränkt� Aber ich lernte 
auch voller Respekt ihre 
hohe professionelle Qua-
lifikation kennen und 
schätzen� Ihre Begeis-
terungsfähigkeit für ihr 
Fach und als Wichtigstes 
ihre Zuneigung und Lie-
be für Ihre Schülerinnen 
und Schüler waren blei-
bende Elemente ihres 
gesamten Lebens� Von 
den vielen Schülerge-
nerationen, die sie be-
treute, sind eine ganze 
Reihe nach der Schule 
Chemiestudenten und 
auch -lehrer geworden� 
Dies ist wohl der beste 
Beleg für ihr pädagogi-
sches Wirken� 

Inge war streng, 
aber gerecht und über 
alle Maßen begeiste-
rungsfähig und begeis-
ternd� Sie hatte immer einen 
hohen Qualitätsanspruch an ihre Schülerinnen und Schüler, an Kol-
leginnen und Kollegen, eigentlich gegenüber allen Menschen, die 
sie umgaben� Für manche konnten diese hohen Ansprüche und die 
damit verbundenen Erwartungen allerdings auch zur Last werden� 
Bei Inge gab es keinen „smalltalk“, sie kam immer auf den Punkt und 
verfolgte ihre Ziele beharrlich� Mit ihr war es nie langweilig, ihre In-
teressen waren breit gefächert und die von ihr ausgestrahlte Energie 
und Begeisterung waren echt und ansteckend� Ich bin immer sehr 
stolz auf meine große Schwester gewesen�

Als jüngster Bruder kann ich über Inges Jugend- und Ausbil-
dungszeit wenig sagen� Meine sportliche Karriere verfolgte sie mit 
großschwesterlicher Nachsicht, ihr waren andere Werte wichtig� Ich 
war der Erste aus der Kette von Geschwistern, der den Auswande-
rungsreigen im Jahre 1969 eröffnete� Diese Periode war für sie eine 
schmerzliche Zeit; sie hat nie wirklich verstanden, warum alle weg 
wollten nach Deutschland� Sie blieb – und WIE sie blieb� Sie organi-
sierte, renovierte und restrukturierte ihre Umgebung und begann, 
sich auch politisch zu engagieren� Man kann mit Fug und Recht be-
haupten, dass sie sich um Mediasch verdient gemacht hat�

Sie selbst hat einmal gesagt: Ich bin mein ganzes Leben in Me-
diasch gewesen� Ich bin wie der Löwenzahn – nach oben fange 
ich die Sonne ein und breite mich mit meinen Blättern nach allen 
Richtungen aus, nach unten gehen meine Wurzeln ganz tief� Dieser 
Ausspruch beschreibt ihre Lebenseinstellung und ihre Beziehung zu 
ihren Mitmenschen nachhaltig� In den letzten Jahrzehnten wurde 
unsere strenge Schwester immer weicher und offener, auch den ab-
trünnigen Geschwistern in Deutschland gegenüber� Die Beziehung 
zu ihr wurde von Jahr zu Jahr inniger, ihre Offenheit, Wachheit und 
ihr Interesse an der „Neuen Welt“ waren einfach nur schön� Inges un-
erschöpflichen Energie bei ungefähr 374 Klassentreffen in Bad Kissin-
gen, zu denen sie voller Elan fuhr, wurde von den Ehemaligen dank-
bar aufgenommen� Ich selbst habe mit ihr zwei Touren gemacht, in 
Rumänien und Deutschland� Der typische Tagesverlauf: Frühes Auf-
stehen, reichliches Frühstück („Joi, wie gut das schmeckt�“), Besichti-
gung von gefühlten 38 Kirchen oder anderen Sehenswürdigkeiten; 
der Bruder – schon am Ende seiner Kräfte „Jetzt ist’s genug, Inge!“ 
Inge: „Ja könnten wir nicht noch ��� das ist doch nur um die Ecke��“  
An jeder Autobahnausfahrt auf unserer Rundreise durch Deutsch-
land (knappe 1600 Kilometer) wurde der Ortsname vorgelesen und 

gleich anschließend 
kommentiert: „Ach, 
da wohnt ja der /die 
herzige ���, wollen wir 
den/die nicht besu-
chen?“

Wieder zu Hause, 
war sie eine herzli-
che und großzügige 
Gastgeberin für einen 
nicht enden wollen-
den Besucherstrom; 
noch bei ihrem letz-
ten Geburtstag im 
November 2016 sagte 
sie am Telefon: „Hier 
ist eine Jarasch“, sie 
klang fröhlich, glück-
lich und auch ein biss-
chen stolz� Inge mag 
allein gelebt haben – 
einsam war sie nie�

In den 1950er 
Jahren studierten in 
Klausenburg gleich-
zeitig bis zu 300 deut-
sche Studenten� Sie 
bildeten zwar kleine 
Grüppchen, meistens 
nach ihrem Heimat-
ort, aber es kam auch 

immer wieder zu Be-
kanntschaften über diese Grüppchen hinweg� Gelegenheiten dazu 
ergaben sich bei verschiedenen Kulturveranstaltungen wie Konzer-
ten der Philharmonie, Vorträgen verschiedener Persönlichkeiten, 
Kirchenkonzerten, literarischen Lesungen, aber auch gemeinsamen 
Ausflügen oder ungezwungenen Treffen in Studentenbuden� In die-
sem studentischen Milieu hatte ich das Glück Inge Jekeli kennen-
zulernen, denn diese Begegnung hat meinen weiteren Lebensweg 
bestimmt� Auf ihre Empfehlung setzte sich, als ich das Studium be-
endete, Direktor Andreas Kloos bei den zuständigen Behörden für 
meine Anstellung am Mediascher Gymnasium ein� Ohne seine In-
tervention wäre ich wahrscheinlich nie Mediascher geworden und 
mein Leben wäre ganz anders verlaufen� So wurden wir also Kolle-
gen und schon in meinem ersten Dienstjahr Klassenlehrer an zwei 
Parallelklassen� Damit begann ein kollegialer und freundschaftlicher 
Austausch, der über 30 Jahre dauerte und der mich immer wieder 
bereicherte und prägte�

Hansotto Drotloff

„Erinnern an Inge Jekeli bedeutet für mich immer auch erinnern 
an Antoine de Saint Exupérie und an den Fuchs� Der französische 
Schriftsteller und Fliegerpionier der 1920er und 1930er Jahre gehör-
te zu den Denkern, auf die Inge Jekeli große Stücke hielt und der 
eine bedeutende Rolle spielte in den Klassenstunden mit ihr� Vier 
Jahre, das ganze Lyzeum hindurch, war sie meine Klassenlehrerin 
gewesen und hatte die ihr vorbehaltenen Stunden genutzt, etwas 
für unsere Allgemeinbildung zu tun, unseren Horizont zu erweitern 
und den Literatur- und Kunstunterricht um jene Informationen zu 
ergänzen, die ihrer Meinung nach fehlten� Natürlich hat sie das nie 
so ausgedrückt, aber eine Reflexion auf jene Jahre lässt keine ande-
re Interpretation zu� Sie las uns aus dem schmalen Bändchen „Wind, 
Sand und Sterne“ vor, dessen französischer Titel „Terre des hommes“, 
frei übersetzt „Menschenerde“, das weiß ich heute, ihr Credo in be-
sonders griffiger Form ausdrückte� Exupérie, der große Menschen-
freund, war Inges Vorbild� Am Meisten aber hat mich der Fuchs aus 
dem „Kleinen Prinzen“ in seinen Bann gezogen� Ihm wird die Bot-
schaft in den Mund gelegt, nach der Inge Jekeli gelebt hat und die 
sie den Generationen weiterzugeben versucht: „Man sieht nur mit 
dem Herzen gut� Das Wesentlich ist für die Augen verborgen�“

Besuch von Hermann Oberth im Chemielabor des Axente- Sever- Lyzeums (1972), 
von links: Karl Schuller, Inge Jekeli, Hansotto Drotloff, Herman Oberth Foto:HZ

Prof. Hermann Tontch (1930-2017)
 von Hans Ulrich Bell

  Mediascher

Der rumänische Absolvent des Mediascher Gymnasiums wird 
Ende der 1960er Jahre bei der Aufnahmeprüfung zum Studium der 
Ingenieurwissenschaften (Elektrotechnik) an der Universität Klau-
senburg vom Professor – noch vor der Prüfung – gefragt „Haben Sie 
bei Herrn Professor Tontch Physik gehabt, oder war es ein anderer 
Lehrer?“ 

Die strukturierte Vorgehensweise, die Systematik, die Konse-
quenz und der Aktualitätsbezug kennzeichneten den Unterricht der 
meisten Lehrer am Stephan-Ludwig-Roth-Gymnasium, auch nach 
dem Jahre 1948, wodurch ihr guter Ruf sich in ganz Rumänien ver-
breitete� Mediasch hatte mit die beste Schule im Lande� 

1948 war das Jahr, in dem das deutsche Gymnasium in Me-
diasch zwar abgeschafft wurde, die Evangelisch Lutherische Kirche 
A� B� und die zu ihr gehörige Evangelische Schule (Grundschule bis 
einschließlich Gymnasium) vom jungen Kommunistischen Regime 
von Moskaus Gnaden, also durch das neue Kirchengesetz, getrennt 
wurden, worauf aber, nach großen Anstrengungen (auch unter Mit-
wirkung vom damaligen stellvertretenden und dann leitenden 
Direktor der Anstalt Andreas Kloos), in Bukarest dann doch ein 
deutschsprachiger Zug im nun rumänischen Gymnasium durchge-
setzt und eingerichtet werden konnte� 

Es war auch nach 1948 die Fortführung der jahrhundertealten 
Tradition, dieses hohen siebenbürgischen Lehrniveaus (beeinflusst 
zum Beispiel durch Johannes Honterus, Stephan Ludwig Roth als 
Pestalozzi-Schüler), welches die vor 1945 oft auch im Ausland ausge-
bildeten Lehrkräfte (Deutschland, Österreich und auch in Frankreich) 
in Kontinuität boten� Am Mediascher Gymnasium trafen diese erfah-
renen, älteren mit den neuen, nur noch in Rumänien ausgebildeten 
Kräften zusammen� Ein glücklicher Umstand, wie man heute weiß, 
denn dadurch konnten Erfahrungen weitergegeben und das Wir-
ken des gesamten Lehrkörpers auf herkömmlich humanistischem 
Niveau – nach dem Humboldtschen Bildungsmuster – harmonisiert 
und so weit gefestigt werden, dass es trotz des kommunistisch be-
stimmten Umfeldes zur Geltung, d�h� zum Tragen kam�

Hermann Tontch wird am 23� Juli 1930, nach eigenen Angaben 
in eine heile Familie hineingeboren� Der Vater ist Apotheker und be-
treibt mit der Mutter die eigene Apotheke im Morscher-Haus am 
Kleinen Markt� Hermann ist das zweitgeborene Kind, er hat noch 

eine ältere Schwester, Marianne, und 1941 wird sein Bruder Alfred 
geboren� In diesem Jahr kommt Hermann Tontch ins Mediascher 
Stephan-Ludwig-Roth-Gymnasium� 1942 sterben kurz nacheinander 
die Schwester und dann der Vater und die Mutter sieht sich gezwun-
gen, ihr durch die Heirat unterbrochenes Studium der Pharmazie in 

Bukarest wiederauf-
zunehmen und ab-
zuschließen, um die 
Familie ernähren zu 
können�

Durch die häufi-
ge Abwesenheit der 
Mutter ist Hermann 
oft allein� Er treibt 
viel Sport, lernt im 
Privatunterricht Eng-
lisch und Französisch 
und zieht sich in die 
Welt der Bücher und 
der Musik zurück; er 
spielt u� a� Geige� Seit 
den frühesten Kinder-
jahren verbindet ihn die Freundschaft und ein großer Teil des Le-
bensweges mit der späteren, langjährigen Kollegin Ingeborg Jekeli, 
der hochgeschätzten Chemielehrerin, mit der er bereits den Kinder-
garten und die Schule besucht�  

Tontch wird sich in seiner Gymnasialzeit dessen bewusst „��� dass 
ich im Zeitalter rasanter naturwissenschaftlich-technischer Entwick-
lungen lebe� Deshalb will ich mich später für ein Studium im naturwis-
senschaftlichen Bereich entscheiden“� Ende 1947 wird der rumänische 
König Michael des Landes verwiesen (verjagt), Rumänien wird eine 
Volksrepublik� Es folgt die Auflösung des deutschen Gymnasiums, 
mit der Konsequenz, dass Hermann Tontch die letzte Gymnasialklas-
se am rumänischen Gymnasium besuchen und die Matura (1949) in 
rumänischer Sprache ablegen muss� Hierdurch steigert er aber auch 
seine Rumänischkenntnisse in wesentlichem Maße, was ihm im spä-
teren Leben zugutekommt�

Tontch möchte danach in Bukarest studieren, wird aber als Sohn 
von Eltern, die der „gewesenen Ausbeuterklasse“ angehörten (Apo-
theke), zurückgewiesen und stellt sich darauf in Temeswar/Timişoa-
ra der Aufnahmeprüfung zum Studium der Mathematik, Physik und 
Astronomie� Die Sache gelingt� In allen Jahrgängen während seines 
Studiums und auch beim Abschlußexamen erzielt er immer die 
Höchstnoten� Auch im Pflichtfach „Wissenschaftlicher Marxismus-Le-
ninismus“ beantwortet er alle gestellten Fragen richtig, worauf er 
aber vom prüfenden Professor nicht etwa beglückwünscht, sondern 
höhnisch darauf hingewiesen wird, dass dieser ihm (Tontch) wegen 
seiner so „ungesunden Herkunft“ nicht die verdiente Höchstnote, 
sondern eine ganz schlechte Note erteile, damit „so einer“ nicht das 
„Rote Diplom/Gesamtauszeichnung“ bekomme, sich also die Region 
oder den Ort seines ersten Arbeitsplatzes nicht selber aussuchen 
könne� Dadurch verliert Hermann Tontch (zwei Tage nach der Mar-
xismus Prüfung) auch die ihm, aufgrund seiner hervorragenden Leis-
tungen, bereits vorher vom Mathematik-Professor zugeteilte Stelle 
als Assistent an der Universität Temeswar� Seine geplante Universi-
täts-Karriere wird damit zunichtegemacht�

Auf dem Umweg einer Lehrtätigkeit über Roman (Moldau) und 
Birthälm wird er schließlich Lehrer für Physik, Mathematik und As-
tronomie in Mediasch, an seinem ehemaligen Gymnasium, an der 
„Deutschen Abteilung der Mittelschule Nr� 2“� Rückblickend schreibt 
er dazu „Dass ich in der Folgezeit als Physik-Lehrer im Physikraum und 
mit den Geräten arbeiten darf, die einst von Professor Hermann Oberth 
benutzt wurden, empfinde ich noch heute als eine Ehre und Freude“� In 
Eigeninitiative repariert und ergänzt er die vorgefundenen Geräte 
(zum Beispiel Elektrisiermaschine oder das komplexe Planetenum-
laufsystem), ja er baut zusätzliche, für die Vorführungen im Unter-
richt benötigte Objekte, weil deren Zahl geschrumpft ist, besonders 
in der Zeit als die Sowjetmilitärverbände das Stephan-Ludwig-Ro-
th-Gymnasium als ihr Hauptquartier in Mediasch benutzten�

Ehrfürchtig, beinahe liebevoll betrachtet Hermann Tontch die 
alten Geräte, die noch Hermann Oberth im Unterricht verwendet 
haben dürfte und die er selber als junger Lehrer repariert hat�

Als Festredner beim Mediascher Treffen 2013
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Hermann Tontch erfährt in den Jahren seiner Lehrtätigkeit in 
Mediasch die kommunistische Willkür und die Unberechenbarkeit 
von behördlichen Entscheidungen,  meist staatlich befugter Einzel-
personen, sog� „Amtsträger“, und er begreift sehr schnell, dass man 
einer unwürdigen Behandlung von deren Seite nur mit gründlichem 
Wissen und der Kenntnis von Ursachen und Fakten begegnen kann, 
um in Frieden zu existieren und seinem Beruf nachzugehen� Die Er-
kenntnis macht ihn stark�

Als Lehrer ist er deshalb bestrebt im Unterricht fundiertes Wis-
sen und die Erkenntnis genau dieser Zusammenhänge seinen Schü-
lern mitzugeben, zu deren eigenem Schutz und Vorteil im späteren 
Leben� Dazu schreibt er: „Es ist mein Ziel, ihnen zu vermitteln, dass sie – 
auch unter den zu jener Zeit für das sächsische Volk schwierigen Bedin-
gungen – über eine optimale schulische Ausbildung ihre Lebensträume 
verwirklichen können“�

Außerdem nimmt er sich vor, die Technik- und Fortschritts-
freundlichkeit seiner Schüler zu fördern und sie zum selbstständigen 
Denken anzuregen (er stellt Zusatzfragen, sog� „Intelligenzfragen“ in 
Klassenarbeiten, welche bei richtiger Beantwortung Extrapunkte 
einbringen, zum Beispiel: „Wann ist die Abkühlwirkung größer, wenn 
die Milch oder der Kaffee zuerst in die Kaffeetasse kommt?“)� Deshalb 
bereitet er seinen Unterricht genauestens und zielgerichtet vor, 
wodurch sich ein berechenbarer Ablauf ergibt� Tontch erklärt in bril-
lanter Weise, unter Verwendung der verfügbaren Geräte und von 
ihm selbst druckreif gezeichneter Bildtafeln, mit großem Einsatz, und 
aufgrund seiner Begabung, auch in einfachen, verständlichen Wor-
ten, die physikalischen Prinzipien und Phänomene bzw� die gerade 
anstehenden Themen und ablaufenden Prozesse� Dabei behandelt 
er seine Schüler zwar streng, besonders, wenn er auf puren Unwil-
len oder Gleichgültigkeit stößt, aber gleichzeitig ist er bedingungslos 
gerecht (der Bruder und die künftigen Schwäger genießen keinerlei 
Bevorzugung)� 

Die am Anfang der Physik-Unterrichtsstunde ablaufende Prü-
fung des gelernten Stoffes aus vorausgegangenen Stunden, ist für 
manchen Schüler die gefühlte „Schreckensphase“ und bringt ihm 
den Namen „Zeus“ ein� Die Klasse XI D, Jahrgang 61/62, deren 
Klassenlehrer Tontch ist, leistet sich ein Klassenblatt, eine eigene 
kleine Klassenzeitung� Sie nennen sie „Der Hessische Landbote“ (nach 
Georg Büchner / Bauernbewegung gegen die Obrigkeit, die sozialen 
Missstände, um 1834 mit dem Motto: „Friede den Hütten/ Krieg den 
Palästen“), die sporadisch erscheint (geschätzte zehn Ausgaben), und 
regelmäßig kabarettartig, also ironisch und belustigend, das Verhal-
ten von Professoren und Klassenkameraden kommentiert� „Zeus“ ist in 
mehreren Ausgaben zu finden�

Aber die Vermittlung von notwendigem Wissen und wichtigen 
Zusammenhängen hat gerade durch die Strenge, bei gleichzeitiger 
Korrektheit von Hermann Tontch, einen extrem positiven und nach-
haltigen Einfluss auf seine Schüler, was sich daran zeigt, dass deren 

überwiegende Mehrzahl technische 
bzw� naturwissenschaftliche Berufe 
und Studienfächer wählt, ihre Aus-
bildung/Studien abschließt und spä-
ter im Berufsleben sehr erfolgreich 
„ihren Mann steht�“ Auch bezogen auf 
seine deutschen Schüler zeigt sich 
diese Entwicklung und Auswirkung 
zuerst noch in Rumänien, und nach 
den großen Ausreisewellen 1990/91 
auch in Deutschland� Selbstredend, 
unterrichtet er auch in den Klas-
sen mit nur rumänischen Schülern 
in den verschiedenen Mediascher 
Schulen/Gymnasien, und in den 
Klassen des deutschen Zuges des 
Stephan-Ludwig-Roth-Gymnasiums 
gibt es oft Schüler verschiedener 
Nationalitäten (Deutsche, Rumänen, 
Ungarn, Juden)�

Im Jahre 1961 
heiratet er seine 
ehemalige Schülerin 
Adelheid Kristianne 
Bell, die nach ihrem 
Studium in Klausen-
burg inzwischen auch 
am Stephan-Lud-
w i g - R o t h - G y m n a -
sium in Mediasch 
schwerpunktmäßig 
Deutsche Literatur 
unterrichtet, und er 
hat mit ihr die zwei 
Kinder Margrit (1963) 
und Jörg (1968), die 
inzwischen beide 
praktizierende Ärzte 
sind und ihre eigenen 
Familien mit jeweils 
zwei Kindern haben�

Im Jahre 1970, gelingt es Hermann Tontch mit seiner Familie 
nach Deutschland auszureisen und es beginnt ein tiefgreifend neuer 
Lebensabschnitt für ihn� In Deutschland lässt sich Hermann Tontch 
in der Nähe seiner Schwieger eltern, in der aufstrebenden Stadt 
Gummersbach (Großraum Köln) – in der es namhafte Industrieunter-
nehmen und ein reges Kulturleben gibt – nieder, wo er bis zu seine 
Tode lebte� Die ersten Wochen verbringt die zugezogene Familie im 
Hause der Schwiegereltern, und der ehemalige Absolvent der Ma-
thematik, der Physik und Astronomie, dessen Universitätslaufbahn 
so abrupt durch willkürlichen Fremdeingriff zerstört wurde, begibt 
sich auf Stellensuche an den umliegenden Universitäten�

Schon am 1�  Oktober 1970 hält Hermann Tontch seine erste 
Vorlesung im Fach Mathematik in der neu gegründeten Abteilung 
Gummersbach/Fakultät für Informatik, einer neuen Zweigstelle der 
Universität Siegen! Durch diesen glücklichen Umstand verwirklicht 
sich der bis zu seinem Studienabschluss geträumte Traum einer Kar-
riere als Universitätsprofessor� Tontch kommt wie gerufen, er vertritt 
einen kranken Professor, die Vertretung soll zunächst einige Mona-
te dauern; nach Ablauf dieser Frist drohen aber die Studenten mit 
Streik, falls er seine Vorlesung nicht fortsetzen sollte�

Wieder sind es seine methodischen Fähigkeiten, seine Bereit-
schaft, sich auf das Niveau der Studenten zu begeben und sie von 
dort „abzuholen“, wo sie in ihrem (gymnasialen) Wissen stehen, wel-
che schon am Anfang seiner Hochschultätigkeit zu einer besonders 
festen Bindung zwischen dem ungewöhnlichen Lehrer und seinen 
Studenten führen� Die Arbeit bereitet ihm große Freude, er bedient 
einen der ersten Großrechner (im größten Bundesland Deutschlands 
mit 17 Millionen Einwohnern) in Nordrhein Westfalen� Für die damali-
ge Zeit, und für ihn persönlich, ist das geradezu sensationell!

Es kommt in dieser Zeit jedoch zu einer einmaligen Situation� 
Ein Dozent hält Vorlesungen auf höchstem Niveau, kann aber nicht 
nachweisen, dass er eine Qualifikation hat; seine rumänischen „Papie-
re“, das Diplom u�a�m�, sind nicht anerkannt� Er bekommt aber eine 
ministerielle Genehmigung seine Lehrtätigkeit vorläufig fortzuset-
zen�

Im zweiten Semester seiner Aktivität (1971) meldet er sich 
kurzentschlossen an der Universität in Köln zum Staatsexamen für 
Mathematik und Physik an� Er schreibt sich mit jungen Studenten 
zur Prüfung ein, die er mit Bravour besteht� Im Fach Physik dauert 
seine Prüfung „unendlich“ lange� Die Prüfungskommission ist er-
staunt, dass er alle drei umfangreichen Bände des amerikanischen 
Physiknobelpreisträgers Richard Feynman (Quantenelektrodynamik  
1965) genau studiert hat� (Sie waren ins Rumänische übersetzt wor-
den und Tontch hatte sie noch in Mediasch gelesen)� Die Kommissi-
on ist von seinem Wissen völlig überrascht, setzt bei der Bewertung 
auf die Höchstnote noch ein „Plus“, bezeichnet die Prüfung als „Ge-
spräch unter Kollegen“ und bietet ihm die sofortige Mitarbeit an der 

Universität Köln an� Die ihm angebotene Forschungsarbeit soll ein 
Grenzgebiet zwischen Physik und Musik (im Bereich der Wellenthe-
orie) umfassen� Hermann Tontch lehnt ab, und kann nun mit dem 
Diplom – jetzt auch einer deutschen Universität – zu seiner Universi-
tät (Zweigstelle Gummersbach), „zu seinen Studenten“ zurückkehren� 
Er hat nun die Möglichkeit, die universitäre Mathematik im Neuland 
Informatik (das Fach kommt damals gerade europaweit neu auf ) mit 
zu entwickeln, was ihm große Freude bereitet� Zuletzt (1981) wird 
sein Professorentitel durch die direkte Ernennung vom Kultusminis-
ter in NRW noch einmal bestätigt�

Seine Vorlesungen sind immer voll belegt, er fühlt sich beim 
Lehren wohl, der Druck, dem er in seiner Zeit als Gymnasiallehrer in 
Mediasch ausgesetzt war, ist ihm genommen worden, die Zuhörer 
sind an den Ausführungen interessiert, sie kommen freiwillig� Tontch 
bietet den Studenten Hilfe in vielfältiger Weise an, Konsultations-
stunden und Hilfe bei Diplomarbeiten gehören zur Tagesordnung 
dieses engagierten Dozenten� Er liest auch Fächer wie Statistik und 
Wirtschaftsmathematik für Ingenieure, die ein Wirtschaftsaufbaustu-
dium machen� In seiner Freizeit erbarmt er sich zusätzlich so man-
chen „Schwachmatikers“, dem er kostenlose Nachhilfestunden gibt 
(Studenten aus der Nachbarschaft, Kindern von Freunden u�a�m�)� 
Auch entwickelt er – wie in der Mediascher Zeit – aus eigenem An-
trieb und in seiner Freizeit, strukturierte Kompendien, mit farblichen 
Hervorhebungen, um den Studenten verschiedener Semester das 
Konzentrat und das Skelett des notwendigen Stoffes möglichst an-
schaulich und schnell verständlich in Erinnerung zu rufen und, um 
Schwachstellen aus deren Gymnasialzeit auszubügeln� Auch viele 
Jahre nach seinem Eintritt in den Ruhestand kursieren diese offenbar 
goldwerten Hefte – von pfiffigen Studenten kommerziell vervielfäl-
tigt – als flankierende Unterstützung zum Verstehen des von nach-
folgenden Kollegen gelehrten Stoffes� Tontch hätte so manch gutes 
Buch schreiben können und sollen�

Im Jahre 1975 bekommen Hermann und Adelheid Tontch noch 
ein drittes Kind, die Tochter Christiane, die Diplom-Bibliothekarin 
ist und mit ihrem Ehemann in Köln lebt� Der Bruder, Alfred (Fredi) 
Tontch, war bis zu seinem Ruhestand erfolgreicher Diplom-Ingeni-
eur bei der Mercedes Benz AG/Düsseldorf und lebt mit seiner Familie 
mit zwei Söhnen (beide auch Dipl�-Ing) im Düsseldorfer Raum�  

Hermann Tontch hat sich unter dem Einfluss seiner Frau und 
deren recht großen Zahl von Familienmitgliedern und der eigenen 
Familie in verschiedenerlei Hinsicht verändert, seine jugendliche 
Introvertiertheit abgelegt und sich verstärkt auch eher weltlichen 
Dingen zugewandt� Er ist, um hier nur zwei Beispiele zu nennen, 
zum guten Tänzer und Autofahrer geworden� Mit seinen drei Kin-
dern macht er jahrelang Hausmusik (Geige, Klavier und Flöte), mit 
den Enkelkindern bastelt und malt er, schnitzt ihnen Holzfigürchen, 
liest ihnen vor, macht mit seiner kleinen Großfamilie Ferien auf dem 
Bauernhof, fährt mit ihr in den Skiurlaub oder zeigt den Enkelkin-
dern die Wildtiere Afrikas in freier Wildbahn� Er restauriert selbst alte, 
erhaltenswerte Möbel� Beim Umbau seines Hauses packt er (bis an 
die Grenze der Erschöpfung) physisch mit an� Er spielt auch wieder 
auf einem ihm vor einigen Jahren geschenkten Akkordeon und kennt 
(nach dem Empfinden des Verfassers dieses Lebenslaufes) jedes gän-
gige Kirchen- und Volkslied (besonders Wanderlieder) nach Text und 
Melodie, wodurch er bei Familienfesten, oder zum Beispiel auch 
Trauungen in der Kirche, die ganze Gesellschaft mitreißt�

Die vielseitige Veranlagung und Begabung sowie sein kaum 
stillbares Interesse an Neuigkeiten aus Wissenschaft, Forschung und 
Philosophie machen ihn zum Dauerleser von Zeitschriften, guten 
Büchern und zum Konsumenten von besonderen Fernsehsendun-
gen und Vorträgen� Mit seiner Frau und guten Freunden aus der 
Jugendzeit reist er viel, auch um Besichtigungen in fernen Ländern 
nachzuholen (Seidenstraße, Peru/Machiu Picchu, Kenia, Brasilien, 
Südafrika, USA, China, Hawai, Galapagos- und Osterinseln, usw�), wo-
bei er oft mehr weiß als die/der jeweilige ReiseleiterIn vor Ort� Eben-
so besucht das Ehepaar Tontch Konzerte oder Theaterveranstaltun-
gen, oft auch  schon mit den größeren Enkelkindern� In einem aber 
hat sich Professor Hermann Tontch nicht geändert: in seiner persön-

lichen Integrität und Loyalität, weil er authentisch ist und das, was er 
sagt, auch immer so meint, und was er einmal versprochen hat, auch 
immer hält� Man weiß bei ihm also immer, woran man ist� Er hat sich 
deshalb auch in der größten Bedrängnis der kommunistischen Zeit 
nicht verbiegen und vereinnahmen lassen, und war vermutlich durch 
diese innere Haltung auch ein Beispiel für viele andere Mitbürger 
und Freunde in seiner Heimatstadt Mediasch� An ihm konnte man 
die Anständigkeit ermessen� Tontch ist mit seiner Höflichkeit und 
Aufmerksamkeit anderen gegenüber „durch und durch“ ein „Herr der 
Alten Schule“� Er war immer tolerant und hilfsbereit und im persön-
lichen Gespräch spürt man die Achtung, die er seinem Gegenüber 
entgegenbringt�

Hermann Tontch pflegte eine rege Korrespondenz mit ehemali-
gen Schülern und Studenten� Er bekam immer wieder Dankesbriefe� 
Das Ehepaar empfing Rumänen aus Paris (teilweise Absolventen der 
Sorbonne und Professoren andernorts in Frankreich), aus Rumänien 
und den USA oder Deutsche, oftmals aus Siebenbürgen, Österreich 
und Kanada, und solche, die inzwischen in Deutschland leben� Es 
sind allesamt gestandene, erfolgreiche Menschen unterschiedlicher, 
aber meist technisch-naturwissenschaftlicher Berufe, wie eingangs 
bereits bemerkt� 

Auf den inzwischen oft in Deutschland stattfindenden Klas-
sentreffen, den 50-jährigen Maturatreffen seiner Schüler war Her-
mann Tontch (mit seiner Frau) gern gesehener, dicht umringter 
und bewunderter Gast, wobei er seinen interessierten Zuhörern 
oft verständliche, aktuelle Kurzvorträge hielt zum Beispiel über das 
Schwarze Loch, neue entdeckte Planeten, oder das Higgs-Boson Teil-
chen�

Beim 12� Mediascher Treffen im Juni 2013 in Dinkelsbühl hält 
Hermann Tontch die sehr informative und beeindruckende Festre-
de über seine Erinnerungen an das Stephan-Ludwig-Roth-Gymnasi-
um, sein Mediascher Gymnasium (siehe Mediascher Infoblatt Nr� 26 
vom Dezember 2013) und begründet das Einmalige dieser Schule 
mit dem angestammten Schulsystem, dem erprobten Wertekanon, 
welches immer wieder dynamisiert, dem jeweiligen höchsten Ent-
wicklungsstand, aktuell angepasst wurde� 

Seinen 80� Geburtstag hat Hermann Tontch, bei guter Gesund-
heit, mit seiner Frau, seiner kleinen Großfamilie und mit der größe-
ren Großfamilie, mit Freunden und ehemaligen Kollegen, mit einem 
Dankgottesdienst in der alten, kleinen und buntbemalten „Bunte Ker-
ke“ (kleine dreischiffige romanische Pfeilerbasilika aus dem 11� Jahr-
hundert, nahe Gummersbach) und einem Fest in seinem Haus und 
im großen Garten, in Dankbarkeit und Demut für das ihm bis dahin 
erfahrene Leben und Glück gefeiert, und er sieht – nach eigener Aus-
sage – gelassen und zufrieden in die Zukunft� Am 28� März 2017 hat 
er sein irdisches Dasein im Frieden mit sich und der Welt beendet�

  Mediascher   Mediascher

Freunde seit Jugendtagen: Inge 
Jekeli und Hermann Tontch

„Vivat academia, vivant professores: Dagmar Bruss (Mathe), Hermann 
Tontch (Physik) und Hans Martin Piringer (Mathe)
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Ernst Thullner (1862-1918)

„Ernst Thullner, wurde am 22�  Dezember 1862 als Sohn eines aus Österreich nach Siebenbürgen 
eingewanderten Arztes und einer Reichesdörferin in Birthälm geboren� Er studierte zunächst in Graz Me-
dizin, wechselte dann aber zum theologischen und pädagogischen Studium in Leipzig, Klausenburg und 
Berlin über� Nach Rektoraten an der Agnethler Volksschule, 1885-87, und an der Mediascher Mädchen-
schule 1887-90, war er – mit Johanna Stolz verheiratet – bis 1898 Pfarrer in Dobring, danach bis 1913 in 
Großpold und schließlich bis zu seinem Lebensende im Jahre 1918 in Mühlbach in Siebenbürgen�

Im Laufe seines Lebens hat er zahlreiche Ämter innegehabt, darunter das Dechanat des Kirchen-
bezirks Mühlbach, die Mitgliedschaft in der Nationsuniversität der Siebenbürger Sachsen und im Lan-
deskonsistorium der Evangelischen Kirche, die Leitung der Prüfungskommission für die Seminar- und 
Gymnasialexamina�

Schöpferische Natur

Thullners auf das Schöpferische angelegte Natur drängte es in die Bereiche des Übergeordneten, 
des dichterischen Umgangs mit dem Wort� Seine exzellente Kenntnis sächsischen Bauernlebens stellte 
dabei einen schier unerschöpflichen Fundus an Stoffen dar� So entstanden neben den ungezählten Ge-

legenheitsgedichten in Mundart 
die gereimten Dialekt-Schwänke 
„Ous der Rokestuw“ („Aus der 
Rockenstube“), 1892, und „Bä der Kalefok“ („Beim Ofen“), 1898, beide 
oft aufgeführt und zu populärem Ruhm gekommen� Vor allem aber ist 
hier das große Volksspiel „Das Wort sie sollen lassen stahn“, 1903, zu 
nennen�

Nach wie vor lebendig

„Ein Gedicht genügt“, lautet Reiner Maria Rilkes berühmter Satz 
im Blick auf das mögliche Fazit eines Poetenlebens: ein Gedicht, das 
die tausend und abertausend weniger geglückten oder missglückten 
rechtfertigt� Das Rilke-Wort gilt als höchstes Lob auch für den sieben-
bürgischen Mundartpoeten Ernst Thullner� Denn wer die Inbrunst be-
obachtet, mit der heute noch allenthalben, wo Siebenbürger Sachsen 
leben, „Af deser Iёrd, do äs e Lånd“ gesungen wird, der wird diesem 
Mann bestätigen müssen, dass sein Drang zur mundartlichen Dich-
tung mehr und etwas anderes war als die Marotte eines Provinzpatri-
oten� Spricht er doch in dem Gedicht, das Hermann Kirchner vertonte, 
ein Grundgefühl nicht allein siebenbürgisch-sächsischer Liebe zur Hei-
mat, sondern allgemeiner Existenzstimmung aus, solange Menschen 
auf dieser Erde eine Heimat haben und sich als Teil ihrer selbst fühlen� 
Weit über einhundert Jahre nach dessen Entstehen, ist Ernst Thullner 
mit diesem Liedtext im Bewusstsein seiner Landsleute nach wie vor le-
bendig� Nicht vielen Dichtern ist solches Überdauern vergönnt�“ 

Hans Bergel in den Südostdeutschen Vierteljahresblättern (4/1987)

Das bekannte und viel gesungene Lied „Af deser Iёrd, do äs e Lånd, si hīsch äs nichen åndert“ („Auf dieser Erde ist ein Land, so schön ist wohl kein 
andres“) ist durch den Textichter Ernst Thullner und den Komponisten Hermann Kirchner mit unserer Heimatstadt eng verbunden� Während schon 
des Öfteren an Hermann Kirchner erinnert und über sein Leben und Werk berichtet wurde, haben wir unseren Lesern Ernst Thullner bisher vorenthal-
ten� Aus Anlass der 155� Wiederkehr seines Geburtstages widmen wir ihm hier einen Beitrag als Zeichen unseres ehrenden Gedenkens�

Von Agnetheln zog Thullner als Prediger und Mädchenschulrek-
tor nach Mediasch, und es schien, als ob er hier heimisch werden 
wollte� Es war zwar im Vorjahr seiner Ankunft, 1885, in den Kokel-
tälern ein besonders saurer Wein gewachsen, so dass man, wie die 
Chronik erzählt, die Trauben bloß mit Zucker genießen konnte, den-
noch ließ sich der Anfang für den immer noch blutjungen Schul- und 
Gottes- und Ehemann recht fröhlich an� 

Hatte er doch seinen ersten Schritt getan dem Beruf entgegen, 
dem er sich später mit Haut und Haaren verschrieb� Heute noch er-
zählen die älteren Frauen in Mediasch, wie gerne sie damals in die 
Frühkirche gegangen seien, weil Thullner, als zweiter Prediger, die 
Kollekte so schön und begeistert gesunden habe – wie eine Nach-
tigall! Gewiss denn wenn auch die Nachtigall an Körper erheblich 
zarter gebaut ist, so singt sie ihr Lied mit der gleichen flammenden 
Inbrunst, mit welcher er vor dem Altar seine helle, volle Stimme zum 
Himmel erschallen ließ – immer ein Preislied zur Ehre Gottes, wel-
ches die Zuhörer mit sich hinaufriss�

Zuneigung zum Kokelstädchen

Viel Zuneigung brachte man ihm entgegen in dem anmutigen 
Kokelstädtchen und auch er fühlte sich hingezogen zu diesem Völk-
chen, das seinen sächsischen Charakter so rein bewahrt hat, als wäre 
es erst gestern an die Kokel eingewandert, und in dessen Adern ein 
wärmeres Blut kreist, als wären ihm ein paar Tropfen süßen, liebli-
chen Weines beigemischt� Zwischen ihnen war es eine Lust für Thull-
ner als Redner aufzutreten, mit unwiderstehlicher Gewalt bezwang 
er ihre leichtbeweglichen und erregbaren Herzen�

Seine Persönlichkeit drang durch, so dass man ihn nicht mehr 
hätte missen mögen bei ernsten und heiteren Anlässen� Wenn er 
durch die Gassen ging, blickten ihm die Kinder bewundernd nach, 
nicht nur wegen seiner riesenhaften Gestalt, die manches enge 
„Lukeschken“ (Gässchen) fast ausfüllte, sondern weil er auch sonst 
bekannt und stets guter Laune war; meistens summte er irgend ein 
fröhliches Liedchen vor sich hin�

Man erzählte sich Märchen von ihm, von seiner Kraft, von sei-
ner Ausdauer am Biertisch, von seinem goldenen Humor� Ein ausge-
dehnter Freundeskreis scharte sich um ihn, auch ihre jungen Frauen 
durften nicht fehlen; und da entfalteten sie oft eine Lustigkeit, die 
den Kölner Fastnachtsscherzen nicht viel nachgab� Bei den soge-
nannten Narrenabenden am Aschermittwoch war er die treibende 
Kraft; im Orchester schlug er die dicke Trommel mit einer Wucht, 
dass ihr Fell beinahe barst und auf der Bühne wurde er nicht müde, 
sich in hunderterlei Gestalten zu verwandeln und witzige Liedchen, 
oft mit selbstgedichteten Zusätzen zum Besten zu geben� Gerade 
bei solchen heiteren Gelegenheiten zeigte es sich, was für ein gro-
ßes, mitreißendes Temperament Thullner doch war; trotz seines äu-
ßeren Gewichtes hatte er keine Schwere in seinem Blute, sondern 
edles Feuer floss darin�

Die Narrenabende

Wäre er in Mediasch geblieben, so hätte er auch jene Narren-
abende nicht einschlafen lassen, die doch gewiss, in aller Tollheit, ein 
geschichtliches Angebinde sind, welches sich unsere Vorfahren aus 
der deutschen Urheimat mitgebracht haben und das sich in unsrem 
Weinlande am längsten erhalten hat, in den meisten Dörfern bis auf 
den heutigen Tag, weil mit einem guten Weinjahr unser Herrgott die 
Menschen gleichsam über Gebühr reichlich beschenkt und sie ihm 
dies nicht besser danken können als eben mit „Narrheit“, wie sie sel-
ber ihren Taumel der Freude bezeichneten� 

Als Rektor der Mädchenschule wachte er, obgleich er selbst 
noch ein kaum dreißigjähriger Brausewind war, wie ein junger, takt-

voller und zartfühlender Vater über seine Schülerinnen� Er hielt sich 
seine Schule rein; es musste alles funkeln, innen wie außen� Gerade 
in kleinen Städten gewöhnen sich die beiden Geschlechter früh eine 
oft sehr weitgehende gegenseitige Vertraulichkeit an und geraten 
so in den Sumpf, aus dem sie auch später nicht mehr die Kraft haben, 
sich zu befreien�

Scharfe Mahnungen

In Mediasch ist die Mädchenschule in einem „Durchhaus“ unter-
gebracht, dessen Hof die alte, turmbegrenzte Steingasse mit der 
städtischen Promenade verbindet� Diesen Verbindungsweg benutz-
ten die reiferen Gymnasiasten mit Vorliebe und mischten sich in den 
Unterrichtspausen oft plötzlich unter die Mädchen, hingen ihnen 
schmutzige Scherze an, suchten sie vorzeitig aufzuklären, aus ihrer 
mädchenhaften Verschämtheit und Verschlossenheit herauszure-
den und dadurch ihre Jugend zu entweihen� Rektor Thullner litt das 
nicht� Wenn aber seine scharfen Mahnungen jenen frühreifen und 
frechen Mädchenschnüfflern gegenüber nichts fruchteten, stellte er 
sich ihnen mitten im Schulhof drohend in den Weg, mit seiner vollen 
Gewalt, und erklärte ihnen, den ersten, den er noch an dieser Stelle 
antreffe, werde er ohrfeigen wie einen Hundsjungen� Keiner zeigte 
sich mehr auf dem Platze�

Auswanderer-Strom

Man könnte fast bedauern, dass er nicht im Kokelland geblieben 
ist, wo sich seinem ungestümen Tatendrang ein weites Feld geöffnet 
hätte� Vielleicht wäre es ihm gelungen, den Strom der Auswande-
rung (nach USA, Anm� d� Red�) einzudämmen, der damals in die um 
Mediasch liegenden Gemeinden nicht aufzufüllende Lücken riss� Die 
Niedergeschlagenheit war auch, gerade Ende der 1880er und in den 
1890er Jahren, in jenem Gelände so schwer und drückend, dass mit 
den durch die Reblaus verödeten Weinbergen auch das Völkchen 
selbst alle Kraft und seinen ganzen inneren Segen, Frohmut und 
Spekulierlust verloren zu haben schien� 

Af deser Iёrd dō äs e Lånd

Af deser Iёrd dō äs e Lånd,
’si hīsch äs nichen åndert,
ech siёnt mech änj nō äm zeräck,
wä ech de Wält durchwåndert�

Än desem Lånd äs en Gemīn,
‘si īnich wä e Guёrten,
en hescher hun ech net gesähn
af alle menje Fuёrten�

Än diёr Gemīn do stīht en Heos,
huёt niche prächtich Hallen,
und doch huёt uch det Kenengsschluёß
mir net esi gefallen�

Dänn än diёm Heos dō wunt me Schatz,
dī mir de Troa gehålden,
und all menj Froad und all me Gläck
sen än diёm Heos enthålden�

Auf dieser Erde ist ein Land

Auf dieser Erde ist ein Land,
so schön ist wohl kein andres�
Ich sehnt‘ mich stets nach ihm zurück
wie ich die Welt durchwandert‘�

In diesem Land, da steht ein Dorf,
so lieblich wie ein Garten�
Ein schönres hab‘ ich nicht gesehn
auf allen meinen Fahrten�

In diesem Dorf, da steht ein Haus,
hat keine prächt‘ gen Hallen,
und doch hat selbst das Königsschloss
mir nicht so gut gefallen�

Denn in dem Haus, da wohnt mein Schatz,
der mir die Treu gehalten,
und all mein Freud und all mein Glück
ist in dem Haus enthalten�

 Übertragung: Wolf von Aichelburg

Erinnerungen an Thullners Mediascher Jahre
von Hermann Klöß 
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(Prof� Hermann Tontch – Fortsetzung von Seite 47)

1   Das Higgs-Boson ist ein Teilchen, das elektrisch neutral ist, Spin 0 hat und in sehr kurzer Zeit nach seiner Entstehung zer-
fällt. Ein Teilchen aber, das erklärt, wie die Standard-Elementarteilchen wie Neutronen, Protonen und Elektronen ihre Masse 
erhalten. Wichtige Frage zum Verstehen des Urknalls/der Weltentstehung vor 13,7 Milliarden Jahren. Der experimentelle 
Nachweis des Higgs-Teilchens = Higgs-Bosons und die Bestimmung seiner Masse gelang erst im Juli 2012 im europäischen 
Teilchenbeschleuniger CERN in Genf, wobei Protonen mit sehr großer Energie, die durch sehr starke Elektromagnete  in ei-
nem Tunnel unterirdisch erzeugt wird, zur Kollision gebracht wurden, wodurch kurzzeitig das Higgs-Teilchen entstand – über 
dessen kurzlebige Emission die Masse errechnet werden kann. Das Nobelpreiskomitee hat im Oktober 2013 dem Schotten 
Higgs und seinem belgischen Kollegen Francois Englert (und dem verstorbenen Robert Brout) für die aufgestellte und jetzt 
nachgewiesene Theorie den Physik- Nobelpreis verliehen. Die drei Bücher des Nobelpreisträgers Feynman von 1965 über 
Quantenelektrodynamik, die Tontch noch Ende der 1960-er Jahre in Rumänien gelesen hatte stehen in Beziehung zur Higgs-
theorie, dem Higgsfeld und dem Higgsteilchen und sind dafür eine wichtige Voraussetzung.

Foto: Archiv Konrad Klein
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Am 19� April feierte Helmuth Julius Knall in Mediasch seinen 
60� Geburtstag� Die große Zahl der Gratulanten, die sich im Gemein-
dehaus der Evangelischen Kirche eingefunden hat, ist ein beredtes 
Zeichen für seinen Bekanntheitsgrad, aber auch für die Breitenwir-
kung seiner vielfältigen Tätigkeiten� Der Vorstand der HG gratuliert 
ihm auch an dieser Stelle und wünscht ihm weiterhin Schaffenskraft, 
Kreativität und Durchhaltevermögen, dazu vor allem die notwendi-
ge Gesundheit� Wir verbinden mit den Glückwünschen den Dank für 
eine langjährige, intensive Zusammenarbeit mit der HG, vor allem 
im kulturellen Bereich, sowie beim gemeinsamen Bemühen, das 
geistige Erbe unserer Väter zu bewahren, zu pflegen und es vor al-
lem auch außerhalb der sächsischen Kreise bekannt zu machen�

Es ist keine einfache Aufgabe, Helmuth Knalls Einsatz in und 
für seine Vaterstadt in knappen Worten zu würdigen� Wollte man 
ihn charakterisieren, dann fällt einem zunächst der Ausdruck „Hans 
Dampf in allen Gassen“ ein, der allerdings, ohne nötige Erklärungen, 
hier leicht missverstanden werden könnte� Nein, Knall ist gerade 
nicht ein zielloser Aktivist, der mehr anpackt, als er stemmen kann 
und als Folge dessen überall für Unruhe sorgt� Unter den Bedingun-
gen des Ressourcenmangels, der mit dem Exodus der Mediascher 
Sachsen einherging, ist Helmuth Knall einer derjenigen gewesen 
und ist es bis heute geblieben, der immer tatkräftig mit angepackt 
hat, wenn es darum ging, Lösungen für Probleme zu finden, der an-
getrieben hat und antreibt, wenn Dinge ins Stocken kommen, ohne 
dabei aber unnötig Dampf abzulassen� Wohl wissend, dass man 
nicht alles gleichzeitig lösen kann, ist seine Devise auch: „In der Ruhe 
liegt die Kraft�“

Liebe galt der Geschichte

Am 19� April 1957 wurde Helmuth Julius Knall als Sohn des Hel-
mut Friedrich Knall und der Christine geb� Faff in Mediasch geboren� 
Nachdem er die bekannt gute Erziehung und Bildung in der deut-
schen Abteilung des Axente-Sever-Lyzeums durchlaufen hatte, ging 
es nach Klausenburg zum Studium� Seine Liebe galt schon immer 
der Geschichte, so dass die Wahl des Studienfaches nicht schwer 
fiel� Nach dem Studium kehrte er in seine Heimatstadt zurück, wo 
er zunächst an der Schule unterrichtete, die er selbst einmal besucht 
hatte� Nach einigen Jahren als Lehrer in Schorsten kam er 1990 ans 
Stephan-Ludwig-Roth-Lyzeum in unserer Heimatstadt, wo er seit-
her unterrichtet� Helmuth Julius Knall ist ein Lehrer aus Berufung, 
dem die ganzheitliche Ausbildung seiner Schüler am Herzen liegt� 
Er unterrichtet neben Geschichte auch eine Vielzahl verwandter 
geisteswissenschaftlicher Fächer (Logik, Psychologie, Betriebswirt-
schaftslehre, Philosophie und Geographie�) Getreu der Maxime, die 
die Lehrer früherer Generationen uns und ihm vorgelebt haben, be-
schränkt er sich aber nicht auf den Unterricht im Klassenzimmer� Sei-
ne Schüler machen bei zahlreichen Festveranstaltungen mit, drehen 
Filme, schreiben Bücher oder sind bei deren Gestaltung mit dabei� 
Besonders beliebt – Ausflüge in die Umgebung, verbunden mit der 
Erschließung und dem Markieren von Wanderwegen rund um die 
Stadt und in die benachbarten Dörfer� Unter den vielen Beispielen 
von Schülerprojekten, die Helmuth Knall initiierte und anleitete soll 
hier auf das schöne Ergebnis einer gemischten Schülergruppe aus 
Mediasch und vom Freiherr-von-Stein-Gymnasium in Leverkusen 
berichtet werden� Unter der Betreuung von Helmuth Knall (Me-
diasch) und Gerhard Pauer (Kleinschelken/Leverkusen) bestand 
über viele Jahre eine Partnerschaft der beiden Schulen� Eine ge-
mischte Schülergruppe forschte im Archiv des Mediascher Gymna-
siums und stellte eine sehr beachtete Monographie der traditions-
reichen Schule zusammen� Wir hoffen, dass die Buchfassung bald in 
den Druck gehen wird� 

Vorsitz des Historiker-Vereins

Die zweite Leidenschaft Knalls gehört der Geschichte der Hei-
matstadt� Diese bestimmte bereits das Thema seiner Abschluss-
arbeit an der Hochschule, und auch die beiden Arbeiten, die er zur 
Erreichung des zweiten und ersten Grades im Lehramt benötigte, 
dokumentieren die Ergebnisse seiner gründlichen und über einen 
sehr langen Zeitraum durchgeführten Recherchen in Bibliotheken 
und Archiven� Konsequenterweise gehört er dem Verein Mediascher 
Historiker an, er ist seit 2003 dessen Vorsitzender� 

Dieser Verein hat in zwei Buchreihen an die 30  Bände mit 
wissenschaftlichen Studien zur Geschichte von Mediasch herausge-
geben, von denen viele die Ergebnisse von Knalls Forschungen do-
kumentieren� Er hatte die Idee zur Buchreihe „Stephan-Ludwig-Ro-
th-Gymnasium – Geschichtliche Fragmente“� In bisher fünf zum Teil� 
zweisprachigen Beiträgen enthält sie Studien zur Geschichte des 
Gymnasiums, wichtige Texte, die die Entwicklung der Schulordnung 
dieser Anstalt aufzeigen und vor allem Biographien zahlreicher Per-
sönlichkeiten, die einerseits an dieser Schule gelehrt haben oder 
solche, die nach der Ausbildung an unserer Schule bemerkenswerte 
Lebenswege gegangen sind oder durch ihre Leistungen bekannte, 
ja gar berühmte Persönlichkeiten geworden sind�

Helmuth Knalls Wirken wäre nicht umfassend beschrieben, 
ohne eine Würdigung seines gesellschaftlichen und sozialen En-
gagements� Da ist zunächst das Demokratische Forum der Deut-
schen aus Mediasch, dem er seit dessen ersten Tagen angehört� Als 
stellvertretender Vorsitzender ist er maßgeblich an allen Aktivitäten 
des Forums beteiligt, sein besonders Engagement gilt aber auch in 
diesem Gremium den Themen Unterricht und Kultur� Er gehört auch 
der Kommission für Erziehung und Unterricht des Landesforums an� 
Viele Jahre gehörte er, als Vertreter des Forums und später als Mit-
glied der Liberalen Partei dem Mediascher Stadtrat an, konsequen-
terweise hat er in der der Kommission für soziale und kulturelle An-
gelegenheiten, Kulte, Unterricht, Gesundheit und Familie und Arbeit 
gewirkt�
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In seiner Ruhe liegt die Kraft
Helmuth Julius Knall zum 60. 
von Hansotto Drotloff

Helmuth Knall beim Mediascher Treffen 2013 F: HG

  Leser erinnern sich  / Leser berichten

Erinnerungen an die Kindheit 
in der Eisgasse      von Dagmar Gerst

1948 sind wir gezwungenermaßen in die Eisgasse umgezogen, 
da war ich vier Jahre alt� Bis Anfang 1949 habe ich, als Jüngste von 
den fünf Kindern, bei Herrn Wellmann, dem Portier der Schrauben-
fabrik, und seiner Frau am Fabrikgelände gewohnt� 

Er war mein „Kindermädchen“, mein geliebter Ena� In der Zeit 
von Juni 1948 bis Anfang 1949 war ich fast ausschließlich mit Ena, 
wie ich ihn nannte, zusammen im Portierhäuschen und auch bei den 
Mitarbeiterversammlungen, die damals immer wieder stattfanden� 
Jede Versammlung begann und endete mit der „Internationalen“ 
und der „Hora Unirii“� Es hat mir anscheinend viel Spaß gemacht mit 
so vielen Erwachsenen zusammen zu sein und ich habe aus voller 

Brust und voll kindlichem Frohsinn 
mitgesungen� Womit ich viele „An-
hänger“ bekam, auch unter denen, 
die meine Anwesenheit im Fabrikge-
lände nicht befürwortet hatten� 

Eis aus der Kokel

Bis Anfang der 1950er Jahre 
brachten Pferdewagen in den Win-
termonaten dicke, aus der Kokel 
herausgeschlagene Eisblöcke, die in 
dem Eiskeller von Herrn Turcu gela-
gert wurden� Diese Eisblöcke muss-
ten von der Straße in den Hof und 
hinter das Haus bis zu dem Kellerein-
gang getragen werden� Der Kelle-
reingang war in einem überdachten 
Teil des Hauses, wo auch die Eisma-

schine stand� Der Eingang war sehr primitiv, eine steile Holzleiter 
und eine Klapptür führten in die Tiefe� Wir Kinder – ich war nicht die 
Einzige, es gab noch andere Kinder in der Straße, die sich ein Leck-
Eis, so nannte man damals das Speiseeis – verdienen wollten, trugen 
die Eisblöcke bis zum Kellereingang� Dort standen der Kutscher und 
vielleicht ein Helfer, die das Eis hinuntertrugen und im Keller stapel-
ten� 

Meine Geschwister, die zwischen zehn und sechs Jahre älter 
sind, machten nicht mit� Im „Eishaus“ wurde auch Speiseeis für die 
Konditoreien der Stadt hergestellt� Die Eismaschine war ganz pri-
mitiv und von Hand zu bedienen� Ein Holzschaff und drinnen ein 
kleinerer Metallbehälter, in dem die Creme angerührt wurde� In das 
Holzschaff kamen die 
Eisbrocken mit Salz und 
dann wurde von Hand 
gedreht� Ich glaube mich 
zu erinnern, dass sich so-
wohl der Behälter selbst, 
als auch ein Rühreinsatz 
im Behälter drehten� 

Zur Belohnung gab 
es im Sommer ab und 
zu ein Eis, aber auch 
gleich nach getaner Ar-
beit  –heute würde man 
sagen: einen Lolli� Wir, 
Familie Rosen auer, beka-
men zusätzlich noch, im 
Sommer, für unsere ei-
gene kleine Eismaschine 
Eisbrocken und so fand 
manch ein Eisabend mit 

Freunden der älteren Geschwister in unserem Hause statt� In spä-
teren Jahren, daran erinnere ich mich auch, brachte man in diesen 
Eiskeller große Eisstangen, die in der „Eisfabrik“ hergestellt wurden� 
Obwohl wir Kinder inzwischen auch größer waren, waren die Eis-
stangen eine Nummer zu groß für uns und wir mussten anderweitig 
sehen, wo es was zu verdienen gab�

Rückkehr des Vaters

Mein Vater wurde 1949 als politischer Häftling an den Kanal ver-
schleppt� Am 24� Dezember 1952, ich war Schülerin in der zweiten 
Klasse bei Frau Rosa Ligner, kam mir morgens vor acht Uhr ein gro-
ßer, etwas hagerer Mann in heruntergekommener Kleidung entge-
gen� Es war noch dunkel, die Eisgasse war allerdings beleuchtet� Ich 
war kein ängstliches Kind, aber als der Mann vor mir stehenblieb, 
kam doch Angst auf� Er bückte sich zu mir runter und fragte: „Guten 
Morgen Dagmar, kennst du mich nicht?“ Da schüttelte ich nur den 
Kopf und sagte erst im zweiten Moment: „Sie kommen mir bekannt 
vor!“ Da umarmte mich mein Vater, meine Angst war weg und wir 
gingen Hand in Hand unserem Haus entgegen� Vor dem Tor kam 

gerade meine Schwester Karin, sie war auf dem Weg zum Backhaus 
Roth in der oberen Schmiedgasse, um das Hefegebäck für Weih-
nachten backen zu lassen� Die Freude war riesengroß, es war unser 
größtes Weihnachtsgeschenk�

3x Weihnachten

Meine größte Sorge war, was 
Papi zu Weihnachten bekommen 
würde, ob Mami etwas für ihn ha-
ben würde? Bei der Bescherung la-
gen dann die Weihnachtsgeschen-
ke der vergangenen drei Jahre 
bereit� In der Hoffnung, dass Papi 
heimkommt, hatte unsere Mami je-
des Weihnachten auch für Papi ein 
Geschenk unter den Baum gelegt, 
was wir Kinder vor lauter eigener 
Freude gar nicht wahrgenommen 
hatten� Wenn ich mich so zurücke-
rinnere, war meine Kindheit trotz all 
dem Schweren, was wir durchma-
chen mussten sehr schön� Die Kürschnerbastei war von der Eisgasse aus zugänglich�

Dagmar Gerst, geb� Rose-
nauer mit ihrem „Ena“

Idylle in der Eisgasse: ein alter Schwengelbrunnen vor den 
Resten der Stadtmauer
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Jubiläum: 60 Jahre seit dem Abitur
Klassentreffen der Absolventen von 1956 der Stephan-Ludwig-Roth-Schule Mediasch

 von Ute Grummes (geb. Seidner)

Als wir vor zwei Jahren den 75� Geburtstag unseres Jahrgangs in 
Bad Herrenalb gefeiert haben, war schon klar, dass unser Jübiläums-
treffen vom 19� bis 21� August 2016 wieder da stattfinden sollte� Un-
sere Organisatoren Heinz Klingenspohr und Josef Szepessy waren 
fleißig bei der Arbeit und am dritten Wochenende im August war es 
dann soweit�

Dieses Treffen stand unter dem Zeichen unserer Zugehörig-
keit und steter Erinnerung an die Stephan-Ludwig-Roth-Schule in 
 Mediasch, der wir so viel zu verdanken haben�

Die Anreise erfolgte für die meisten Teilnehmer am Freitag, so 
dass der Nachmittag mit Begrüßung, bei Kaffee und köstlichem 
Backwerk schnell zum Abend wurde�

Jeder Ankömmling erhielt von den Organisatoren einen liebe-
voll gefertigten Anstecker und ein schönes neues Titelblatt für un-
sere Erinnerungsmappe (erstellt 2014)� Josef hielt eine Ansprache, in 
welcher er unter anderem erklärte, warum sowohl auf dem Titel blatt 
als auch auf dem Anstecker zwei Motive aus den Fresken am Medi-
ascher Schulgebäude dargestellt sind: Es sind Zeugen unserer Ver-

gangenheit die unsere Verbundenheit mit der Schule und  Mediasch 
symbolisieren sollen� Das Band auf unserem Titelblatt ist ein Abbild 
des Mauerfreskos am oberen Rand des Gebäudes, während das Fres-
ko auf dem Anstecker in einer Mauernische des Gebäudes zu finden 
ist�

Auf dem zweiten Blatt, ebenfalls von Heinz und Josef für unse-
re Erinnerungsmappe erstellt, sind unsere bisherigen Klassentreffen 
chronologisch aufgelistet, dazu der Ort mit entsprechendem Wap-
pen� 1966, 1976, 1961 in Mediasch; 1986 sowohl in Mediasch als 
auch in Maria-
buchen bei Lohr 
am Main; 1991 
in Mariabuchen; 
1996 in Hanno-
versch Münden; 
2001 in Den-
kendorf; 2006 
in Vorderbü-
chelberg; 2009 
in Laimering bei 
Augsburg; 2014 
und jetzt dies-
mal 2016 in Bad 

Herrenalb� Anstatt der 
traditionellen Klas-
senstunde (die ausfiel 
weil unser ehemaliger 
Professor Hermann 
Tonch wegen eines 
Unfalls nicht dabei 
sein konnte) sahen 
wir eine gelunge-
ne Videoaufnahme 
der Klassenstunde 
unseres 50-jährigen 
Treffens� Danke für 
die schöne Überra-
schung!

Helmine und Karl 
Untch hatten für je-
den ein Heft mit Liedertexten zusammengestellt, so dass wir zu den 

Klängen, des von Karl gespielten Akkordeons, mitsingen konn-
ten�

Für reichlich Essen – warm-kaltes-Buffet – und Trinken ha-
ben unsere Gastgeber im „Haus der Kirche“ gesorgt� Wir fühlten 
uns bestens versorgt und gut aufgehoben� Als das Programm 
für den nächsten Tag besprochen war, leerte sich langsam der 
Saal und müde von der Anreise suchte jeder sein Zimmer auf�

Nach dem gemeinsamen Frühstück am Samstagmorgen 
konnten wir nach Herzenslust spazieren gehen, wandern oder 
auch nur die wunderschöne Landschaft genießen� Zu erwähnen 
ist hier der Ausflug nach Dobel, geführt von Monika Schmidt�

Nach dem Mittagessen und einer kurzen Ruhepause fan-
den sich wieder alle im Festsaal ein� Die erst am Samstag An-
gereisten wurden begrüßt, Kaffee wurde getrunken und die 
mitgebrachten Kuchen gehörig gewürdigt� Mit einer Schweige-
minute wurde derjenigen gedacht, die diesen Tag leider nicht 
mehr erleben durften� Von 55 ehemaligen Absolventen waren 
26 gekommen, so dass wir einschließlich Partner insgesamt 
58 Personen zählen konnten� Sorgfältig festgehalten auf einem 
Bogen Papier, hat Marianne Leutschaft eine Betrachtung über 

das „Lächeln“ mitgebracht und verteilt� Danke Marianne�
Da unsere Kollegin Christine Frank diesmal nicht dabei sein 

konnte, hat sie dennoch an uns gedacht und neben dem köstlichen 
Burgenländer Wein auch einige ihrer Erzählungen geschickt� Vorge-
lesen von Marianne Weinisch ernteten sie gebührenden Applaus� Im 
weiteren Verlauf des Abends zeigte Hans Blahm einen Ausschnitt 
seines Schaffens als Karikaturist und Fotograf, der uns heiter, aber 
auch nachdenklich stimmte� Viel Anerkennung und lobende Wor-
te gab es dafür� Mit lustigen Einlagen haben Brigitte Binkits, Fritz-

horst Schmidt und Hans Weinisch mit zur guten 
Stimmung beigetragen und ebenfalls lachenden 
Applaus bekommen� Mit vielen guten Gesprächen 
über gestern und heute, mit Musik, Tanz und guter 
Laune, ging der Tag zur Neige; aber nicht ohne ei-
nige Zugaben unseres Musikanten�

Am Sonntag, nach einer Stärkung am Früh-
stücksbuffet, hieß es wieder Lebwohl zu sagen� Mit 
herzlichen Worten und wohlverdientem Dank an 
die Organisatoren und allen die zum guten Gelin-
gen dieses Festes beigetragen haben, verabschie-
deten wir uns voneinander�

Auf Wiedersehen in zwei oder drei Jahren!

Hermann Oberth lässt in  Mediasch 
eine Rakete steigen 
Erinnerungen eines Augenzeugen an das Jahr 1935 

 Nacherzählt von Dipl.-Ing. Liviu Pintican-Iuga

Hermann Oberth, der gerne als „Vater der Weltraumfahrt” be-
zeichnet wird, wirkte von 1925 bis 1938 als Professor für Mathema-
tik und Physik am Stephan-Ludwig-Roth-Gymnasium in Mediasch� 
Neben seiner Lehrtätigkeit entfaltete er 
eine rege Forschungsarbeit, durch die 
er schon in dieser Zeit die wissenschaft-
lichen Grundlagen und viele technische 
Voraussetzungen für den Weltraumflug 
entwickelte� Seine Mediascher Jahre 
waren mit die an wissenschaftlichen Er-
kenntnissen reichsten Jahre� Oberth be-
kennt, dass er in dieser Zeitspanne die 
Theorie des Raketenflugs abgeschlossen 
habe� Im Jahre 1929 hat er hier auch sein 
wichtigstes Werk „Wege zur Weltraum-
fahrt” vollendet, das der Franzose Robert 
Esnault-Pelterie als die „Bibel der wissen-
schaftlichen Astronautik” bezeichnet hat�

Weniger bekannt ist die Tatsache, 
dass Oberth in den Mediascher Jahren 
auch mit Versuchsraketen experimentiert 
und dort im Jahre 1935 erstmals eine mit 
Flüssigtreibstoff angetriebene Rakete 
erfolgreich gestartet hat� In der Litera-
tur wird von zwei verschiedenen Treib-
stoffarten gesprochen, die bei dieser Ra-
kete zum Einsatz gekommen sein sollen� 
Einige Quellen nennen Ammoniumnitrat, 
einen festen Treibstoff, in anderen ist von 
Propergol, einem flüssigen Reaktivtreib-
stoff die Rede� Insgesamt aber gibt es 
leider nur sehr wenige Informationen 
über diesen wichtigen Meilenstein von 
Hermann Oberths Forschungen� 

Brief an Ley

Hans Barth, der den Ruf genießt, 
Oberths offizieller Biograph zu sein, hat 
in der in Kronstadt erscheinenden Wo-
chenzeitung „Karpatenrundschau” (Nr� 42 
vom 23�10�1983) einen Artikel mit dem Ti-
tel veröffentlicht� „In Mediasch stieg eine 
Rakete hoch� Hermann Oberths Raum-
fahrtexperimente in der Kokelstadt�” Da-
rin erwähnt er einen Brief, in dem der 
sächsische Wissenschaftler am 24�  De-
zember1948 an den bekannten Historiker der Raumfahrt Willi Ley 
schrieb:  „Nebenbei machte ich Versuche für kleinere Raketen und ließ 
1935 meine erste Flüssigkeitsrakete wirklich steigen”� Dies ist die wich-
tigste Information aus erster Hand, die wir über das Ereignis haben� 
Hans Barth zitiert auch aus einem Brief Oberths aus dem Jahre 1933 
an den Ingenieur Otto Wiemer in Essen, in dem Oberths von einem 
halbfertigen Modell einer Versuchsrakete berichtet, deren Länge 1,4 
m betrage und die an der dicksten Stelle einen Durchmesser von 
14,2 cm habe�

Einzelheiten über die Mediascher Versuchsrakete enthält die 
1995 veröffentlichte Arbeit  „Die Oberth-Rakete von 1935” von Karl-
heinz Rohrwild, Leiter des Hermann-Oberth-Museums in Feucht� Da-
rin ist die von Otto Wiemer in den 1980er Jahren angefertigte Kopie 
einer von Oberth stammenden Skizze der Rakete abgebildet, deren 

Original sich im Miltärgeschichtlichen Archiv in Freiburg befindet� 
In der Arbeit von Rohrwild wird auch aus zwei Briefen zitiert, die 
der Mediascher Historiker George Togan an die Tochter des Raum-

fahrtpioniers, Erna Roth-Oberth, schrieb� 
Die auf den 15� Dezember 1994 und den 
10� März 1995 datierten Briefe enthalten 
weitere interessante Einzelheiten� Togan 
bezieht sich dabei auf eine Tagung, die 
am 27� Mai 1994 anlässlich der Feierlich-
keiten zu Oberths 100�  Geburtstag in 
Mediasch abgehalten wurde und an der 
auch Erna  Roth-Oberth teilnahm:  

„Während des Symposiums wollte 
ich Ihnen Elena Ciurescu vorstellen, eine 
76-jährige Dame, die im Jahre 1935 in 
ihrem Elternhaus nahe der Fliegerschule 
(Școala Tehnică de Aviație) wohnte� Diese 
Dame war Zeuge, als Oberth 1935 eine Ra-
kete aufsteigen ließ, und mit ihr zahlreiche 
Schüler des Stephan-Ludwig- Roth-Gym-
nasiums, die Heil! Heil! Heil! riefen� Elena Ci-
urescu war eine Kollegin meiner Schwester 
und hat uns im Mai [1994] besucht, doch 
leider mußte sie schon am 26� Mai, einen 
Tag vor Beginn des Symposiums abreisen� 
Es wäre interessant gewesen, wenn sie als 
Zuschauerin [bei dem Ereignis von 1935] 
den Teilnehmern über Oberths Versuche 
hätte berichten können�” 

Es ist tatsächlich bedauerlich, dass 
es nicht zu dieser Begegnung kam und 
vor allem, dass die Erinnerungen dieser 
Zeitzeugin nicht schriftlich festgehalten 
wurden�

Das zweite von Togan an Erna 
 Roth-Oberth gerichtete Schreiben ent-
hält Einzelheiten, die er von der Zeit-
zeugin erfahren haben will� Demnach 
startete Oberth seine Versuchsrakete 
im Mai 1935, wobei etwa 60 bis 70 Me-
diascher Zeugen des Versuchs gewesen 
seien, darunter der Kommandant der 
„Flieger schule“, Oberstleutnant Celăre-
anu Constantin, der Direktor der Schule 
Hauptmann George Vasiliu, Oberths Me-
chaniker, dessen Name nicht überliefert 

ist, der Leiter der Werkstätten, Oberleutnant Alexandru, der Mecha-
niker Hașdeu Constantin� Die Startrampe für die Rakete habe der 
Schlosser Willi Broos in der Werkstatt der  „Stanz- und Emaillierwerke 
Peter Westen” gebaut� Der Start sei auf dem Gelände der Fliegerschu-
le am Ufer der Großen Kokel, auf dem Areal zwischen den Hangars 
und dem Haus des Gärtners, Obergefreiter Ioan Olteanu erfolgte� 
Die Rakete wäre über einen elektrischen Funken gezündet worden� 
Es sei ein schöner, sonniger Tag mit wolkenlosem Himmel gewesen� 
Die Rakete sei für sieben Kilometer Höhe beladen gewesen�

Keine Zeugnisse

Aus diesen von Togan wiedergegebenen Informationen darf ge-
schlossen werden, dass der Raketenstart tatsächlich stattgefunden 
hat� Dennoch gab es weder zu dem Zeitpunkt, an dem er seine Briefe 

Skizze von Oberths Mediascher Versuchsrakete 
aus dem Jahre 1935  Oberth-Museum Feucht
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„Det sachsesch Dinken uch det sachsesch Biëden, dåt hun ge-
liehrt mir vun den Ålden� Det sachsesch Soinjen uch det sachsesch 
Riëden sellen mir mät Stūlz fliëjen uch wekter erhålden�“ Pünktlich 
zum Weihnachtsfest überrascht und erfreut Manfred Ungar seine 
Fangemeinde mit seiner dritten CD: „Musik uch Wirter – Iejän sak-
sesch Lieder�“ Nur einer der 18 Liedtexte stammt nicht aus seiner Fe-
der: „Sachsesch lihren“ wurde 1877 vom späteren Bischof Friedrich 
Teutsch verfasst� In diesem Gedicht entdeckte Manfred Ungar sein 
Credo in Worte gefasst� So ist es sicherlich kein Zufall, dass der aus 
Mediasch stammende sächsische Liedermacher sich davon nach ei-
gener Aussage zutiefst angerührt fühlte und das Gedicht für seine 
neue CD vertonte� Um seine Intention zu verdeutlichen, hat Manfred 
den Teutsch-Text um die eingangs zitierte Strophe ergänzt�

Nach „Nieht ech Zegt“ und „Transsilvanien“ liegt nun ein neues 
Kleinod sächsischer Heimatkunst auf dem Gabentisch� Getreu seiner 
Überzeugung, dass die heimische Mundart auch in der Zerstreuung 
gepflegt werden muss und gepflegt werden kann, hat Manfred den 
meisten Liedern eigene Texte zugrunde gelegt, mit denen er an die 
sächsische Volksdichtung anknüpft� Sehnsucht ist ein starkes Gefühl, 
das gleich im ersten Lied zum Ausdruck kommt: „Aldist um Eawer 
der Zegt“, am Ufer der Zeit, an dem der Dichter sich in die Jugend 
und das heimatliche Siebenbürgen zurückträumt� „Äm Schäden der 
Vergångenhīt“, im Schatten der Vergangenheit, gedenkt er des Va-
ters, dem er bei Lebzeiten nicht genug gedankt zu haben meint, und 
dem er nun seine Lieder widmet, auch wenn er sie ihm nicht mehr 
vorsingen kann� Auch der Mutter setzt er ein lyrisches, tief empfun-
denes Denkmal in einem Lied� Es kommt immer wieder Sehnsucht 
auf und der Wunsch Brücken zu bauen: „Lund easer Väter, Siweber-
jen, verzoah eas desen faulschen Schrätt� Mir werden dech näkest 
vergießen, eas sachsesch Herzen nuhmen dech mät�“ 

Allerdings ist Manfred Ungar nicht rückwärtsgewandt; bei Wei-
tem nicht alle seine Lieder sind von einem solchen Hauch von Trau-
rigkeit durchzogen� Er nimmt die Themen der sächsischen Dichtung 
auf, singt von der Sehnsucht und der Freude über das Kommen des 
Frühlings, erweckt Erinnerungen an eine glückliche Jugend und 
erzählt vom zärtlichen Zueinanderfinden junger Menschen („Wällt 
tea denj Herz mer schinken, dro fē dermät äm Steallen un“) und der 
Dankbarkeit für erfüllte Liebe („Det Lied hun ech nor fiur dech ge-
schriwwen, Dir ze dunken fiur denj Läw uch fiur denj Troa“)� 

Dem bunten Strauß seiner Gedichte hat Manfred Ungar ge-
konnt ein unverkennbares musikalisches Kleid verliehen, in dem 
man hier und dort meint, Reinhard Mey aufklingen zu hören, unver-
kennbar aber ist die Reverenz vor Peter Maffay, den Manfred Ungar 
so bewundert� Spricht man den Dichter und Komponisten auf sei-
ne Musik an, dann ist er voll Dankbarkeit seinem Freund „Karlutz“ 
(Karl-Gerhard Pitters) gegenüber, durch dessen Arrangement von 
zarten Gitarrentönen über muntere Bläser bis hin zu kräftigen Bäs-
sen „Musik und Wirter“ zu einem unverwechselbaren Ganzen wird�

Lassen wir und also durchs Jahr begleiten von Manfred Ungars 
sächsischen Liedern, nehmen wir den Klang der vertrauten Mut-
tersprache mit in den Tag, besonders auch am Weihnachtsabend, 
wenn – wie es der Liedermacher in „Chrästowend“ besingt – die Erin-
nerung das Herzklopfen der Kinder beim Anblick des Lichterbaums 
in der festlich geschmückten Kirche und dem Duft der Lebkuchen-
herzen beschwört�

Interessenten können die CD zum Preis von 10 Euro zuzüglich 
Porto direkt bei Manfred Ungar, 

Geißäckerstraße 48, 90768 Fürth, Telefon: (0911) 7 53 95 72,
E-Mail: mediensis@arcor�de, oder über 
das Shop-Portal auf www�siebenbuerger�de bestellen� 

Der Mottersproch ze läw
„Musik uch Wirter – Ijän saksesch Lieder“  
– die dritte CD von Manfred Ungar 
von Hansotto Drotloff

verfasst hat noch danach unmittelbare Zeugnisse davon� Im Herbst 
2015 hatte ich das Vergnügen, die Erinnerungen eines Mediaschers 
zu lesen, die mir Ing� Ovidiu Ilieș zur Verfügung stellte, der auch der 
Veröffentlichung der folgenden Auszüge zustimmte� Sie tragen den 
Titel  „Mărturiile unui vechi medieșan 2004” (Erinnerungen eines al-
ten Mediaschers 2004)� Ihr Autor ist Ioan Lupu, der im Jahre 1920 
in Mediasch geboren wurde und bis 2006 dort lebte� Als Spezialist 

für die Textilindustrie hat er lange Zeit in der Kattun druckerei  „Vasia 
Vasilescu” (früher IRTI) gearbeitet und war danach bis zu seiner Pen-
sionierung beim Staatlichen Amt für Arbeitsschutz tätig�

Lupus Bericht

Das Kapitel 79 seiner Erinnerungen trägt den Titel „Savantul, 
Profesor de fizică, părintele primeleor rachete interplanetare Hermann 
Oberth (Der Wissenschaftler, Physikprofessor, der Vater der ersten inter-
planetaren Raketen Hermann Oberth)� Auf den Seiten 145 bis 148 be-
richtet Lupu von Oberths erfolgreichem Start einer Versuchsrakete 
mit Flüssigtreibstoff�

„Hermann Oberth beschäftigte sich schon seit seiner Jugend mit 
dem Gedanken, eine Rakete zu bauen, deren Treibstoff sie auf 11 km/s 
beschleunigen könnte, um sie auf diese Weise die Schwerkraft der Erde 
überwinden zu lassen� Sobald sie das Vakuum erreicht hätte, sollte die 
Rakete mittels Radiowellen gesteuert werden und ohne zusätzliche 
Energiezufuhr weiterfliegen� Er konnte seine Pläne mit Bewilligung S� 
M� des Königs Carol II umsetzen� In der Nähe des Hangars am Kokelufer 
ließ der Erfinder eine improvisierte Startampe errichten� Sie bestand aus 
einer Betonplatte von 1m² Größe, in deren Mitte sich eine Vorrichtung 
zum Haltern und Ausrichten der Rakete befand� Da ich mit Oberths 
Sohn, den wir Kinder mit seinem Spitznamen Zippi riefen [es war Julius, 
Oberths ältester Sohn, Anm� d� Autors], sehr gut befreundet war, konnte 
ich zu meiner größten Freude dem Start der ersten von Oberth gebauten 
Rakete beiwohnen, an einem schönen Sommertag mit viel Sonne und 
heiterem Himmel im Juli 1935�

Unter den Zuschauern befand sich das ganze Offizierscorps der 
Fliegerschule, das technische Personal und viele geladene Gäste aus 
der Stadt sowie auch Fremde� Ich muss an dieser Stelle ehrlicherweise 
anmerken, dass viele Leute damals Oberths für jene Zeit kühne Ideen 
für Spinnereien hielten, darunter auch nicht wenige seiner Kollegen 
am Stephan-Ludwig Roth-Gymnasium� Der Professor setzte die Rakete, 
deren Abmessungen ziemlich klein waren, in das Metallgerüst, d� h in 

die Startrampe� Mit einer 
Metallstange entzündete 
er die Zündschnur auf 
der Unterseite der Ra-
kete und entfernte sich 
dann� Als die Flamme die 
Ladung erreichte, hörte 
man ein kurzes Zischen 
und schon war die Rake-
te verschwunden, einen 
Schweif weißen Rauchs 
zurücklassend� Der Wis-
senschaftler blickte in 
den Himmel und rief: 
‚Ich habe es geschafft‘� 
Die Augenzeugen dieser 
epochalen Vorführung 
blickte sich achselzu-
ckend an und verließen 
die kleine Plattform ohne 
Anzeichen allzu großer 
Begeisterung�“

Augenzeuge

Das ist der Text des 
ersten, von einem Au-
genzeugen persönlich 
niedergeschriebenen 
Berichts über das Er-
eignis aus dem Jahre 
1935� Die weiter oben 
von George Togan nie-
dergeschriebenen In-
formationen stammen 
aus zweiter Hand� Es 

gilt festzuhalten, dass manche Einzelheiten beider Berichte über-
einstimmen, während sie sich in zahlreichen Details widersprechen� 
Übereinstimmend berichten beide Quellen, dass der Start an einem 
schönen, sonnigen Tag hei heiterem Himmel stattfand� Uneins sind 
sie über den Monat: mal wird der Mai genannt, mal der Juli� Eine un-
abhängige Bestätigung hierfür gibt es nicht� Auch die Reaktionen 
der Zuschauer werden sehr unterschiedlich beschrieben: mal wird 
berichtet, die Schüler wären in laute Rufe ausgebrochen, mal, dass 
sich die Zuschauer ohne Anzeichen besonderer Begeisterung zer-
streut hätten� Bemerkenswert erscheint mir, dass Oberth laut dem 
Bericht von Ioan Lupu den Erfolg mit dem befriedigten Ruf: ‚Ich habe 
es geschafft‘ kommentierte� 

Mediasch auf Platz 4

Durch den erfolgreichen Start von Oberths Versuchsrakete im 
Jahre 1935 wurde Mediasch die vierte Stadt der Welt, in der ein Rake-
tenstart erfolgreich durchgeführt wurde� Die anderen „Raketenstäd-
te” sind Auburn in Massachusettes (USA), wo der Amerikaner Edu-
ard Goddard am 16� März 1926 die erste Rakete der Welt überhaupt 
gestartet hatte, gefolgt von Berlin, wo Reinhold Tilling am 13� März 
1931 eine Rakete 1800 m hoch steigen ließ, und schließlich von 
Nahabini unweit von Moskau, wo am 17� August 1933 die erste mit 
Flüssigtreibstoff angetriebene GIRD-09-Rakete aufstieg� 

Familie Oberth im Jahre 1935� Ilse (geb� 1924), Mathilde Oberth geb� Hummel mit dem jüngsten Sohn Adolf 
(geb� 1928), Erna (geb� 1922), Hermann Oberth und Julius „Zippi” (geb� 1919)

❦Herzliche Gratulation den Jubilaren im zweiten Halbjahr 2017! ❦
95: Hellmuth Binder, Katharina Grail, Guillaume Haydo
90: Michael Morth, Erwin Ludwig Terplan
85: Hannelore Breckner, Karl Bruzak, August Feder, Regina Ilse Gutt, Marga Hutter, Wolfgang Jekeli, Ottilie Leonhardt, Cor-
nelia Nutz
80: Maria Elisabeth Barth, Wilhelm Benn, Gottfried Binder, Gertrud Hammrich, Samuel Reimar Karres, Luise Krauss, Hans 
Lang, Renate-Käthe Mosberger
75: Hildor-Konrad Bell, Erika Katharina Friedsam, Rainer Gross, Edda Handel, Ute Heiser, Hilde Hutter, Walter Horst Jako-
bi, Konrad Lehrer, Folker Orendi, Winfried-Dieter Pelger, Ute Popescu, Karin Rehner, Sunhilt Schildmann, Bernd Schmidt, 
Werner Schneider, Wilfried Schuster, Friederike Sturm, Heide Wulf

Folgende Familiennachricht hat uns erreicht: Unser Onkel Franz Decker 
aus Mediasch wird 100! Bereits am 10 März 2017 hat er im Kreise von Fami-
lien und Freunden seinen 100� Geburtstag gefeiert� Er kam als Zweijähriger 
mit seinen Eltern aus Oberwischau nach Mediasch, woer aufgewachsen ist 
und dann als Anstreicher und Tapezierer tätig war� Bis zum Eintritt in den 
Ruhestand hat er in der Textilfabrik gearbeitet� In seiner Jugend war er Mit-
glied der Freiwilligen Stadtfeuerwehr bis zu deren Auflösung 1940� Hier hat 
er auch unter der Leitung des Kapellmeisters Willi Schulz in der Blaskapelle 
Flügelhorn gespielt� Wir vermuten, dass er der einzig noch lebende dieses 
Vereins ist�Er lebt heute mit Tochter Karin und Schwiegersohn Norbert- Rolf-
Schönauer in Salzgitter�Wir wünschen ihm Gesundheit und noch schöne 
Jahre� 

Die Redaktion von Mediascher Infoblatt und MedwescherTramiter 
schließt sich diesen guten Wünschen an�



56

Zu den Multiplikatoren im heutigen Mediasch, von denen im 
Editorial dieses Heftes die Rede ist, zählt auch Andreea Buşoiu� 1976 
in einer Lehrerfamilie geboren, hat sie in Hermannstadt Bibliotheks- 
und Archivwesen sowie Journalistik mit dem Schwerpunkt Kommu-
nikation und Öffentlichkeitsarbeit studiert� Seit nunmehr 21 Jahren 
ist sie als Bibliothekarin in der Mediascher Stadtbibliothek tätig� Die-
se moderne Einrichtung ist im Hof des ehemaligen Rathauses (Gro-
ßer Marktplatz / Piața Regele Ferdinand Nr� 1) untergebracht und 
trägt den Namen Stephan Ludwig Roths� 

Aus ihrem Elternhaus – der Vater unterrichtete rumänische Spra-
che und Literatur, die Mutter Geschichte – nahm Andreea Buşoiu das 
Interesse und die Liebe für die Geschichte ihrer Heimatstadt und den 
Menschen, die dort gelebt haben und leben� Sie richtete einen Blog 
ein, auf dem sie regelmäßig Beiträge über Bücher, Gedichte, Kunst, 
historische Ereignisse, Baudenkmäler und, ein besonderes Anliegen, 
Kurzbiographien bekannter und für das Leben der Stadt wichtiger 
Persönlichkeiten vergangenen Tagen veröffentlicht� Der Blog hat fol-
gende Adresse: www�andreeabooks�wordpress�com� 

Für uns Siebenbürger Sachsen bemerkenswert und erfreulich 
ist es, dass Frau Buşoiu frei ist von all jenen Vorurteilen, die den 
interethnischen Dialog der Sachsen mit den Rumänen seit 1919 
belastete haben� So entsteht ein Bild unserer Stadt, das nicht von 
politischen Interessen geprägt ist, sondern das jenes Miteinander 
widerspiegelt, dass wir uns alle wünschen� In rumänischer Sprache 
wird auch manch sächsischer Leser Neues über historische Bauwer-
ke, denkwürdige Ereignisse und wichtige Persönlichkeiten erfahren, 
von denen manches vielleicht vergessen wurde und manches auch 
so noch nicht bekannt war� Andreea Buşoiu arbeite eng mit ihrem 
Vater und mit ihrem Lebensgefährten, dem Museologen Viorel Ştefu 
zusammen� Mit der HG Mediasch besteht ebenfalls eine enge Zu-

sammenarbeit; auf ihrem Blog sind inzwischen zahlreiche Beiträge 
von Hansotto Drotloff erschienen�

Eine zweite Leidenschaft von Andreea Buşoiu gehört den 
Stickereien� Wann immer es Ihre Zeit erlaubt, näht sie vor allem 
Trachten hemden für Frauen, Kinder und Männer� Das Sticken, sagt 
sie, sei für sie so etwas wie eine Therapie: „Wenn ich Nähe, versinkt 
die Welt um mich, ich höre nichts, was um mich herum vor sich geht, 
in sehe nur meine Arbeit, und ich lausche in mich hinein und las-
se meine Gedanken treiben�“ Das 750-jährige Stadtjubiläum hat sie 
zum Anlass genommen, eine ganze Reihe von Einkaufstaschen aus 
Stoff mit Motiven der mediascher Altstadt zu verzieren� Wir können 
hier nur eine kleine Auswahl zeigen, die Besucher des mediascher 
Treffens können aus insgesamt ##xy Taschen wählen und diese ga-
rantiert handgestickten Taschen, die damit etwas von Unikaten an 
sich haben, für 50 Lei (umgerechnet ca� 11 Euro) erwerben�

Eine besondere Freude wurde Frau Buşoiu letztes Jahr zuteil: Sie 
bekam eines von zehn Stipendien der Stiftung des Prinzen von Wa-
les und durfte an einem Kurs für traditionelle Webwaren teilnehmen� 
Der fünftägige Kurs im Haus des englischen Thronfolgers in Deut-
schweißkirch versammelte Frauen aus verschiedenen Gegenden 
des Landes und vermittelte ihnen Kenntnisse in traditioneller rumä-
nischer Volkskunst� Sie hat es als eine besondere Ehre und Freude 
empfunden, dass der Stifter selbst den Kurs besucht hat, den sie als 
warmherzig und witzig beschreibt, und als jemanden, der sich nicht 
auf hohem Ross auf seine Mitmenschen zubewegt�

Wir beglückwünschen Andreea Buşoiu zu ihren vielfältigen 
Aktivitäten, danken ihr für ihre Rolle als Mittlerin zwischen den Kul-
turen und wünschen ihr viel Freude und Erfolg� Weiterhin auf gute 
Zusammenarbeit!

Andreea Buşoiu – Mittlerin zwischen den Kulturen

Spenden November 2016 bis Mai 2017
Spenden/Allgemein: Roswitha & Walter-Johann Beer 10 €, 

Hildor-Konrad Bell 100 €, Angela & Klaus Buresch 50 €, Ute & Dr� 
Hansotto Drotloff 300 €, Dr� Hans-Joachim Folberth 50 €, Christa & 
Georg Folkendt 30 €, Marliese & Franz Gerst 25 €, Ingeborg & Fritz 
Göckler 50 €, Gertrud Servatius-Hager & Johannes Hager 60 €, Ort-
win Lieb 50 €, Harald Montsch 200 €, Sigrid & Werner Orben 15 €, 
Elke & Christian Rehner 20 €, Ingrid Nestinger-Reissenberger 150 €, 
Waltraut & Oskar Schell 20 €, Christa & Hans Stirner 30 €, Dr� Gerhard 
Terplan 100 €, Dr� Gabriela & Grazian Zieger 50 €
Spende Diakonie: Klaus Servatius 75 €
Spende Friedhofspflege: Hilde & Walter Hutter 6 €, Wolfgang Lehrer 100 €
Spende Kirche: Katharina & Wilhelm Lukas 25 €
Spende Mediascher Tramiter: Irmgart & Albert Glätzer 100 €

Spende Winterhilfe: Annelore Maria Adleff 25 €, Irmgard & Peter 
Amiras 50 €, Florica & Helmut Andree 30 €, Gerturd-Ingeborg Aron 
50 €, Christiane Arz 30 €, Irmgard Astalosch 50 €, Brigitte Auerbach 
50 €, Friederike & Roland Auner 50 €, Ilse-Maria & Johann Auner 
30 €, Elke & Hans-Gerhard Back 25 €, Marianne Barth 20 €, Maria 
Barth 15 €, Maria & Arnold Barth 20 €, Elisabeth Baumgärtner 20 €, 
Brita Baust 30 €, Ingeborg Beer 25 €, Roswitha & Walter-Johann Beer 
10 €, Susanne Bell 10 €, Wilhelm Benn 70 €, Brigitte Benning 30 €, 
Elisabeth Binder 100 €, Gerhard Binder 100 €, Herbert Binder 30 €, 
Elisabeth & Arnold Blahm 30 €, Angelika & Ingmar Brandsch 30 €, 
Andrea & Lucius Bunk, 275 €, Angela & Klaus Buresch 50 €, Helga 
& Horst Buresch 50 €, Margit Rose & Erhard Christian Csaki 1000 €, 
Ute & Erhard Caspari 30 €, Gerda Caspari 20 €, Erika Caba 50 €, Inge 
& Kurt Dressler 30 €, Ingeborg Faber 50 €, Angelika Fabritius 100 €, 
Anna Fernengel, 20 €, Christa Fillinger 10 €, Renate Folberth 20 €, 
Dr� Hans-Joachim Folberth 50 €, Arno Klaus Folberth 50 €, Annelie-
se & Alfred Gärtner 30 €, Brigitte Grasser 20 €, Anneliese Girsch 20 €, 

Johanna & Karlheinz Gutt 25 €, Günther Horst Gutt 30 €, Ingeborg 
Hacker 30 €, Johannes Hamrich 100 €, Dieter Heitz 25 €, Werner Hess 
& Regina Hell 100 €, Friedrich & Brigitte Helwig 30 €, Johanna Her-
mann 30 €, Zoltan-Josef Horvath 40 €, Klaus Walter Hudak 20 €, Ast-
rid & Johann Istvan 50 €, Tinca Kaiser 50 €, Gerda Kandra 50 €, Karin & 
Wilhelm Kelp 30 €, Hans & Erika Kelp 20 €, Dr� Helmut Karl Keul 50 €, 
Dr� Michael Kinn 30 €, Erika Klein 20 €, Adelheid & Heinz Klingen-
spohr 20 €, Reinhold Kraus 20 €, Horst Lassner 80 €, Wolfgang Lehrer 
100 €, Dr� Haide & Konrad Lehrer 101 €, Ortwin Lieb 50 €, Ingeborg 
& Johann Liess 20 €, Karin Lukert 15 €, Hilda Maksai 50 €, Hans-Otto 
Mantsch 40 €, Helga & Christian Mathes 50 €, Michael Maurer 25 €, 
Isabell Rodica Moesler 30 €, Dr� Hans Peter Molitoris 30 €, Dr� Klaus 
Friderich Oleinek 50 €, Hilda & Helmut Orendi 30 €, Margarete Pauer 
15 €, Michael Paulini 60 €, Elke Petra 500 €, Ute & Petre Popescu 20 €, 
Ingeborg-Hanna Popovici 50 €, Karin Meta Prediger 50 €, Edith Preiss 
40 €, Anna-Maria Reiber 30 €, Sara Reindt 15 €, Ingeborg Rosenau-
er 40 €, Roswitha & Gunther Roth 60 €, Hildegard Roth 30 €, Georg 
Cornel Salcu 20 €, Harald Schemmel 55 €, Sunhilt Schildmann 50 €, 
Horst Schinker 60 €, Dr� Liane & Horst Henning-Schlosser 25 €, Bernd 
Schmidt 50 €, Gert & Christine Schmidt 30 €, Ilse Schmidts 30 €, Edda 
& Gerhard Schneider 50 €, Johann Richard Schneider 50 €, Erika 
Schuller 20 €, Holger & Brigitte Schwarz 50 €, Wolfgang Schwörer 
200 €, Dr� Christian Aron-Schön 100 €, Kurt Schön 25 €, Ernst Seid-
ner 20 €, Alfred Sill 30 €, Ulrike & Rene Soos 50 €, Gerhild & Klaus 
Peter Stefan 25 €, Dr� Friedrich Sternhardt 450 €, Horst Stirner 40 €, 
Christa & Hans Stirner 50 €, Ruth & Martin Stolz 30 €, Viktor Teutsch 
50 €, Erika & Udo Theiss 50 €, Regine Thellmann 20 €, Adelheid & Her-
mann Tontch 50 €, Hans-Manfred Ungar 50 €, Magda Widmann 20 €, 
Dietlinde & Udo Widmann 50 €, Ingeborg & Heinz Wolf 50 €, Johann 
Zenn 30 €, Edith Skorad & Helmut Ziegler 50 €, Rosi & Hans Zikeli 
50 €, Dr� Erika Zimmer, 25 €�

Spenden über die Heimatgemeinschaft

Aufruf zur Mediaschilfe / Winterspende 2017

Sehr geehrte Damen und Herrn, liebe Mediascherinnen und 
Mediascher, liebe Freundinnen und Freunde der Mediaschhilfe!

Dank Ihrer großzügigen Unterstützung kann die „Mediasch-
hilfe“ nun schon seit mehr als einem Vierteljahrhundert den heute 
noch in Mediasch lebenden Landsleuten zur Seite stehen und Ih-
nen jährlich eine finanzielle Hilfe zukommen lassen� Auch für 2016 
konnten wir 8000  € bereitstellen; eine ähnliche Summe hoffen wir 
durch Ihre großzügigen Spenden auch in diesem Jahr bereitstellen 
zu können� Nach so vielen Jahren könnte die Frage gestellt werden, 
ob diese Hilfe noch notwendig ist� Denn die Menschen in Rumänien 
leben nun auch schon lange Zeit in einer freien und demokratischen 
Gesellschaftsordnung und seit 2007 in der Europäischen Union und 
man könnte annehmen, dass die Lebensverhältnisse sich merklich 
verbessert hätten� Dies stimmt leider nur zum Teil und wenn über-
haupt nur für einen Teil der Bevölkerung� Junge, gesunde, durchset-
zungsstarke Menschen konnten im freiheitlichen kapitalistischen 
System sicher Vorteile finden, gleichzeitig ist aber ein großer Teil der 
Bevölkerung in arge Bedrängnis geraten� Stetig steigen die Preise 
für Lebensmittel und besonders für Energie� Arbeitslose, Alte, Kran-
ke und Rentner waren die Verlierer der „großen“ Veränderungen� 
Gerade unsere Landsleute, die größtenteils alt und krank sind und 
nur kleine Renten beziehen, gehören zu denjenigen, die aufgrund 
der erschwerten Lebensbedingungen auf Hilfen angewiesen sind� 

Mit unserer finanziellen Unterstützung kann der Diakonieverein in 
Mediasch zudem dafür sorgen, dass diese alten, kranken, oft pfle-
gebedürftigen und an der Armutsgrenze lebenden Menschen me-
dizinische Versorgung, in den Wintermonaten finanzielle Zuschüsse 
für die Heizkosten und durch die Einrichtung „Essen auf Rädern“ we-
nigstens einmal am Tag eine warme Mahlzeit erhalten� Derzeit wer-
den im Rahmen der Mediaschhilfe 70 Personen direkt unterstützt, 
die je nach ihrer Hilfsbedürftigkeit eine Beihilfe erhalten� 12 Perso-
nen erhalten je 50 Lei im Monat, 10 Personen 40 Lei, 15 Personen 30 
Lei, 16 Personen 25 Lei und 17 Personen 20 Lei� (1 € = 4,5 Lei)� 

Helfen wir den Hilfebedürftigen in Mediasch weiterhin, damit 
sie ein menschenwürdiges Leben führen können! Bleiben Sie der 
„Mediaschhilfe“ weiter treu� Alle Spenden, die der Heimatgemein-
schaft mit dem Vermerk „Mediaschhilfe“ zufließen, werden ausschlie-
ßlich für die Unterstützung des Evangelischen Diakonievereines in 
Mediasch mit seinen sozialen Einrichtungen wie die Küche „Essen 
auf Rädern“, das Altenheim in Hetzeldorf oder dem medizinischen 
Notdienst „Samaritana“ verwendet�

Für die bisherige Unterstützung möchte ich mich bei Ihnen, lie-
be Spenderinnen und Spender der Mediaschhilfe, recht herzlich be-
danken und hoffe, dass die Mediaschhilfe, dank Ihrer Großzügigkeit, 
weiterhin helfen kann, entsprechend ihrem Motto:

„Wo Not waltet, ist Beistand auch weiterhin nötig!“
Mit freundlichen Grüßen, Wolfgang Lehrer

Jahresabschluss 2016 der Heimatgemeinschaft Mediasch

Einnahmen: Mitgliedsbeiträge 8923  €, Spenden insgesamt 
15  203  € (davon Winterhilfe 9814  €, allgemeine Spenden 3013  €, 
Friedhofspflege 1386  €, für die Kirche 525  €, für Infoblatt und Tra-
miter 465  €), sowie sonstige kleinere Einnahmen (zum Beispiel aus 
Buchverkäufen) 776  €, insgesamt 24 902  €�

Ausgaben: Spenden an Mediascher Einrichtungen und Institu-
tionen 9868  €, (davon Winterhilfe 8000  €, für Forum und Diakonie je 

500  €, für die Kirchengemeinde einschließlich Jugendarbeit 728  €, 
Unterstützung für Russlanddeportierte 140 €)� Kosten Mediascher 
Infoblatt 6100  €, Anschaffungen des historisch-kulturellen Archivs 
und Projekte im Bereich kulturelles Erbe 5478  €, Nettomehrausga-
ben Treffen in Dinkelsbühl 5393  €, Portokosten einschließlich für 
das Infoblatt 1550  €, Verwaltungskosten 1583  €� 

In der Summe betrugen die Ausgaben 29 972  €� Zur Deckung 
der Mehrausgaben aus dem Treffen in Dinkelbühl wurden aus den 
Rücklagen 5�070  € entnommen�

Mit Prinz Charles� Foto: Bogdan Nicolae



Mit eines der schönsten Bilder von der nördlichen Marktzeile stammt aus eine Leporello mit kolorierten Postkarten, die um die Jahrhundertwende 
im Verlag Franz Wendler erschienen sind� Der Mediascher Fotograf Feri Teglas hat in den beiden Collagen das alte und das neue Antlitz der Stadt 
gegenübergestellt�


